
Полисейский 
беспредел
В интернете множатся 
фальшивые сайты 
страховых компаний

В интернете резко выросло чис
ло фишинговых страниц, маски
рующихся под сайты российских 
страховых компаний. С октяб ря 
было зарегистрировано по край
ней мере 80 таких доменов, с по
мощью которых мошенники могут 
получать персональные данные 
пользователей, номера их бан
ковских карт и даже продавать 
им фальшивые полисы ОСАГО. 
Эксперты связывают рост ак
тивности мошенников с появив
шейся возможностью покупать 
полисы в маркетплейсах. В Рос
сийском союзе автостраховщи
ков (РСА) говорят, что уже давно 
блокируют фишинговые сайты, 
но иногда это затрудняют зару
бежные провайдеры.

В сети выросло число фишинго-
вых сайтов, маскирующихся под 
страницы страховых компаний, за-
метили авторы Telegram-канала In-
4security. Они обнаружили больше 
80 доменов, в названиях которых 
к бренду страховой компании при-
бавляются приставки pay, payment, 
invoice. Такие примеры есть практи-
чески по всем основным страховым 
компаниям, в тройке лидеров — «Ре-
нессанс Страхование», «Согаз» и «Со-
гласие», на которых приходится при-
мерно 30% выявленных ресурсов, 
сообщает канал.

Рост числа фишинговых доменов 
страховых компаний может быть 
связан с тем, что в октябре после при-
нятия поправок к закону «Об обяза-
тельном страховании гражданской 
ответственности владельцев транс-
портных средств» автовладельцы 
получили возможность покупать по-
лисы ОСАГО не только на страницах 
страховщиков, но и в маркетплей-
сах, предполагают авторы канала 
и подтверждают в компании «Сёр-
чИнформ». По оценке компании, 
с 19 октября было зарегистрирова-
но около 200 доменов, в назывании 
которых используется слово osago, 
в том числе в сочетании с брендами 
банков и страховых.

«Эти регистрации сделаны под 
влиянием инфоповода. Например, 
в середине ноября компания „Согла-
сие“ выпустила пресс-релиз о том, 
что теперь тоже продает полисы 
на платформе „Финуслуги“, и в этот 
период было зарегистрировано 11 
доменов со словом soglasie»,— гово-
рит начальник отдела информаци-
онной безопасности «СёрчИнформ» 
Алексей Дрозд.

В страховых компаниях под-
тверждают тенденцию. «Боль-
шая часть ссылок, перечисленных 
в Telegram-канале, уже заблокиро-
вана, ведутся работы по блокировке 
остальных»,— заверили в пресс-служ-
бе «Согласия». В «Ренессанс Страхова-
нии» подтвердили, что наблюдают 
возросшую активность мошенников, 
за последний месяц компании уда-
лось закрыть два фишинговых сайта. 
Пандемия стала катализатором для 
более активного использования насе-
лением онлайн-сервисов и активиза-
ции злоумышленников, констатиру-
ют в «АльфаСтраховании», добавляя, 
что за год было заблокировано 64 сай-
та, маскировавшихся под их ресурсы. 
В «Согазе» не ответили на запрос.
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У монополий вырабатывается иммунитет
ФАС смягчает ужесточение регулирования
После смены руководства Федераль
ная антимонопольная служба (ФАС) нача
ла переосмысливать ряд своих прежних 
идей в области регулирования. В част
ности, сейчас речь идет об ограничении 
сферы применения и смягчении попра
вок к закону о конкуренции, регулирую
щих результаты интеллектуальной дея
тельности. Исходно они вызвали резкое 
неприятие со стороны ITкомпаний и ряда 
министерств. Эксперты полагают, что 
ФАС решила пойти на компромисс с дру
гими регуляторами и крупным бизнесом, 
а в перспективе тенденция может затро
нуть и другие сферы, где служба прежде 
выступала с жесткими инициативами.

ФАС направила на согласование в АНО 
«Цифровая экономика» новую редакцию 
поправок к закону «О защите конкурен-
ции» в части регулирования результатов 
интеллектуальной деятельности, „Ъ“ озна-
комился с доработанной версией проекта. 
Документ выступает частью пятого анти-
монопольного пакета ФАС и посвящен от-
мене «антимонопольных иммунитетов», 
которые распространяются на интеллекту-
альную собственность, что мешает службе 
регулировать связанные с ней рынки. В пер-
вую очередь речь идет о цифровой среде 
и IT-компаниях, договоры и ценообразова-
ние которых сейчас фактически не подпада-
ют под общее конкурентное регулирование.

Проект исходно столкнулся с резким со-
противлением. С его критикой выступа-
ли участники IT-рынка (см. „Ъ“ от 2 апреля), 
Минцифры (см. „Ъ“ от 27 марта) и Минэконо-
мики (см. „Ъ“ от 22 июля). Бизнес опасался, 
что ФАС получит слишком широкие полно-
мочия в цифровой среде.

В новой редакции документа «видна ка-
питуляция ФАС»: если раньше иммунитеты 
хотели отменить для всех участников циф-
рового рынка, то теперь сферу примене-
ния ограничили до лекарственных средств 
и интернет-платформ, отмечает заместитель 
председателя комитета Российского сою-
за промышленников и предпринимателей 
по интеллектуальной собственности Ана-
толий Семенов. Смягчение позиции может 
быть связано со сменой главы ФАС, полага-
ет он. В ноябре «тяжеловес» Игорь Артемь-
ев ушел в отставку, новый же глава службы 
Максим Шаскольский, очевидно, решил 
ускорить завершение крупных проектов 
предшественника и «пошел на поводу у мо-
нополистов», считает господин Семенов.

Он допускает смягчение позиций служ-
бы и по другим направлениям, отмечая, что 
«вполне логично ожидать, что ФАС превра-
тится из хищника в травоядное ведомство, 
которое будет больше заниматься воспита-
нием, чем привлечением к ответственно-
сти». При Игоре Артемьеве ФАС тоже дей-
ствовала избирательно, но, вероятно, это 
из соображений сбережения инвестици-
онного климата для иностранных инвесто-
ров, добавляет господин Семенов.

От предшественника новому главе ФАС до-
стался в наследство целый ряд жестких ини-
циатив — в основном в отношении крупного 
бизнеса. Например, в естественных монопо-
лиях — нефтетранспорте, электросетях, же-
лезных дорогах — служба хотела внедрить 
инвестиционный тариф (пока безуспешно). 
Не выделена и транспортная составляющая 
в тарифе «Газпрома», на чем настаивали в ФАС.

С 2015 года ФАС активно предпринима-
ла попытки взять под контроль ставку пе-
ревалки в портах, считая ее завышенной 
во многих случаях, но проиграла в Вер-
ховном суде прецедентное дело о штрафе 
в 9,7 млрд руб. против НМТП (см. „Ъ“ от 26 
декабря 2016 года). В последнее время по-
зиция ФАС обрела экологический уклон, 
и служба начала настаивать на различных 
санкциях для угольных портов, которые ве-
дут неэкологичную перевалку.

ФАС также предлагала ОАО РЖД пол-
ностью выйти из оперирования, продав 

Федеральную грузовую компанию. К об-
суждению этой идеи сейчас вернулись — 
но не в контексте снижения транспортных 
издержек грузоотправителей, а в поисках 
средств для финансирования инвестпрог-
раммы ОАО РЖД, и, по информации „Ъ“, 
инициатива исходила не от ФАС.

Что же касается цифровых рынков, то в но-
вом виде закон вряд ли будет решать их ак-
туальные проблемы: сфера действия проекта 
настолько сужена, что сложно даже приду-
мать кейс, который бы подпадал под эти пра-
вила, отмечает управляющий партнер юриди-
ческой фирмы «Юста Аура» Евгений Дедков. 

В новой версии проекта из-под регули-
рования вышли сделки по договорам фран-
чайзинга и часть, касающаяся авторских 
прав, остались только патенты и ноу-хау, 
поясняет господин Дедков. Кроме того, 
в проекте не рассматриваются отношения 
бизнеса с потребителями, тогда как боль-
шинство претензий к гигантам рынка свя-
заны именно с этим: например, когда при 
подключении к каким-то сетям нет вариан-
тов выбора и приходится покупать навязы-
ваемые дополнительные услуги или следо-
вать несправедливо высоким штрафным 
санкциям монополиста.

Впрочем, некоторые нормы все еще 
способны вызвать беспокойство у бизне-
са, например, пункт об «установлении не-
обоснованно высокой цены за право ис-
пользования объекта интеллектуальной 
деятельности», добавляет руководитель 
юридической фирмы «Интернет и пра-
во» Антон Серго. Он поясняет, что слож-
но определить «необоснованно высокую 
цену» на уникальный программный про-
дукт или базу данных, не имеющие ана-
логов. По его мнению, новый проект мог 
стать результатом некоего «политическо-
го компромисса» с другими регуляторами, 
но бизнес в лице владельцев популярных 
сайтов и производителей софта все равно 
выступит против него.

В сегменте программного обеспечения 
российских правообладателей-монополи-
стов почти нет, уточняет заместитель генди-
ректора Softline по реализации националь-
ных проектов Андрей Шолохов. Поэтому 
данная антимонопольная практика будет 
использоваться по отношению к западным 
вендорам, что фактически усиливает курс 
на импортозамещение.

Юлия Степанова,  
Наталья Скорлыгина

Куда ни кинь, всюду блин
Всемирный банк предлагает России  
выбор между уязвимой стагнацией 
и рискованным ростом

Вчера московский офис Всемирного 
банка (ВБ) представил традиционный 
ежегодный доклад об экономике Рос
сии. В ВБ признают: стимулирующая 
фискальная и денежная политика, вы
сокая доля госсектора, действующие 
санкции и слабая интеграция россий
ских компаний в мировое разделение 
труда уберегли экономику РФ от обва
ла. В то же время отсутствие равных 
 правил игры для частных и госпредпри
ятий, слабая конкуренция и невовлечен
ность в глобальные цепочки добавлен
ной стоимости заметно ограничивают 
потенциальный рост российского ВВП. 
Расширение же участия РФ в мировой 
экономике, хотя и может ускорить ди
намику и улучшить структуру ВВП, опас
но ростом чувствительности экономики 
к глобальным шокам. 

В новом (№44) докладе об экономике Рос-
сии ВБ прогнозирует, что в силу более за-
метной, чем ожидалось, экономической ак-
тивности в третьем квартале ВВП РФ в 2020 
году снизится на 4%, а не на 5%, как ожида-
ли в банке в сентябре. Главный экономист ВБ 
по России Апурва Сангхи отметил, что 
контрциклическая бюджетная и устойчи-
вая, последовательная кредитно-денежная 
политика на фоне значительного объема ма-
крофискальных резервов помогли ограни-
чить влияние кризиса. Это, помимо прочего, 
замедлило рост бедности в национальном 

измерении, который мог бы составить 14,2%. 
В результате «доля бедного населения, про-
гнозируемая на 2020 год, находится пример-
но на уровне или чуть ниже прогноза на этот 
год, сделанного до начала пандемии»,— го-
ворится в отчете. Но господин Сангхи добав-
ляет, что двухзначная доля бедных (порядка 
12%) неприемлема — и, поскольку кризис 
больше всего ударил по зарплатам, доходам 
и занятости, властям «нужно увеличить ох-
ват и щедрость» соответствующей поддер-
жки, которая составила всего 0,4% ВВП.

В целом же «ситуация в России похожа 
на то, что происходит в сопоставимых стра-
нах с формирующейся экономикой», отмеча-
ет главный экономист ВБ по РФ. Уже в четвер-
том квартале на фоне второй волны COVID-19, 
которая стала более сложной не для Москвы, 
а для регионов, ситуация в экономике сно-
ва ухудшится. При этом в базовом сценарии 
(при условии безопасной и массовой вакци-
нации) банк прогнозирует возвращение эко-
номики к росту на 2,6% в 2021 году — хотя 
неопределенность и риски этого прогноза ве-
лики. Среди последних — вероятный резкий 
рост числа заболеваний и усиление эпидеми-
ологических ограничений; низкая эффектив-
ность или неприятие обществом вакцин; но-
вые внешние санкции и ухудшение ситуации 
в банковском секторе — в том числе из-за пе-
регрева рынка ипотеки. 
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Приднестровье мечтает 
стать Примосковьем
Руководство непризнанной республики просит 
Москву упростить выдачу российских паспортов

Власти Приднестровья просят Москву 
упростить предоставление  гражданства 
РФ жителям непризнанной  республики. 
Замысел в том, чтобы российские пас
порта выдавались там всем желающим, 
в том числе уже состоящим в гражданст
ве других стран, прямо на месте, без вы
езда в Россию. В Госдуме „Ъ“ сказали, 
что занимаются вопросом и надеются, 
что он будет решен по модели Донбас
са — через президентский указ.

В Москве 15–16 декабря прошли перегово-
ры приднестровских чиновников с россий-
скими властями. Главу непризнанной Прид-
нестровской Молдавской Республики (ПМР) 
Вадима Красносельского и руководителя МИД 
ПМР Виталия Игнатьева принимали в Кремле, 
МИД России, Совете федерации и в Госдуме.

С ними, в частности, встречались куриру-
ющий Молдавию и Приднестровье замглавы 
администрации президента РФ Дмитрий Ко-
зак, замглавы МИД РФ Александр Панкин. Ва-
дим Красносельский также пообщался с се-
наторами Алексеем Пушковым и Фаритом 
Мухаметшиным, депутатами Госдумы Серге-
ем Неверовым и Константином Затулиным.

Сразу несколько собеседников „Ъ“, в том 
числе в МИД РФ и приднестровских гос-
структурах, рассказали, что одна из тем, ко-
торая обсуждалась во время переговоров, 
касалась упрощения предоставления рос-
сийского гражданства жителям ПМР. 

Жители непризнанной республики давно по-
лучают и сейчас могут получать паспорта РФ — 
в Тирасполе функционирует российский выезд-
ной пункт консульского обслуживания (власти 
Молдавии не дают Москве согласия открыть 
там полноценное консульство), через который 
местные жители могут подавать документы 
на получение гражданства России. Но претен-
довать на него могут те жители ПМР, которые 
не являются гражданами другой страны. Меж-
ду тем в Приднестровье, чьи внутренние до-
кументы, в том числе паспорта, никем не при-
знаются, нормальной практикой является 
получение молдавских и украинских паспор-
тов. Это дает приднестровцам возможность 
выезжать за границу, но закрывает перспек-
тиву получить российское гражданство, если 
его соискатель не отказался от имеющегося.

В июле этого года были приняты поправ-
ки к закону «О гражданстве РФ», согласно кото-
рым иностранные граждане могут стать росси-
янами, не отказываясь от ранее полученного 
гражданства другой страны. Но они касаются 
тех, кто не менее трех лет состоит в браке с рос-
сиянином, проживающим в РФ, тех, кто после 
1 июля 2002 года учился в России и работает 
здесь не менее года до обращения за граждан-
ством, имеет хотя бы одного родителя с гра-
жданством РФ, живущего в России. Под эти ус-
ловия многие жители ПМР не подпадают.
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сегодняшнее 
число 46,1

пункта составило значение индекса деловой активности малого и среднего бизнеса RSBI в 
ноябре (рассчитывается «Опорой России», ПСБ и агентством Magram Market Research по четырем блокам: 
продажи, инвестиции, кадры и финансовая доступность). Из-за коронакризиса значение индекса не возвра-
щается в положительную зону (выше 50 п.) с января. После восстановления в октябре (47,3 п.) в ноябре пока-
затель вернулся к снижению вслед за сокращением выручки и инвестиций и отказом бизнеса от расширения 
штата. При этом льготное кредитование малого бизнеса обеспечило рекордный с 2014 года рост компоненты 
кредитов — впрочем, уже более половины таких компаний сообщили о наличии просроченной задолженности.

СОЦИАЛЬНАЯ ПОДДЕРЖКА

Рождаемость  
растят единообразно

Основные меры поддержки 
семей с детьми в регионах — это 
выплаты материнского капитала, 
ежемесячных пособий и предо-
ставление земельных участков, 
отмечают по итогам своего 
исследования демографической 
политики субъектов РФ заведую-
щий научно-исследовательской 
лабораторией РАНХиГС Констан-
тин Казенин и доцент Института 
демографии НИУ ВШЭ Владимир 
Козлов. Основная масса регионов 
начала вводить комплексные меры 
поддержки семей после 2010 
года и в большинстве из них они 
действуют до сих пор.

Наиболее серьезные ресурсы 
региональные меры поддержки пре-
доставляют семьям после рождения 
третьего ребенка. В трех четвертях 
субъектов такие семьи имеют право 
на региональные материнские 
капиталы, ежемесячные пособия 
и бесплатные земельные участки. 
Наиболее распространенной мерой 

поддержки является предоставление 
последних — в 2019 году на участок 
могли претендовать многодетные 
семьи в 83 регионах РФ (кроме Мо-
сквы, Ингушетии и Чечни). В боль-
шинстве регионов участки можно 
использовать как под строительство, 
так и под личное подсобное хозяй-
ство, а их размер чаще всего со-
ставляет от 6 до 15 соток. По мере 
роста числа регионов, узаконивших 
такую практику, все больше из них 
вводили и дополнительные критерии 
для семей-получателей. Если 
в 2012 году их предоставляли всем 
семьям 55 регионов из 72, имевших 
такую программу, то к 2019 году 
40 регионов из 83 были готовы 
выдать их только многодетным 
семьям, нуждающимся в улучшении 
жилищных условий. На втором 
месте по охвату среди региональных 
мер поддержки находится выплата 
регионального маткапитала, стре-
мительно набравшая популярность: 
если в 2010 году она существовала 
только в семи субъектах РФ, то в 
2019-м — в 73. В большинстве 
субъектов размер этой выплаты 
составляет 100–150 тыс. руб., 
а возможности ее использования 
существенно ограничены — только 
15 регионов разрешают тратить 
ее так же, как и федеральный матка-
питал. На третьем месте находится 
ежемесячная выплата многодетным 
семьям — в 2019 году ее предостав-
лял 71 регион, в большинстве она 
была сопоставима с прожиточным 
минимумом для ребенка (в сред-
нем — 11 тыс. руб.). При этом ни в 
одном из регионов начиная с 2010 
года эта выплата не предназнача-
лась всем многодетным семьям — 
в большинстве случаев она была 
ориентирована на бедные семьи 
с доходом ниже среднедушевого 
по региону или регионального про-
житочного минимума на человека.

Анастасия Мануйлова

ЧИСЛО СУБЪЕКТОВ РФ С ПРОГРАММОЙ 
РЕГИОНАЛЬНОГО МАТКАПИТАЛА
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Как и предсказывал „Ъ“, льгот-
ная программа страхования жи-
лья в Москве после 25 лет рабо-
ты прекращает свое действие. 
В департаменте городского иму-
щества „Ъ“ сообщили, что прави-
тельство Москвы приняло реше-
ние не продолжать действие этой 
программы. Так что уже с дека-
бря 2020 года привычная «стра-
ховая» срока в едином платеж-
ном документе по оплате услуг 
ЖКХ будет отсутствовать. Мос-
квичам предлагается защищать 
свои риски по жилью напрямую 
у страховщиков. Участники рынка 
сожалеют о принятом решении — 
ведь программа с участием горо-
да приносила им миллиардные 
сборы при гораздо более скром-
ных выплатах. По мнению экс-
пертов, именно это несоответ-
ствие и могло стать причиной ее 
прекращения.

С 2021 года москвичам предла-
гается заключать договоры страхо-
вания жилья непосредственно со 
страховыми компаниями без уча-

стия города. «Правительство Мо-
сквы приняло решение не прово-
дить отбор страховых компаний для 
дальнейшего участия в Городской 
программе страхования жилья. 
Продолжать ее с 2021 года не плани-
руется»,— сообщили „Ъ“ в департа-
менте городского имущества (ДГИ) 
Москвы. Там подчеркивают, что за 
25 лет успешной работы программа 
выполнила свою миссию — в сто-
лице сформирована комплексная 
система страхования в жилищной 
сфере. «Теперь москвичи могут ра-
ботать с профессионалами страхо-
вого рынка напрямую без посред-
ника в лице города. Обязательства 
по действующим договорам, заклю-
ченным в рамках программы, будут 
исполнены в полном объеме»,— 
пояснил ДГИ. C декабря 2020 года 
строки «Добровольное страхова-
ние» в платежке за коммунальные 
услуги уже не будет.

Согласно статистике, с 1995 года 
урегулировано свыше 205 тыс. стра-
ховых случаев, по которым постра-
давшим выплачено возмещение 

на сумму почти 4 млрд руб. В 2020 
году возмещение в размере 128 млн 
руб. получили 3129 семей. В город-
ской программе работали пять стра-
ховщиков: «АльфаСтрахование», 
ВСК, «Согласие», «ВТБ Страхование» 
и «Ингосстрах». Отличие програм-
мы от классического страхования 
жилья состояло в низких тарифах — 
23,52 руб. за квадратный метр при 
страховой сумме в 44 тыс. руб. за 
кв. м. В выплатах 15% возмещения 
ущерба брал на себя город. Страхо-
вание жилья не по льготной про-
грамме обходится в среднем в два 
раза дороже.

Общий объем сборов страховщи-
ков за все время работы программы 
в ДГИ и в Городском центре страхова-
ния жилья „Ъ“ сообщить не смогли. 
Директор группы рейтингов финан-
совых институтов АКРА Алексей Бре-
дихин оценивает, что при 12 млн жи-
телей города, средних 22 кв. м жилья 
на человека (по данным «Дом.РФ») 
и доле застрахованного жилья в 60% 
только применение базовой став-
ки тарифа показывает, что страхов-

щики могли собирать ежегодно по-
чти 4 млрд руб. премий. При таких 
сборах страховщики, по статистике 
города, выплачивали в среднем по 
19,5 тыс. руб. на страховой случай. 

«Наша компания лишь третий год 
работает по этой программе,— гово-
рит замглавы „Ингосстраха“ Илья 
Соломатин.— Годовые сборы состав-
ляли сотни миллионов рублей, вы-
платы вполне сопоставимы с выпла-
тами по классическим продуктам по 
страхованию жилья». По его словам, 
это была одна из образцовых страхо-
вых программ, которой город мог бы 
гордиться. На ее основе разрабатыва-
лась федеральная программа страхо-
вания жилья (закон о ней принят, но 
не работает). «Речь не идет о том, что 
страховщики мало платят, а о том, 
что Москва отменила программу,— 
резюмирует он.— Это решение явно 
не станет стимулом для граждан 
страховать жилье». 

Заместитель гендиректора по кор-
поративным продажам компании 
«Согласие» Владимир Смирнов го-
ворит, что при формировании тари-

фа учитывались отчисления в фонд 
предупредительных мероприятий. 
«За восемь лет участия в програм-
ме от „Согласия“ в фонд поступило 
172 млн руб. Средства фонда были 
предназначены, в частности, для фи-
нансирования ремонта и модерни-
зации электрощитовых, систем ды-
моудаления и противопожарной 
автоматики, закупки противопожар-
ного инвентаря и других работ по со-
хранению жилого фонда. Фактиче-
ски эта сумма — экономия бюджета 
Москвы»,— говорит он.

Илья Соломатин ожидает, что 
в следующем году из-за пандемии 
и экономических факторов страхов-
щики увидят резкое сокращение 
числа договоров, москвичи начнут 
экономить на страховке. Владимир 
Смирнов полагает, что на региональ-
ных программах решение Москвы 
не отразится: «Скорее отмена про-
граммы повлияет на рынок и стра-
ховые компании начнут предлагать 
продукты, схожие по цене с льгот-
ным страхованием».

Татьяна Гришина

Страховку вычеркнули из платежек
Москва закрывает льготную программу для собственников жилья

В ВБ считают, что России необходи-
ма более постепенная и менее глубо-
кая бюджетная консолидация — пока 
в 2021–2022 годах она планируется 
большей, «чем в других странах с фор-
мирующимся рынком и развиваю-
щихся экономиках, и это станет тор-
мозить экономический рост» — при 
наличии значительных макрофи-
скальных буферных резервов. При 
этом параметров возможного смягче-
ния аналитики ВБ не называют. Кро-
ме того, среднесрочные, как и долгос-
рочные, параметры «выздоровления» 
российской экономики будут зави-
сеть от способности властей подстег-
нуть потенциальный экономический 
рост. Для этого предлагается увели-
чение поддержки малых и средних 

предприятий, дерегулирование и со-
здание равных правил игры для част-
ного и государственного бизнеса (что 
должно повысить экономическую эф-
фективность госсектора). 

На вопрос „Ъ“, оценивали ли в ВБ 
изменение доли государства в эко-
номике за время пандемии, глава 
представительства банка в РФ Рено 
Селигманн заметил, что проблема 

заключается не в госкомпаниях как 
таковых, а именно в отсутствии рав-
ных правил игры и искажениях кон-
куренции. При этом он признал, что 
«некоторым образом Россия даже 
выиграла благодаря структуре своей 
экономики» — так как из-за большой 
доли госсектора и в занятости, и на 
отдельных рынках его выигрыш от 
программ господдержки выше, чем 
у сектора МСП. Он признал, что от-
носительно небольшому сжатию 
экономики РФ (по сравнению с двух-
значным падением развитых эко-
номик) послужила и ее возросшая 
«отсоединенность» от мировой эко-
номики в силу санкций. 

Однако низкая интегрирован-
ность России в глобальную эконо-
мику, хотя и может казаться плюсом 
в условиях коронакризиса,— но яв-

ляется, по мнению экономистов ВБ, 
существенным тормозом для дол-
госрочного качественного роста. 
И хотя в ВБ отмечают некоторый 
прогресс интеграции компаний 
РФ в глобальные цепочки добав-
ленной стоимости, с точки зрения 
стимулирования экспорта услуг, 
привлечения иностранных пря-
мых инвестиций (на две трети при-
ходящих из офшоров, см. график) 
и снятия нетарифных торговых ба-
рьеров у России обнаружен огром-
ный нереализованный потенциал 
(см. «Ъ-Онлайн»). Впрочем, гаранти-
ровать, что его реализация сделает 
рост экономики России менее уяз-
вимым в случае появления новых 
глобальных «черных лебедей», эко-
номисты банка не могут.

Алексей Шаповалов

Куда ни кинь, всюду блин

Федеральная резервная система (ФРС) 
США по итогам декабрьского заседа-
ния оставила ключевую ставку на уровне 
0–0,25% годовых. Одновременно регуля-
тор уточнил объем выкупа активов — ми-
нимум $120 млрд в месяц до появления 
«существенного прогресса» в достиже-
нии целей по занятости и инфляции. Так-
же ФРС улучшила макропрогноз по эконо-
мике США: спад в этом году будет менее 
глубоким, чем ожидалось,— всего 2,4%. 
Последние данные, однако, фиксиру-
ет ухудшение макропоказателей уже на 
фоне второй волны пандемии — в част-
ности, это касается розничных продаж 
и промпроизводства.

Комитет по открытым рынкам ФРС США 
по итогам последнего в этом году заседания 
вновь воздержался от изменения ставки (она 
была экстренно снижена до уровня 0–0,25% 
в марте 2020-го). Обновленный точечный 
график с прогнозами по ставке по-прежне-
му не предполагает ее повышения как мини-
мум до конца 2023 года. Вчера же ФРС уточни-
ла объем выкупа активов. Это как минимум 
$80 млрд в месяц гособлигаций и $40 млрд — 
ипотечных бумаг. Скупка продолжится до 
появления «существенного прогресса по до-
стижению целей максимальной занятости 
и ценовой стабильности». Продолжающий-
ся выкуп активов способствует улучшению 
функционирования финансового рынка, го-
ворится в заявлении ФРС.

В нем регулятор сохранил скорректирован-
ные по итогам сентябрьского заседания фор-
мулировки: что ФРС будет стремиться к уров-
ню инфляции «несколько выше 2%», чтобы 
в среднем он в итоге равнялся 2% и ему бы соот-

ветствовали долгосрочные ожидания. Напом-
ним, ранее комитет согласился, что незначи-
тельное отклонение будет возможно в течение 
«некоторого» времени, так как до этого пока-
затель был ниже ориентира,— так был зафик-

сирован переход к таргетированию на основе 
усредненного показателя.

Согласно улучшенному вчера макропро-
гнозу, спад экономики США в этом году соста-
вит всего 2,4%, а не 3,7%, как ожидалось в сен-
тябре (рост на 4,2% вместо 4% в 2021 году и на 
3,2% вместо 3% — в 2022-м). Напомним, в тре-
тьем квартале в годовом выражении ВВП США 
увеличился на 7,4% после спада на 9,1% во вто-
ром (в первом был рост на 0,3%). Инфляция (за 

вычетом энергии и продовольствия) в этом 
году должна вырасти на 1,2% (на 1,8% и 1,9% 
в 2021-м и 2022-м соответственно). Прогноз по 
безработице на этот год снижен с 7,6% до 6,7% 
(со снижением до 4,2% к 2023 году). Последние 
данные Министерства труда США показали, 
что уровень безработицы в ноябре сократил-
ся до 6,7% с 6,9% месяцем ранее (еще в февра-
ле он был рекордно низким — всего 3,5%). Ин-
фляция в октябре замедлилась — с 1,4% до 1,2% 
(с 1,6% до 1,4% за вычетом энергии и продоволь-
ствия).

Между тем макростатистика уже фиксиру-
ет влияние второй волны пандемии — рознич-
ные продажи в США в ноябре сократились на 
1,1%, что хуже ожидавшегося снижения на 0,3% 
(спад был максимальным с апреля). Промпроиз-
водство тем не менее выросло на 0,4% (в том чи-
сле промышленный выпуск — на 0,8%). В октя-
бре рост составлял 1,1% (промвыпуска — 1%). В то 
же время прирост числа новых рабочих мест за-
медлился до 245 тыс. (в октябре — 638 тыс.). 

Не способствует восстановлению экономи-
ки США и отсутствие нового фискального па-
кета — задержка с его принятием вызвана раз-
ногласиями по объему поддержки. Впрочем, 
в начале недели законодатели уже представи-
ли урезанный пакет антикризисной помощи 
экономике на $908 млрд. Эксперты считают, 
что необходимости в расширении монетар-
ной поддержки экономики США нет (сейчас 
она составляет $120 млрд в месяц). Несмотря 
на замедление роста в американской промыш-
ленности в ноябре, итоговый результат ока-
зался неплохим, учитывая сокращение числа 
отработанных часов, отмечает директор по ин-
вестициям «Локо-Инвест» Дмитрий Полевой.

Татьяна Едовина

ФРС продолжит покупки
Регулятор сохранил ставку и уточнил программу выкупа

Глава ФРС Джером Пауэлл намерен 
продолжать выкупать активы до по-
явления «существенного прогресса» 
в достижении целей по занятости 
и инфляции  ФОТО REUTERS
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Опубликованное 14 декабря 
расследование предполага-
емого отравления оппозици-
онера Алексея Навального 
группой сотрудников ФСБ, 
следовавших за ним в тече-
ние нескольких лет в поезд-
ках по России, породило дис-
куссию о возможности полу-
чить данные об использова-
нии телефонов и авиапере-
летах без привлечения спец-
служб. Опрошенные „Ъ“ экс-
перты подтверждают, что по-
летные квитанции с номера-
ми паспортов пассажиров, их 
номера телефонов и биллинг 
последних с привязкой к гео-
тегам за несколько месяцев 
можно найти на черном рын-
ке по цене 2–40 тыс. руб. за 
запрос.

14 декабря были обнародова-
ны результаты совместного рас-
следования Фонда борьбы с кор-
рупцией Алексея Навального, 
портала Bellingcat, издания The 
Insider при участии CNN и Der 
Spiegel. В расследовании приво-
дятся данные восьми граждан, 
якобы пытавшихся отравить 
Алексея Навального в августе 
2020 года. Из публикации следу-
ет, что к попытке отравления мо-
гли быть причастны восемь спе-
циалистов с медицинским и хи-
мическим образованием, дей-
ствовавших при поддержке Ин-
ститута криминалистики ФСБ. 
В расследовании утверждает-
ся, что члены этой группы, че-
редуясь, следовали за Алексеем 
Навальным последние три года 
в поездках по тем городам Рос-
сии, где оппозиционер останав-
ливался хотя бы на одну ночь. 
В частности, только в 2017 году 
Алексей Навальный насчитал 36 
таких «совместных» поездок.

Напомним, господин Наваль-
ный почувствовал себя плохо 20 
августа в самолете, летевшем из 
Томска в Москву. Самолет экс-
тренно сел в Омске, политик 
был госпитализирован в мест-
ную больницу скорой помощи. 
Через сутки его перевезли в кли-
нику «Шарите» в Берлине; позд-
нее немецкие врачи заявили, 
что российский политик был от-
равлен ингибитором холинэсте-
разы из группы препаратов «Но-
вичок». Россия отравление отри-
цает и безуспешно добивается 
от германской стороны право-
вой помощи в виде предостав-
ления доказательств отравле-
ния. Уголовное дело в РФ в свя-
зи с происшедшим пока не воз-
буждалось. Господин Наваль-
ный обвиняет в своем отравле-
нии ФСБ и высшее руководство 
России.

В поездку с оппозиционе-
ром в Томск в августе, по дан-
ным расследователей, отправи-
лись члены упомянутой груп-
пы Алексей Александров («Фро-
лов»), Иван Осипов («Спиридо-
нов») и Владимир Паняев, а ру-
ководил операцией Станислав 
Макшаков, которого авторы свя-
зали с войсковой частью в горо-
де Шиханы Саратовской обла-
сти — в советское время здесь 
производились боевые отрав-
ляющие вещества. В расследо-
вании утверждается, что рабо-
тавшие в Шиханах специалисты 
перешли на службу в структуры 
ФСБ и Минобороны. Алексей 
Навальный считает, что в июле 
2020 года эта же группа уже пы-
талась отравить его и его супру-
гу во время поездки в Калинин-
град, где политик, например, 
посещал техно-вечеринку на бе-
регу Балтийского моря.

Расследователи заявляют, что 
сделали свои выводы на основе 
анализа полетных квитанций 
попутчиков господина Наваль-
ного, паспортных данных пас-
сажиров соответствующих рей-
сов, их телефонных номеров, 
а также биллинга этих номеров 
за несколько месяцев с привяз-
кой к геотегам. Сами данные 
якобы получены на черном рын-
ке. „Ъ“ решил выяснить, можно 
ли получить такой массив дан-
ных без помощи российских 
или зарубежных спецслужб.

«Безусловно, сделать это за-
конным путем нельзя: такие 
данные конфиденциальны по 
определению и доступны толь-
ко сотрудникам правоохрани-
тельных органов. Однако ку-
пить эту информацию в даркне-
те можно без особого труда»,— 
говорит основатель сервиса раз-
ведки утечек данных DLBI Ашот 
Оганесян. По его словам, на фо-

румах, посвященных «пробиву», 
продаются как биллинг всех мо-
бильных операторов, так и услу-
ги по определению местополо-
жения телефонов и доступ к ба-
зам данных документов или си-
стемам, позволяющим отслежи-
вать перемещение на различ-
ном транспорте. «Сделать заказ 
на эти данные несложно, до-
статочно лишь знать несколько 
профильных форумов да иметь 
пару биткойнов — любимого 
платежного средства продавцов 
„пробива“»,— поясняет госпо-
дин Оганесян.

«Все расследование держит-
ся на том массиве данных, кото-
рые они купили на черном рын-
ке, для сбора информации ис-
пользовались все дыры и уязви-
мости государственных инфор-
мационных систем,— говорит 
партнер Digital Right Center Сар-
кис Дарбинян.— С точки зрения 
законодательства они могли на-
рушить тайну частной жизни 
и получить неавторизованный 
доступ к охраняемым системам. 
Не исключено, что упомянутые 
в расследовании граждане пода-
дут к Навальному гражданский 
иск, но судебная практика пока-
зывает, что получить крупные 
выплаты истцы не смогут — 
максимум 10–20 тыс. руб.».

По словам Ашота Оганесяна, 
детализация звонков и SMS, со-
гласно «публичным прайс-ли-
стам продавцов „пробива“», сто-
ит в среднем до 20 тыс. руб. за 
номер в месяц. Услуга поиска 
по базам ГИБДД на черном рын-
ке стоит 1 тыс. руб., продолжа-
ет эксперт, «пробив» актуально-
го списка пассажиров по систе-
ме «Магистраль» обойдется от 
2 тыс. руб. за одного человека, 
хотя по рейсам, совершенным 
до 2016 года, часть данных мож-
но найти и бесплатно, уточняет 
он. Наконец, определение ме-
стоположения телефона, гово-
рит господин Оганесян, обой-
дется в 40 тыс. за один запрос. 
«Для полноценного „наблюде-
ния“ за одним владельцем ап-
парата необходимо несколько 
десятков таких запросов в сут-
ки»,— подсчитывает эксперт, до-
бавляя, что «незаконный доступ 
к конфиденциальной инфор-
мации будет недешев». Впро-
чем, корреспондент „Ъ“ убедил-
ся, что часть таких данных мож-
но получить и бесплатно. Вбив 
в одном из Telegram-ботов лишь 
номер своего мобильного те-
лефона, он получил свои пол-
ные паспортные данные, до-
машний адрес, номер, марку 
и VIN-номер автомобиля, ин-
формацию о его парковочных 
сессиях на платных стоянках, 
адрес одного из почтовых ящи-
ков и даже пароль к нему. Из все-
го этого массива данных недей-
ствительным оказался лишь па-
роль к ящику, который корре-
спондент „Ъ“ сменил несколько 
лет назад.

„Ъ“ ранее регулярно сообщал 
об утечках больших массивов 
данных клиентов банков и теле-
коммуникационных компаний. 
«Если говорить о сливах баз дан-
ных, то у нас есть в практике ре-
альные приговоры по ч. 4 ст. 274 
УК РФ (нарушение правил экс-
плуатации средств хранения, 
обработки или передачи ком-
пьютерной информации и ин-
формационно-телекоммуника-
ционных сетей), есть уголовные 
приговоры по разглашению 
банковской тайны (ст. 184 УК 
РФ). Но ответственность пред-
усмотрена для тех, кто слил дан-
ные в даркнет, а не для тех, кто 
ими воспользовался»,— гово-
рит председатель комиссии по 
правовому обеспечению циф-
ровой экономики московско-
го отделения Ассоциации юри-
стов России Александр Журав-
лев. Также правоохранительные 
органы могут посчитать, что ав-
тор «слива» разгласил государст-
венную тайну (ч. 1 ст. 283 УК РФ), 
добавляет эксперт. Даже если 
предположить, что господин На-
вальный в своем расследовании 
раскрыл данные действующих 
сотрудников спецгруппы ФСБ, 
его будет непросто привлечь 
к уголовной ответственности, 
уточняет Александр Журавлев: 
«Надо учитывать факт того, что 
Навальный прямо не говорил, 
что именно он получил эти све-
дения, а не другие лица, кото-
рые также вели расследование».

Александр Воронов, 
Никита Королев

Сам себе 
спецслужбер
Для расследования  
Алексея Навального  
было достаточно интернета и денег

Центризбирком принял временное 
положение, позволяющее местным 
избиркомам принимать решение 
о проведении выборов, проходящих 
до 30 мая 2021 года, на протяжении 
не более чем трех дней. Глава ЦИКа 
Элла Памфилова призвала регио-
нальные избиркомы круглосуточно 
хранить сейф-пакеты с бюллетеня-
ми в зоне видеонаблюдения, разве-
сти учебный и избирательный пото-
ки с помощью графиков голосова-
ния и отказаться от голосования 
«на пеньках». К парламентским вы-
борам она пообещала записать от-
каз от такого вида голосования в по-
ложении, которое будет готовить 
ЦИК. Эксперты отмечают, что ко-
миссия решила отказаться от голо-
сования на придомовых территори-
ях, так как оно вызывало много на-
реканий и требовало дополнитель-
ных хлопот от участковых комиссий.

Временное положение, принятое 
вчера на заседании ЦИКа, предполага-
ется применять на выборах, которые 
состоятся до 30 мая 2021 года (имеются 
в виду многочисленные муниципаль-
ные выборы). Оно позволяет избирко-
мам растягивать голосование не бо-
лее чем на три дня. Элла Памфилова 
отметила, что выборы в России про-
ходят каждую неделю и для обеспече-
ния санитарно-эпидемиологической 
безопасности граждан у избиркомов 
должна быть возможность проведе-
ния многодневного голосования. Гла-
ва ЦИКа потребовала обеспечить хра-
нение сейф-пакетов с бюллетенями 
избирателей круглосуточно в сейфах 
в зоне видеонаблюдения.

Согласно документу, многоднев-
ное голосование допускается в спе-
циально оборудованном для этого по-
мещении и на дому. Комиссия впра-
ве предусмотреть конкретное время 
для каждого из видов голосования, но 
надомное голосование должно про-
водиться в первой половине дня, а на 
участках — во второй. Таким образом, 
дается возможность «учесть режим 
работы организации, в помещении 
которой организуется голосование, 
в первую очередь общеобразователь-
ных школ» (из почти 100 тыс. избира-
тельных участков 49 тыс. расположе-
ны в школах). Пока единого порядка 
организации голосования в школах 
нет, глава ЦИКа рекомендовала в руч-
ном режиме предлагать соответству-
ющие графики. Напомним, что после 
внесения поправок, предусматриваю-
щих многодневное голосование, Элла 
Памфилова неоднократно предлага-
ла развести учебный и избиратель-
ный процессы, обсуждала эту пробле-
му в ноябре и на встрече с президен-
том Владимиром Путиным. «Есть по-
ручение президента. Думаю, что мы 
найдем оптимальную схему, которая 
устроит всех»,— заявила вчера Элла 
Памфилова.

Также во временном положении от-
мечается, что «в исключительных слу-
чаях» избиркомы могут принять реше-
ние проводить голосование на придо-
мовых территориях, но глава ЦИКа на-
стоятельно рекомендовала им этого 
не делать. Она пояснила это отсутстви-
ем необходимости и наличием других 
мер, «которые в условиях пандемии 
позволят обеспечить уровень безопас-

ности». По словам госпожи Памфило-
вой, эта мера только до конца мая но-
сит рекомендательный характер, по-
том, на время федеральной кампании, 
у комиссии будут полномочия полно-
стью отказаться от такой формы голо-
сования. К единому дню голосования 
ЦИК пообещал доработать и само вре-
менное положение с учетом опыта ре-
гионов, и мнения экспертного сообще-
ства. Единый день голосования Элла 
Памфилова пообещала тоже не растя-
гивать более чем на три дня.

Заместитель председателя ЦИКа 
Николай Булаев сообщил, что опыт 
многодневного голосования уже уч-
тен правительством при распределе-
нии бюджетных ассигнований на кам-
панию по выборам депутатов Госдумы 
в 2021 году — по сравнению с 2016 го-
дом они увеличены на 60%. По его сло-
вам, значительно отличаются и став-
ки доплаты для сотрудников избир-
комов. На 2021 год для Центризбирко-
ма заложены бюджетные ассигнова-
ния в размере более 22,9 млрд руб., на 
2022 год — более 5,1 млрд руб., на 2023 
год — более 24,4 млрд руб. Господин 
Булаев напомнил, что на федеральные 
выборы деньги выделяются заранее, 
поэтому средства, выделенные на 2021 
и 2023 годы выше, чем на 2022-й. Рас-
пределением расходов на подготовку 
и проведение этих выборов ЦИК зай-
мется только после их назначения, од-
нако уже понятно, что на парламент-
ские выборы планируется потратить 
более 16,6 млрд руб., а на президент-
ские — более 19,8 млрд руб.

Глава Российской ассоциации по-
литконсультантов Алексей Куртов по-

лагает, что руководство ЦИКа прислу-
шалось к реакции из регионов: «ЦИК 
понимает, что предстоящее голосова-
ние должно нести легитимный и од-
нозначный характер. Отсюда и предло-
жение ЦИКа о хранении сейф-пакетов 
круглосуточно в доступном для наблю-
дения месте. А голосование на пень-
ках отмечалось как крайне неудачный 
опыт, имеющий и результат невнят-
ный, и вид несимпатичный». Он по-
лагает, что региональные избиркомы 
примут рекомендации ЦИКа и посчи-
тают их более соответствующими пу-
бличности и контролю за избиратель-
ным процессом со стороны общества.

Член совета движения «Голос» Ан-
дрей Бузин отмечает, что своими ре-
комендациями ЦИК опережает за-
конодателя, поскольку возможность 
проведения голосования вне участ-
ков по-прежнему остается в законо-
дательстве. Однако, по его словам, 
такой метод проведения голосова-
ния требовал дополнительных хло-
пот от участковых комиссий: «Веро-
ятно, ЦИКу об этом и сообщили из ре-
гионов. К тому же Памфиловой стало 
неудобно, что она не может дать дос-
тойный ответ на те фотографии голо-
сования на пеньках, которые были 
предъявлены». Он считает, что этот 
способ оказался не очень эффектив-
ным: «Больше всего досрочно голосо-
вали на дому и на предприятиях. Кро-
ме того, такая форма голосования осо-
бенно опасна, так как иногда на него 
вообще не допускают наблюдателей. 
Впрочем, этот способ использовался 
не во всех комиссиях».

Ангелина Галанина

На пеньках не собираться
ЦИК попросил голосовать на придомовых территориях  
только в исключительных случаях

Первый зампредседателя комите-
та Госдумы по развитию граждан-
ского общества Дмитрий Вяткин 
(«Единая Россия») внес в Думу за-
конопроект об уголовной ответст-
венности за перекрытие дорог 
и тротуаров, если оно повлекло уг-
розу жизни, здоровью и безопасно-
сти граждан либо угрозу уничтоже-
ния или повреждения имущества. 
По мнению автора, действующий 
закон не позволяет наказывать за 
намеренную блокировку улич-
но-дорожных сетей, хотя их функ-
ционирование «напрямую затраги-
вает вопросы жизни, безопасности 
и здоровья граждан». Оппозицио-
неры считают, что власть придума-
ла новый способ уголовного нака-
зания за несогласованные митин-
ги. А юристы уверены, что за опи-
санные в проекте деяния достаточ-
но административной 
ответственности.

Дмитрий Вяткин предложил вне-
сти дополнения в ст. 267 УК РФ («При-
ведение в непригодность транспорт-
ных средств или путей сообщения»). 
Сейчас ответственность по этой ста-
тье (от штрафа в размере 100–300 тыс. 
руб. до лишения свободы на десять лет) 
наступает, только если блокирование 
транспортных коммуникаций приве-
ло к причинению по неосторожности 
тяжкого вреда здоровью, к смерти че-
ловека или к ущербу в размере более 
1 млн руб.

Единоросс считает нужным расши-
рить перечень преступных деяний, 
включив в него умышленную блоки-
ровку объектов транспортной инфра-
структуры и воспрепятствование дви-
жению на путях сообщения или улич-
но-дорожной сети. Наказывать за это 
штрафом от 100 тыс. до 300 тыс. руб. 
или лишением свободы на год депутат 
предлагает даже в случае, если такие 
действия всего лишь «создали угрозу» 
жизни, здоровью и безопасности гра-
ждан или их имуществу. При причине-
нии легкого или средней тяжести вре-
да здоровью штраф вырастет до 200–
500 тыс. и 300–600 тыс. руб. соответст-
венно, а срок лишения свободы — до 
двух–трех лет.

В пояснительной записке Дмитрий 
Вяткин указывает, что «бесперебойное 
функционирование путей сообщения 
и улично-дорожной сети является жиз-
ненно важным условием, напрямую 
затрагивающим вопросы жизни, здо-
ровья и безопасности граждан», а так-
же влияющим на бесперебойную ра-
боту экстренных служб. Правительст-
во поддержало законопроект с техни-
ческими замечаниями. В то же время 
Верховный суд в своем отзыве указал, 
что за блокирование транспортных 
коммуникаций уже предусмотрена от-
ветственность по ст. 20.18 КоАП, а «ка-
ких-либо объективных данных, свиде-
тельствующих о недостаточности су-
ществующего правового регулирова-
ния и о неэффективности имеющих-
ся мер воздействия», автор проекта не 
привел.

Ответственность за блокировку 
улиц предусмотрена и рядом других 
норм. Так, согласно ст. 20.2 КоАП, участ-
ник несанкционированной акции, со-
здавшей помехи движению пешехо-
дов или транспорта, может получить 
штраф на сумму до 20 тыс. руб. или 
арест на 15 суток (при повторном на-
рушении — штраф до 300 тыс. руб. или 
арест до 30 суток). Если же гражданин 
как минимум трижды за полгода был 
наказан по этой статье, то ему грозит 
уже уголовная ответственность по так 
называемой дадинской статье (ст. 212.1 
УК РФ), предусматривающей штраф до 
1 млн руб. или лишение свободы на 
срок до пяти лет.

Отметим, что депутат Вяткин за по-
следний месяц внес в Госдуму целый 
ряд резонансных законопроектов, за-
трагивающих права и свободы гра-
ждан. В частности, он предложил уже-
сточить правила проведения и финан-
сирования публичных мероприятий, 
разрешить засекречивать персональ-
ные данные силовиков, судей и их 
близких, включая сведения об имуще-

стве, а также усилить уголовную ответ-
ственность за клевету (в том числе в ин-
тернете и в отношении неопределен-
ного круга лиц). Первые два документа 
уже приняты Думой в первом чтении.

Исполнительный директор «Откры-
той России» (связана с Михаилом Ходо-
рковским) Андрей Пивоваров считает 
законопроект попыткой власти ввес-
ти очередное наказание для участни-
ков протестов. В сентябре 2020 года оп-
позиционера дважды задерживали за 
организацию незаконной акции, кото-
рая, по версии полиции, создала поме-
хи проходу граждан и движению тран-
спорта. Речь идет о сборе подписей про-
тив поправок к Конституции 15 июля, 
который перерос в стихийное шествие.

«Безусловно, это направлено на пре-
дупреждение гражданской активности 
и связано с низким рейтингом власти, 
что опасно перед выборами в Госду-
му. Людей будут пугать уголовными 
статьями, а кого-то, возможно, показа-
тельно посадят,— допускает господин 
Пивоваров.— Причем формулировки 
очень размытые. Что такое „угроза“? 
Могут сказать, что якобы скорая опо-
здала — такое уже было на одной из пи-
терских акций Навального, хотя и ока-
залось полным бредом. Или что кафе 
потеряло или могло потерять часть до-

хода — вот и угроза имуществу, и такой 
метод тоже использовался на москов-
ских протестах летом 2019 года. А если 
наймут провокаторов, которые витри-
ну разобьют, то у суда вообще никаких 
вопросов не возникнет».

Стоит напомнить, что перекрытие 
улиц нередко происходит в ходе сти-
хийных акций — например, много та-
ких случаев было зафиксировано в на-
чале 2005 года, когда тысячи пенсио-
неров протестовали против монетиза-
ции льгот. Однако управляющий парт-
нер адвокатского бюро ЕМПП Сергей 
Егоров считает, что главным условием 
для осуждения по предложенной де-
путатом Вяткиным статье является на-
личие умысла: «Мотивы данных дей-
ствий в законопроекте не уточняют-
ся. Это могут быть и действия из хули-
ганских соображений, и протестные 
действия для привлечения внимания 
к политической или иной проблеме». 
По мнению юриста, подобные нару-
шения вполне достаточно рассматри-
вать как проступки в рамках админи-
стративной ответственности. «Крими-
нализация данного поведения не мо-
жет быть оценена однозначно. Полага-
ем, что в основном за данной инициа-
тивой будет усмотрена задача сдержи-
вания исключительно политических 
протестных настроений»,— Сергей 
Егоров.

Управляющий партнер юридиче-
ской компании «Позиция права» Егор 
Редин считает, что митингующие или 
бастующие граждане под исправлен-
ную статью УК не подпадут, посколь-
ку «сами по себе такие действия обра-
зуют только административный со-
став». При этом «нельзя сказать, что на 
практике прослеживается недостаточ-
ность правового регулирования или 
неэффективность административных 
мер воздействия», добавляет эксперт. 
Он также напоминает, что причине-
ние легкого вреда здоровью по неосто-
рожности вообще не является уголов-
но наказуемым, а неосторожное при-
чинение вреда здоровью средней тя-
жести было исключено из ст. 267 УК РФ 
в 2003 году.

Глава Фонда развития гражданского 
общества Константин Костин не дума-
ет, что инициатива единоросса связа-
на с какими-то страхами власти по по-
воду усиления протестов. Он напоми-
нает, что даже в «старых демократиях» 
за перекрытие улиц вполне можно ли-
шиться свободы, так как это несет не-
посредственную опасность как для пе-
рекрывающих, так и для других людей. 
При этом перекрытие улиц, как прави-
ло, не помогает добиться какой-то осо-
бой реакции от власти, подчеркивает 
эксперт: «Можно привести большое ко-
личество примеров, когда и без всяко-
го перекрытия политические акции 
приводили к серьезным последствиям. 
А есть и обратные примеры. В 1990-е 
годы шахтеры перекрывали улицы 
и дороги для выплаты задержанных 
зарплат. Помогло это? Нет».

Кира Дюрягина,  
Андрей Винокуров

Депутатам дороги дороги
В Госдуму внесен законопроект  
об уголовном наказании за блокирование улиц

За последний месяц 
Дмитрий Вяткин 
разглядел в российском 
законодательстве сразу 
несколько дыр
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Как стало известно „Ъ“, следст-
вие расширило свои претензии 
к группировке обвиняемых в мо-
шенничестве военных конструк-
торов из Твери под руководст-
вом бывшего начальника ЦНИИ 
войск воздушно-космической 
обороны (ВКО) генерал-майо-
ра Сергея Ягольникова. Как сле-
дует из новых обвинений, уче-
ные привлекали «мертвые души» 
еще и к разработке автоматизи-
рованной системы управления 
ВКО «Акация», похитив с их по-
мощью 110 млн руб. Между тем 
под стражей сейчас содержит-
ся только один из шести обви-
няемых. По версии защиты, он 
пытался выявить и призвать к от-
вету фиктивно трудоустроенных 
участников проектов, а по мне-
нию следствия — оказывал дав-
ление на свидетелей.

На днях 235-й гарнизонный во-
енный суд продлил по ходатайст-
ву главного военного следствен-
ного управления (ГВСУ) СКР срок 
ареста обвиняемому в особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) бывшему гендиректору АО «Ра-
диотехнические и информацион-
ные системы воздушно-космиче-
ской обороны» (РтИС) Александру 
Храмичеву. Представленные суду 
участниками процесса аргументы 
за и против дальнейшего нахожде-
ния бизнесмена в СИЗО оказались 
довольно противоречивыми.

Как пояснил суду представитель 
ГВСУ СКР, пока обвиняемый Храми-
чев оставался на свободе под под-
пиской о невыезде, сотрудники 
военной контрразведки ФСБ ули-
чили его в оказании давления на 
свидетелей по делу. Попав в число 
фигурантов расследования, биз-
несмен якобы начал вести актив-
ную работу с теми самыми «мер-
твыми душами» — гражданами, 
которых его фирма якобы привле-
кала для выполнения опытно-кон-
структорских работ в рамках госо-
боронзаказов.

Свидетели по делу пояснили 
следствию, что гендиректор Храми-
чев разослал бывшим сотрудникам 
РтИС почтовые уведомления, в ко-
торых потребовал отчитаться за вы-
полненные ими ранее работы по 
контракту с фирмой или вернуть 
выплаченные зарплаты в полном 
объеме. Дальше — больше: экс-ра-
ботники стали получать от генди-
ректора подписанные им проек-
ты мировых соглашений и даже 
повестки с требованиями явиться 
в суд в качестве ответчиков по гра-
жданскому иску от РтИС. «Храмичев 
вызвал даже мою жену,— заявил 
следствию один из бывших работ-
ников фирмы.— Но я, конечно, за-
претил ей с ним встречаться».

По общему мнению «мертвых 
душ», поднявший вопрос возврата 
денег гендиректор таким образом 
запугивал их, принуждая к даче 
следствию удобных для него по-
казаний. В пользу этой версии, по 
их мнению, говорил и тот факт, что 
едва ли не каждой «душе» обвиня-
емый гендиректор предлагал бес-
платного адвоката для выработки 
некой «общей позиции» по уголов-
ному делу. Приведенные следова-
телем на процессе заявления сви-
детелей и рапорты опрашивавших 
их сотрудников управления ФСБ по 
объединениям ВКС дали суду осно-
вания оставить Александра Храми-
чева под стражей.

При этом представители само-
го арестанта расценили показания 
свидетелей иначе. По их версии, 
возглавив РтИС в августе 2018 года 
господин Храмичев сам начал раз-
бираться с бухгалтерией фирмы 
еще до того, как ей заинтересова-
лось следствие. Он выявил сомни-
тельные контракты с наемными 
работниками и стал вызывать фик-
тивно трудоустроенных для наведе-
ния порядка и решения с ними всех 
финансовых вопросов. Полгода 
спустя, когда в Тверь приехала след-
ственно-оперативная группа ГВСУ 
СКР, гендиректор Храмичев при-
звал своих бывших и действующих 
сотрудников РтИС сотрудничать 
со следствием, а тем, кто опасался 
идти на допрос, действительно по-
обещал предоставлять адвокатов 
за счет фирмы. В итоге предприня-
тая коммерсантом попытка оказать 
содействие расследованию, по его 
мнению, стала основанием для его 
же ареста.

Так или иначе Александр Храми-
чев остался единственным арестан-
том из шести обвиняемых ГВСУ 
СКР в двух эпизодах особо крупно-
го мошенничества с оборонными 
госконтрактами, заключенными 

РтИС в 2014–2019 годах. По версии 
следствия, махинации с «мертвы-
ми душами» зимой 2014 года на-
чал ученый с мировым именем, ав-
торитетнейший в военно-научных 
кругах начальник расположенно-
го в Твери ЦНИИ ВКО Минобороны 
генерал-майор Сергей Ягольников. 
Его семье принадлежит 18% акций 
РтИС, поэтому генерал, как полага-
ет следствие, «выбил» для частно-
го конструкторского бюро участие 
в реализации крупного госконтрак-
та на проектирование одной из сис-
тем для ВКО под кодовым названи-
ем «Сирень».

Поскольку стоимость подобных 
разработок определяется не дого-
вором, а итоговыми трудозатрата-
ми инженеров и конструкторов, ге-
нерал Ягольников, по версии ГВСУ 
СКР, включил в творческий коллек-
тив разработчиков сотню «мертвых 
душ». На их банковские карты еже-
месячно перечислялись гонорары 
за участие в проекте, которые затем 
возвращались предполагаемому 
организатору аферы и его подель-
никам. За четыре года работы над 
проектом обвиняемые, как полага-
ет следствие, похитили таким обра-
зом 14,4 млн руб.

Сам генерал после возбуждения 
уголовного дела в феврале прош-
лого года попытался убедить сле-
дователей в том, что на самом деле 
над проектом работали не случай-
ные люди, а «сохранившие опыт, 
знания и творческий потенциал» 
пенсионеры из его НИИ, но в ГВСУ 
СКР ему не поверили. Тем более 
что против господина Ягольникова 
выступил его давний партнер, от-
ставной гендиректор РТиС Андрей 
Талалаев. Заключив досудебное со-
глашение с военной прокурату-
рой, пенсионер в деталях расписал 
следствию все схемы совершенных 
махинаций.

В итоге сам отставник, еще двое 
бывших руководителей РТиС — 
Владимир Голубенцев и Александр 
Богданов, а также действующий 
на тот момент гендиректор фир-
мы Александр Храмичев стали 
обвиняемыми в особо крупном 
мошенничестве. Аналогичные об-
винения получили начальник ла-
боратории ЦНИИ ВКС Роман Жу-
ков и сам начальник военного 
института Ягольников.

Предполагаемый организатор 
аферы с «мертвыми душами» в фев-
рале прошлого года был помещен 
по решению 235-го суда в СИЗО, 
в котором отсидел ровно год. Вый-
дя на свободу, уже отставной к это-
му времени генерал-майор Яголь-
ников получил разрешение того 
же суда на самоизоляцию, надел 
на ногу браслет с радиомаяком, ин-
формирующим ФСИН о его место-
нахождении, и уехал в свое родо-
вое имение в отдаленной деревне 
Тверской области. В относитель-
ном спокойствии дожидались 
окончания следственных действий 
и все остальные военные конструк-
торы, пока ГВСУ не объявило о на-
чале работы над новым эпизодом 
их предполагаемой преступной де-
ятельности.

Согласно сегодняшней версии 
следствия, аналогичную махина-
цию с привлечением «мертвых 
душ» группировка военных кон-
структоров под руководством Сер-
гея Ягольникова провернула и на 
реализации другого контракта для 
ВКО. Порученная РтИС разработка 
системы средств космической свя-
зи и автоматизированного управ-
ления «Акация» оказалась почти 
в восемь раз дороже «Сирени» — 
на ней предполагаемым мошенни-
кам, возможно, удалось похитить 
110 млн руб.

Близкие к расследованию источ-
ники „Ъ“, впрочем, называют циф-
ры предварительными. В рамках 
начатого разбирательства по вто-
рому эпизоду сотрудникам ГВСУ 
предстоит провести следственные 
действия в нескольких регионах 
страны и дождаться результатов 
уже назначенной масштабной ко-
миссионной финансово-экономи-
ческой судебной экспертизы. Сто-
ит отметить, что особую сложность 
этого уголовного дела признал 
даже председатель СКР Александр 
Бастрыкин.

Своим постановлением он раз-
решил руководителю следствен-
но-оперативной группы ГВСУ, стар-
шему следователю по особо важным 
делам Андрею Днепровскому раз-
бираться с делом «мертвых душ» до 
февраля следующего года, продлив 
таким образом общий срок рассле-
дования до 25 месяцев.

Сергей Машкин

Мертвые души 
вырастили «Акацию» 
и «Сирень»
Выявлена новая махинация  
в разработках  
для воздушно-космической обороны

Прокуратура Западного  округа 
(ЗАО) Москвы  рассматривает 
возможность переквалификации 
на более тяжкую статью дейст-
вий напавших на фотокорреспон-
дента «Коммерсанта» Анатолия 
Жданова при выполнении ре-
дакционного задания и переда-
чи уголовного дела из полиции 
в СКР. Защита считает, что в дей-
ствиях охранников обменного 
пункта, который, вероятнее все-
го, работал нелегально и вывеску 
которого сфотографировал го-
сподин Жданов, после чего был 
избит, есть все признаки воспре-
пятствования законной профес-
сиональной деятельности жур-
налиста. За это нападавшим, 
в отличие от символического на-
казания в виде штрафа за побои, 
грозит до шести лет лишения 
свободы.

Уголовное дело по факту нападе-
ния на выполнявшего редакцион-
ное задание фотокорреспондента 
„Ъ“ Анатолия Жданова прокуратура 
ЗАО изъяла для проверки из ОМВД 
России по району Дорогомилово по-
сле обращения защитника потер-
певшего. Причем адресовалось оно 
председателю Следственного ко-
митета России (СКР) Александру Ба-
стрыкину и начальнику УМВД по 
ЗАО Анатолию Фещуку. В своем за-
явлении адвокат Юлия Искрина 
настаивает на переквалификации 
действий напавших на господина 
Жданова со ст. 116 УК РФ (побои) на 
ст. 144 УК РФ (воспрепятствование 
законной профессиональной дея-
тельности журналистов).

Напомним, что нападение на фо-
токорреспондента „Ъ“ было совер-
шено около трех часов дня 3 ноября 
2020 года. В тот день редакция „Ъ“ по-
ручила Анатолию Жданову сделать 
серию снимков о выставке в Экспо-
центре на Краснопресненской набе-
режной и о росте курса валют «без 
указания конкретного адреса съем-
ки» последнего поручения. Кутузов-
ский проспект господин Жданов вы-
брал из-за обилия там обменников. 
Сфотографировав несколько из них, 
он решил сделать еще пару снимков 
вывески с курсами валют в окне тор-
ца дома №18. После этого Анатолий 
Жданов вышел на проспект, но не 
успел сделать и десятка шагов, как его 

нагнал выбежавший из обменника 
человек в форме чоповца. Через не-
сколько секунд к охраннику присо-
единился еще один мужчина «в гра-
жданке». Сначала они потребовали 
показать снимки, но получили отказ. 
Тогда работники обменника набро-
сились на фотокорреспондента с ку-
лаками, пытаясь вырвать у него из 
рук дорогостоящую фотокамеру. Ког-
да господин Жданов все же согласил-
ся стереть фото обменника, чоповец 
и мужчина «в гражданке» потребова-
ли показать им всю съемку. При этом 
последний, заявив, что все обменни-
ки на Кутузовском находятся «под 
ним», приказал стереть и остальные 
кадры. Когда Анатолий Жданов отка-
зался, его повалили на землю и вновь 
стали избивать.

В конце концов фотокорреспон-
денту удалось вырваться и с риском 
для жизни перебежать на другую сто-
рону Кутузовского проспекта. Отту-
да он сделал несколько снимков на-
павших на него людей, которые не 
рискнули перебегать вслед за ним 
оживленную автотрассу.

В тот же день в травмпункте меди-
ки зафиксировали у Анатолия Жда-
нова многочисленные ушибы мяг-
ких тканей лица и другие побои. 

Затем журналист приехал в ОМВД 
«Дорогомилово» и написал заявле-
ние. Он также скопировал для поли-
цейских фотоснимки нападавших.

После проведения доследствен-
ной проверки, которая длилась де-
сять дней, полицейские возбуди-
ли уголовное дело по ст. 116.1 УК РФ 
(нанесение побоев лицом, уже под-
вергнутым административному на-
казанию за аналогичное деяние). 
В рамках расследования 13 ноября по 
адресу Кутузовский проспект, 18 был 
задержан житель Раменского района 
Подмосковья 37-летний Роман Мос-
ковский, который официально чи-
слится неработающим. С него взяли 
подписку о невыезде и отпустили. 
При этом очную ставку потерпевше-
го с нападавшим дознаватель поче-
му-то проводить не стал, ограничив-
шись опознанием по фотографиям. 
На представленных снимках госпо-
дин Жданов легко узнал чоповца 
и человека «в гражданке». «Послед-
ний заметно изменил внешность, 
сбрил не только бороду и усы, но и по-
стригся налысо, но я его все равно уз-
нал, а вот установили его личность 
или нет, я не знаю»,— рассказал Ана-
толий Жданов. Не знает этого и адво-
кат журналиста „Ъ“ Юлия Искрина. 
По ее мнению, которое она довела до 
господ Бастрыкина и Фещука, в этом 
деле налицо воспрепятствование за-
конной профессиональной деятель-
ности журналиста, сопряженное 

с насилием (ч. 3 ст. 144 УК РФ). «Дей-
ствия нападавших носили целена-
правленный настойчивый характер, 
подтверждающий наличие умысла 
на совершение конкретных дейст-
вий с определенной целью и осозна-
нием происходящего, исключающее 
спонтанность и ошибочность в выбо-
ре жертвы. И именно как воспрепят-
ствование своей профессиональной 
деятельности воспринял их Анато-
лий Жданов»,— заявила „Ъ“ госпо-
жа Искрина. Защитник настаивает 
на переквалификации деяния напа-
давших и передаче дела по подслед-
ственности в СКР. Отметим, что если 
это произойдет, то чоповцу и его по-
дельнику, в отличие от символи-
ческого наказания за побои в виде 
штрафа, грозит до шести лет лише-
ния свободы.

Вообще само расследование 
в ОМВД «Дорогомилово» после про-
веденных еще 12 ноября фотоопоз-
наний словно прекратилось. По-
пытки юристов „Ъ“ официально 
выяснить, в какой стадии оно сейчас 
находится и установлены ли лично-
сти подозреваемых, натолкнулись 
на стену молчания. На письменный 
запрос в установленные законом 
сроки ответа из ОМВД «Дорогомило-
во» не последовало. Уклоняется от 
общения и ведущая это дело дозна-
ватель Карина Мукаилова.

Не исключено, что все дело как 
раз в том самом человеке «в граждан-
ке», который, скорее всего, хорошо 
известен местной полиции. Как вы-
яснил „Ъ“, обменный пункт в доме 
на Кутузовском проспекте прекра-
тил свою деятельность в день за-
держания чоповца Московского. 
Причем работал этот обменник, ве-
роятнее всего, нелегально, прикры-
ваясь вывеской лишенной три года 
назад лицензии расчетной небан-
ковской кредитной организации 
«Фидбэк». На сайте регулятора гово-
рится, что крайние меры к финансо-
вому учреждению применили из-за 
того, что его бизнес «практически 
полностью ориентирован на прове-
дение теневых валютно-обменных 
операций». Впрочем, эта информа-
ция должна заинтересовать скорее 
столичный УЭБиПК, который пока 
никакой активности, как и ОМВД 
«Дорогомилово», не проявляет.

Олег Рубникович

Фотопобои
Дело о нападении на фотокорреспондента «Коммерсанта»  
Анатолия Жданова просят передать из полиции в СКР

Курское управление СКР возбудило уго-
ловное дело после поломки  газификатора 
в местном роддоме, переоборудованном 
под прием больных с COVID-19. 5 ноября 
из-за невозможности обеспечить беспере-
бойную подачу кислорода 38 тяжелых паци-
ентов перевели в другие медучреждения. 
В течение трех дней 14 из них скончались 
от пневмонии. В рамках следствия будет 
 проведена экспертиза, которой предстоит 
установить или опровергнуть связь смертей 
с поломкой оборудования.

О том, что СУ СКР возбудило уголовное дело 
по факту причинения смерти по неосторожно-
сти двум или более лицам (ч. 3 ст. 109 УК РФ), „Ъ“ 
рассказали в областной прокуратуре. В его осно-
ву легла поломка газификатора, которая про-
изошла в начале ноября в городском клиниче-
ском родильном доме, переоборудованном под 
ковид-госпиталь. В пресс-службе регионального 
управления СКР не ответили на звонки „Ъ“.

По данным прокуратуры, 5 ноября из-за неи-
справности газификатора, которая привела к не-
возможности обеспечить бесперебойную работу 
оборудования, бригады скорой помощи перевели 
в другие медучреждения 38 тяжелых пациентов. 

Они поступили в реанимационные отделения 
областной клинической больницы, БСМП и гор-
больницы №6. По данным комитета здравоохра-
нения, на лечении в городском роддоме остались 
87 человек, 15 из которых нуждались в кислороде. 
Пациентам средней тяжести его подавали из бал-
лонов через кислородную рампу под постоянным 
контролем медработников.

В день перевода от двусторонней пневмонии 
скончался один пациент, на следующий день — 
восемь, а в последующем — пять. Неисправность 
газификатора устранили 8 ноября, и городской 
клинический родильный дом возобновил работу 
с коронавирусными больными в полном объеме. 
По данным „Ъ“, в ходе следствия пройдет экспер-
тиза, по результатам которой будет установлена 
или опровергнута связь смертей с неисправно-
стью газификатора и последовавшим переводом.

Как пояснили „Ъ“ в прокуратуре, по согласо-
ванию с ведомством Верхне-Донское управление 
Ростехнадзора после инцидента провело внепла-
новую проверку роддома. В ее ходе обнаружили 
нарушения законодательства о промышленной 
безопасности опасных производственных объек-
тов (ч. 1 ст. 9.1 КоАП РФ). Они касались некачествен-
ной организации техобслуживания газификатора. 

В частности, на манометрах отсутствовали плом-
бы с информацией о дате их проверки, а в упол-
номоченный орган не были предоставлены сведе-
ния об аварии, а также о результатах установления 
ее причин и принятых мерах профилактическо-
го характера. По факту нарушений неназванное 
должностное лицо роддома было оштрафовано. 
Само лечебное учреждение получило предписа-
ние по устранению нарушений до 25 января 2021 
года. Сейчас Ростехнадзор вместе с региональным 
комитетом здравоохранения проверяет все заре-
гистрированные газификаторы в восьми меди-
цинских организациях региона.

В комитете здравоохранения сообщили, что 
сразу после инцидента была проведена внутрен-
няя проверка, после выявления неисправности 
клапанной системы подача кислорода пациентам 
в учреждении не прекращалась, а аппараты ИВЛ 
продолжали работать. Перевод пациентов в дру-
гие учреждения не повлиял на течение их забо-
левания, подчеркнули там. По данным комитета, 
пока следствие не завершено, окончательные вы-
воды делать рано. В администрации области зая-
вили, что власти заинтересованы в объективных 
результатах расследования.

Сергей Толмачев, Воронеж

Нехватку кислорода  
диагностируют следователи
Смерть 14 пациентов после поломки газификатора  
в курском ковид-стационаре легла в основу уголовного дела

Выходцы из Дагестана готовили в 2018 году 
в Москве теракт с использованием смертни-
ка — к такому выводу пришел Следственный 
комитет, расследующий уголовное дело о со-
действии террористической деятельности. 
Взрыв на станции метро «Киевская», по вер-
сии следствия, не состоялся, так как пред-
полагаемому организатору преступления 
не удалось уговорить исполнителя. В свою 
очередь, защита главного фигуранта отмеча-
ет, что воспоминания и умозаключения сви-
детеля нельзя принимать как доказательство.

Кузьминский райсуд Москвы, удовлетворив 
ходатайство следователя следственного управ-
ления СКР по Юго-Восточному административ-
ному округу (СУ СКР по ЮВАО) столицы продлил 
арест выходцу из Дагестана Юнусу Юсубову, обви-
няемому в совершении преступления, предусмо-
тренного ч. 1.1 ст. 205.1 УК РФ (содействие террори-
стической деятельности в виде склонения лица 
к совершению теракта).

По версии следствия, два года назад Юсубов, 
встретившись в одном из кафе торгового центра 
«Европейский» со своим земляком, неким Русла-
ном Койбаковым, пытался уговорить его совер-
шить самоподрыв на станции метро «Киевская». 
Койбаков стать смертником не захотел, а теперь 
выступает свидетелем обвинения по уголовному 
делу. Фигуранту расследования грозит от 8 до 15 
лет строгого режима, а в случае если бы теракт со-
стоялся — пожизненное заключение.

Следствие уже провело очную ставку между об-
виняемым и свидетелем, в ходе которой послед-
ний подтвердил свои показания. Сам Юсубов 
вину не признает, утверждая, что его оговорили. 
Его защитники также полагают, что никаких до-
казательств причастности обвиняемого к престу-
плению у следствия нет. Они сомневаются и в том, 
что было само событие склонения к теракту.

По версии представителей обвиняемого, тот 
ранее не привлекался к уголовной ответствен-
ности, не причастен к каким-либо экстремист-

ским группам и не является «приверженцем 
радикальных идей в исламе». Показания же сви-
детеля, в том числе пересказ якобы состоявших-
ся разговоров двухлетней давности, и его «умо-
заключения» доказательствами причастности 
к преступлению, а тем более террористической 
направленности являться не могут, считают они.

Тем не менее в очередной раз удовлетворяя хо-
датайство СУ СКР по ЮВАО, Кузьминский райсуд 
оставил Юсубова в СИЗО. В качестве оснований 
явились сама тяжесть инкриминированного пре-
ступления, отсутствие у фигуранта, приехавшего 
в столицу из Дагестана, регистрации, а также ра-
боты и постоянного источника дохода. Не сомне-
вается суд, исходя из материалов дела, что Юсубов 
все-таки был связан с террористическим подпо-
льем, а оказавшись на свободе, может вернуться 
к преступной деятельности и разобраться с несо-
стоявшимся смертником, поскольку после следст-
венных действий теперь точно знает, где тот живет.

Николай Сергеев

Смертник выжил в свидетеля
В Москве расследуют дело о подготовке теракта в метро

Дело нападавших (на фото) 
на Анатолия  Жданова 
 оказалось непростым 
для дознания   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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ГИБДД следит 
за руками
В Москве начали рассылать штрафы 
с камер за разговор по телефону 
и непристегнутый  
ремень безопасности

ГИБДД при поддержке столич-
ных  властей начала применять 
нейросеть для вынесения штра-
фов водителям,  которые не при-
стегиваются ремнем безопасно-
сти или пользуются телефоном 
без hands free. Более 2 тыс. по-
становлений, вынесенных с ис-
пользованием новой техноло-
гии, уже отправлено по почте 
нарушителям. Запуск новой 
 системы, по данным „Ъ“, был 
запланирован на ноябрь, но пе-
реносился по  инициативе МВД 
из-за рисков вынесения оши-
бочных штрафов.

Столичная Госавтоинспекция с 1 
декабря вынесла, прибегнув к по-
мощи дорожных камер, более 100 
постановлений по ст. 12.36.1 КоАП 
(разговор по телефону за рулем) 
и около 2,3 тыс. постановлений по 
ст. 12.6 КоАП (езда с непристегну-
тым ремнем безопасности), сооб-
щили „Ъ“ в ГИБДД.

„Ъ“ первым в марте 2020 года 
рассказал о планах ГИБДД при-
менять автоматические комплек-
сы для фиксации упомянутых 
видов нарушений. Проект гото-
вился при участии и по инициати-
ве Центра организации дорожно-
го движения (ЦОДД) Москвы, под 
контролем которого находятся до-
рожные камеры. Апробирование 
новой технологии на базе комплек-
сов «Стрелка-360» велось с прошло-
го года, а первое тестовое постанов-
ление вынесли 26 октября — его 
получил водитель служебного гру-
зовика ЦОДД, который ехал с не-
пристегнутым ремнем по Третьему 
транспортному кольцу (ТТК).

В «боевой режим» с декабря пе-
реведено восемь камер, установ-
ленных на ТТК, Садовом кольце, 
Северо-Восточной хорде, проспек-
те Вернадского, Мичуринском про-
спекте и Звенигородском шоссе. На-
рушителей, разговаривающих по 
телефону и не использующих ре-
мень безопасности, распознает про-
граммный модуль «Безопасность» 
(входит в состав каждой «Стрел-
ки»), работающий на основе нейро-
сети. Для обучения в нее был загру-
жен массив снимков, теперь она 
самостоятельно определяет крите-
рии и маркеры нарушений, поясня-
ет источник „Ъ“. Результаты работы 
нейросети перепроверяет техник 
ЦОДД, сверяя номер машины, мар-
ку и модель, после чего материал 
отправляется в 4-й отдел ГИБДД на 
Садовой-Самотечной улице. Там по-
становления снова перепроверяют 
инспекторы и затем отправляют ад-
ресатам. Штраф за непристегнутый 
ремень, напомним, составляет 1 тыс. 
руб. За «пользование во время дви-
жения телефоном, не оборудован-

ным устройством, позволяющим ве-
сти переговоры без использования 
рук» (формулировка из ПДД) санк-
ция составляет 1,5 тыс. руб.

Запуск новой технологии, по све-
дениям „Ъ“, контролировал первый 
замминистра внутренних дел Алек-
сандр Горовой. Планировалось, что 
постановления начнут рассылать 
16 ноября, но ГИБДД России в пись-
ме господину Горовому (текст есть 
у „Ъ“) сообщила о рисках «неверно-
го отождествления предмета, на-
ходящегося в руках водителя, что 
может повлечь необоснованное 
привлечение к ответственности». 
В связи с этим было решено пере-
нести старт на 1 декабря, по каждо-
му нарушению формировать десять 
фотографий, а в самом постановле-
нии ретушировать лицо водителя 
и пассажира. Корреспонденты пор-
тала Autonews проехались под од-
ной из камер, держа телефон перед 
собой, не у уха,— штрафа не при-
шло. Тем не менее в ЦОДД „Ъ“ зая-
вили, что «любое использование 
телефона без hands free во время 
управления автомобилем является 
нарушением», а если нужен нави-
гатор, то смартфон надо закрепить 
«на специальном удерживающем 
устройстве».

«Не существует научно обосно-
ванных методов проверки таких 
нарушений, поэтому судьба води-
телей целиком зависит от инспек-
тора,— говорит эксперт по систе-
ме фиксации нарушений Григорий 
Шухман.— Если он сочтет, что не-
кий прямоугольный предмет в руке 
водителя — телефон, переубедить 
его будет сложно. С ремнем ситуа-
ция аналогичная: если инспектор 
ремня не видит на фотографии, он 
может счесть, что нарушение было. 
Такой подход, очевидно, даст мно-
го ошибок». Больше всего рискуют 
получить ошибочный штраф люди 
в темной одежде, управляя автомо-
билем вечером или ночью, счита-
ет координатор движения «Синие 
ведерки» Петр Шкуматов. Эксперт 
обращает внимание на устарев-
шую формулировку ПДД о запрете 
пользования телефоном: большин-
ство смартфонов уже оборудованы 
hands free, но, каким образом води-
тель должен систему использовать, 
не сказано. «Ссылаясь на ПДД, мож-
но в теории обжаловать вообще лю-
бой такой штраф»,— считает Петр 
Шкуматов. Жалоба поступила пока 
только на одно постановление за 
непристегнутый ремень, рассказа-
ли в ГИБДД, оно рассматривается. 
В ЦОДД, отвечая на вопрос „Ъ“, поо-
бещали проанализировать практи-
ку правоприменения новой систе-
мы в течение трех-четырех месяцев.

Иван БурановПсихологов вызывают к школьникам
Минпросвещения поручено оказать помощь участникам образовательного процесса

Психологическими последстви-
ями дистанцион ного образова-
ния озаботились в  правительстве: 
вице-премьер Татьяна Голико-
ва поручила Минпросвещения РФ 
разработать программу совер-
шенствования компетенций пе-
дагогов-психологов,  чтобы те 
смогли оказывать помощь всем 
участникам  образовательного 
процесса в ходе онлайн-обучения. 
Согласно недавнему исследова-
нию Минздрава, у 83,8% россий-
ских школьников из-за самоизо-
ляции и дистанционного обучения 
наблюдается ухудшение психиче-
ского состояния. Опрошенные „Ъ“ 
эксперты признают важность про-
блемы не только для школьников 
и родителей, но и для учителей, 
а также школьных психологов. 
Впрочем, они сомневаются в том, 
что ее удастся решить: в большин-
стве школ необходимые специа-
листы  отсутствуют.

Минпросвещения РФ совместно 
с Рособрнадзором поручено до 25 де-
кабря 2020 года разработать програм-
му мероприятий, направленных на 
«совершенствование компетенций 
специалистов системы образования 
в области оказания психолого-пе-
дагогической помощи участникам 
образовательного процесса, оказав-
шимся в условиях неблагоприятной 
эпидемиологической ситуации и ди-
станционного режима обучения». Об 
этом говорится в протоколе заочного 
заседания совета при правительстве 
по вопросам попечительства в соци-
альной сфере, который возглавля-
ет госпожа Голикова (документ есть 
в распоряжении „Ъ“), мероприятие 
прошло 30 ноября. Предложение вне-
сли представители Федерации психо-
логов образования России и эксперты 
Московского государственного пси-

холого-педагогического университе-
та (МГППИ). Как пояснил „Ъ“ прези-
дент этих организаций, член совета 
Виталий Рубцов, необходим монито-
ринг проблем, с которыми сталкива-
ются педагоги, педагоги-психологи, 
дети и родители: «Дети начинают вы-
ходить из учебной ситуации, потому 
что их мотивация к обучению пада-
ет. Это очень важный момент и очень 
тревожный. И вопрос тут: как сохра-
нить мотивацию к обучению в усло-
виях дистанционного или смешан-
ного обучения? Необходимо иметь 
такую картину, которая бы охватыва-
ла разные аспекты дистанционного 
режима и показала, какие вопросы 
есть, чтобы готовить людей для рабо-
ты с этими проблемами уже в усло-
виях реального образования». По его 
мнению, результаты мониторинга 
могут быть полезны и семьям, так как 
проблема затрагивает и детско-роди-
тельские отношения. По словам го-
сподина Рубцова, число обращений 
педагогов о трудностях в обучении 
школьников выросло в три раза, за-
просы родителей — в два с полови-
ной раза. В частности, родители жа-
ловались на проблемы с вниманием 
у детей, а также сложности с обуче-
нием через «такой сложный инстру-
мент, как компьютер».

Согласно исследованию НМИЦ 
здоровья детей Минздрава, которое 
приводили СМИ, у 83,8% российских 
школьников из-за самоизоляции 
и дистанционного обучения отмече-
но ухудшение психического состоя-
ния. Депрессивные состояния иссле-
дователи отметили у 42,2% учеников, 
астенические — у 41,6%. Исполни-
тельный директор Федерации пси-
хологов образования Олеся Леоно-
ва, ссылаясь на мониторинг МГППИ, 
подтверждает, что для большинства 
педагогов-психологов, работающих 

в дистанционном режиме, необходи-
мы повышение квалификации и спе-
циальная супервизорская и методи-
ческая поддержка.

В Минпросвещения „Ъ“ заявили, 
что ведут «комплексную работу по 
развитию служб психологической 
поддержки в образовательной сре-
де». Там добавили, что вместе с Сою-
зом охраны психического здоровья 
проводят исследование уровня тре-
вожности подростков во время и по-
сле режима вынужденной самоизо-
ляции. Участие в нем приняли более 
500 тыс. обучающихся общеобразо-
вательных организаций во всех субъ-
ектах РФ. Впрочем, как пояснил близ-
кий к Минпросвещения собеседник, 
отдельную программу помощи раз-
рабатывать не планируется. В феде-
ральный проект «Современная шко-
ла» (нацпроект «Образование») уже 
включены задачи повышения ква-
лификации педагогов-психологов. 
Планируется, что с 2021 года соот-
ветствующие курсы ежегодно будут 
проходить не менее 3 тыс. специа-
листов, а к 2030 году обучение будет 
реализовано для 70% штатных педа-
гогов-психологов образовательных 
организаций дошкольного, общего 
и среднего профессионального об-
разования. «В тематику курсов по-
вышения квалификации и будут 
включены вопросы оказания психо-
лого-педагогической помощи участ-
никам образовательного процесса, 
оказавшимся в условиях неблаго-
приятной эпидемиологической си-
туации и дистанционного режима 
обучения»,— заявил собеседник „Ъ“.

По мнению сопредседателя про-
фсоюза работников образования 
«Учитель» Всеволода Луховицкого, 
«очень важная проблема последст-
вий от дистанционного обучения» ре-
шена в результате не будет. «Вопрос, 

откуда взять этих педагогов-психо-
логов, никак не решается,— гово-
рит господин Луховицкий.— Каким 
образом они будут сейчас повышать 
свою квалификацию и каким обра-
зом будут заниматься реабилитаци-
ей учителей и учеников? Через тот 
же Zoom?» По его словам, в большин-
стве школ к тому же ликвидировали 
должности психологов. Олеся Леоно-
ва подтверждает острый дефицит пе-
дагогов-психологов. По ее словам, на 
одного школьного психолога прихо-
дится в среднем 657 детей: «Это обсто-
ятельство препятствует доступности 
психологической помощи в ситуа-
ции кадрового дефицита».

«Необязательно держать психоло-
га в штате — сейчас выделяются гран-
ты на поддержку работы с родителя-
ми, на повышение квалификации 
психологов и педагогов,— уверена 
директор Института развития образо-
вания НИУ ВШЭ Ирина Абанкина.— 
К тому же регионы сами могут ввести 
такие программы как очень нужные 
и востребованные».

Господин Рубцов пояснил, что 
успеть подготовить программу до 
25 декабря — «срок нереальный». 
По его словам, эта дата, вероятно, 
осталась в документе с прошлых 
редакций, так как заседание совета 
несколько раз переносилось — сна-
чала с июня, а затем с сентября. «До 
25 декабря можно успеть согласовать 
проведение мониторинга,— сказал 
он.— Но мы будем максимально бы-
стро двигаться, если будет соответ-
ствующее согласование. Я знаю, что 
Министерство просвещения заин-
тересовано в этих данных». Он вы-
сказал предположение, что «данные 
можно будет получить и обработать 
к весне 2021 года».

Анна Васильева,  
Валерия Мишина

Обеление халатов
В Калининграде и Москве вынесены решения  
по громким «врачебным» делам

Калининградский суд признал 
вчера врачей Елену Белую и Эли-
ну Сушкевич невиновными в ги-
бели младенца в 2018 году.  Судья 
согласился с решением присяж-
ных, которые неделей ранее 
оправдали медиков. В этот же 
день московский кассационный 
суд отправил на новое рассмотре-
ние другое громкое «врачебное» 
дело, фигуранта которого, гема-
толога Елену Мисюрину, обви-
няют в убийстве пациента по не-
осторожности. Представители 
медицинского сообщества над-
еются, что эти прецеденты по-
могут изменить  устоявшуюся 
практику и  законодательство 
и позволят врачами работать 
без страха, что «в любой момент 
на них могут надеть наручники».

Калининградский облсуд вынес 
оправдательный приговор по делу 
и. о. главврача роддома №4 Елены 
Белой и неонатолога-реаниматолога 
Элины Сушкевич. 10 декабря колле-
гия присяжных заседателей признала 
Елену Белую и Элину Сушкевич неви-
новными в смерти Оллоберди Ахме-
дова, посчитав недоказанным факт, 
что младенцу ввели смертельный 
препарат. Напомним, было предъяв-
лено обвинение в убийстве новоро-
жденного (ч. 2 ст. 105 УК РФ; убийство 
малолетнего или иного лица, заведо-
мо для виновного находящегося в бес-
помощном состоянии). Елене Белой 
также было предъявлено обвинение 
в превышении должностных полно-
мочий (ч. 1 ст. 286 УК РФ).

В ноябре 2018 года в роддом посту-
пила пациентка на 23–24-й неделе бе-
ременности, которая родила маль-
чика массой около 700 г. По версии 
следствия, и. о. главврача, которая 
опасалась ухудшения показателей 
статистики роддома, убедила госпо-
жу Сушкевич ввести младенцу препа-
рат сульфат магния, в результате чего 
он скончался. Врачи категорически 
отрицали обвинение, их поддержи-
вали коллеги во всей стране.

Президент организации «Лига за-
щиты врачей» Семен Гальперин уве-
рен, что «только информационный 
бум и массовое недовольство обще-
ственности» позволили одержать по-
беду в суде. По его словам, медикам 
было очевидно, что в этом деле нет 
оснований для обвинения. «Следует 
надеяться, что это станет сигналом, 
что и в дальнейшем подобные дела бу-
дут решаться на основании законно-
сти»,— добавил господин Гальперин.

Впрочем, в Следственном коми-
тете, комментируя оправдательный 
приговор, заявляют, что доказательств 
причастности медиков к смерти ре-
бенка было достаточно. «Состоятель-
ность версии следствия основывалась 
исключительно на установленных 
фактах,— заявила официальный 

представитель СК РФ Светлана Пет-
ренко.— Следствие установило, что 
смертельная доза сульфата магния 
не могла попасть в организм ребен-
ка с другими препаратами. Сульфат 
магния, в 20 раз превышавший до-
пустимые значения для взрослого че-
ловека, был введен живому ребенку 
внутривенно непосредственно перед 
наступлением его смерти».

Оправдание калининградских 
медиков имеет большое значение 
для всего профессионального сооб-
щества, уверен юрист Российского 
общества неонатологов Диана Мус-
тафина-Бредихина. «Опросы меди-
цинских работников показывают, 
что если будет усиливаться прессинг 
со стороны следственных органов, 
многие готовы сменить профес-
сию,— заявила она „Ъ“.— Оправда-
тельный приговор в данной ситуа-
ции — воодушевляющий фактор». 
Госпожа Мустафина-Бредихина обра-
тила внимание, что дело Элины Суш-
кевич и Елены Белой — уже третий 
громкий процесс против врачей нео-
натального профиля. В 2016 году суд 
оправдал алтайских медиков, кото-
рых обвиняли в убийстве родивше-
гося раньше срока младенца. В 2018 
году оправдательный приговор выне-
сли двум калужским неонатологам, 
обвиняемым в убийстве младенца 
ради статистики. «Это не помеша-
ло следственным органам возбудить 

уголовное дело по такой же статье 
спустя несколько лет»,— сказала Ди-
ана Мустафина-Бредихина.

На изменения в законодательстве, 
которые помогут России «синхрони-
зироваться со всем мировым сообще-
ством», надеется заведующий отде-
лением реанимации и интенсивной 
терапии ФГБУ «Национальный меди-
цинский исследовательский центр 
акушерства, гинекологии и педиа-
трии им. А. И. Кулакова» Олег Ионов. 
В абсолютном большинстве стран, 
уточняет он, категория детей, родив-
шихся на сроке беременности с 22-й 
по 24-ю недели, признается так назы-
ваемой «серой зоной»: «Не всех под-
ряд признают жизнеспособными, 
идет целый ряд процедур, по которым 
врач вместе с родителями решает, ока-
зывать ребенку полноценную реани-
мационную помощь или только пал-
лиативную». Наконец, Олег Ионов 
говорит, что врачи в будущем смогут 
чувствовать себя более защищенны-
ми, если «медицинские проблемы», 
например смерть ребенка в станцио-
наре, будет в первую очередь рассма-
тривать компетентное экспертное со-
общество, а не следственные органы, 
как это «нередко происходит» сейчас.

Отметим, вчера получил разви-
тие еще один громкий «врачебный» 
процесс. Второй кассационный суд 
общей юрисдикции отменил реше-
ние Мосгорсуда об отмене приговора 
врачу-гематологу Елене Мисюриной. 
Дело, как сообщается, направлено 
«на новое рассмотрение в суд апел-
ляционной инстанции». Напомним, 
в 2013 году госпожа Мисюрина про-
вела пациенту трепанобиопсию (за-
бор образца костного мозга), через 
четыре дня тот умер из-за открыв-

шегося кровотечения. В январе 2018 
года врача осудили на два года по ч. 2 
ст. 238 УК РФ (оказание услуг, не от-
вечающих требованиям безопасно-
сти и повлекших по неосторожности 
причинение тяжкого вреда здоро-
вью либо смерть человека). Приго-
вор Черемушкинского райсуда Мо-
сквы также вызвал общественный 
резонанс, и в апреле 2018 года Мос-
горсуд отменил его: на основании 
решения судебной коллегии Мосго-
рсуда уголовное дело было возвра-
щено в прокуратуру для устранения 
недостатков. Судебная коллегия вы-
несла частные определения в адрес 
органов предварительного следст-
вия, прокуратуры ЮЗАО, Черемуш-
кинского райсуда «в связи с грубыми 
нарушениями права, допущенны-
ми при расследовании и рассмотре-
нии данного уголовного дела». Вче-
ра кассационный суд вынес решение 
на основании жалоб адвокатов Еле-
ны Мисюриной. «Несмотря на то что 
Мосгорсуд посчитал факты, пред-
ставленные следствием, на которых 
основывалось обвинение, недока-
занными и неустановленными, в на-
стоящий момент обвинение с меня 
никто не снял,— пояснила ранее го-
спожа Мисюрина в эфире телеканала 
„Москва 24“.— Мы обратились с жа-
лобой, что до настоящего времени не 
отменено постановление о привле-
чении меня в качестве обвиняемой».

Семен Гальперин, комментируя 
вчерашние судебные решения, заме-
тил: «Мы бы хотели, чтобы наши кол-
леги могли работать без страха, что 
в любой момент на них могут надеть 
наручники».

Наталья Костарнова,  
Валерия Мишина

Следователи 
продолжают настаивать, 
что доказательств 
причастности Элины 
Сушкевич (слева) и Елены 
Белой (справа) к смерти 
ребенка было достаточно   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПОДГОРЧУКА
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Осторожно, сделка расширяется
Новые американские условия  
могут рассорить участников ядерного соглашения с Ираном

Возможное возвращение Вашингтона 
к ядерной сделке с Ираном после прихо-
да в Белый дом президента Джо Байдена 
может привести к неожиданным послед-
ствиям. Не исключено, что вместо возоб-
новления конструктивного взаимодейст-
вия подписантов Совместного всеобъем-
лющего плана действий (СВПД) — то есть 
Ирана, России и Китая с одной  стороны, 
а также «европейской тройки» и США 
с другой — возникнет раскол вокруг иран-
ских договоренностей с МАГАТЭ. Такой 
вывод можно сделать по итогам заседа-
ния представителей дипломатических 
ведомств стран—участниц СВПД, состо-
явшегося в среду.

Иран не намерен отказываться от реали-
зации законопроекта «Стратегические дей-
ствия по отмене санкций». Об этом заявил за-
меститель главы МИДа страны Аббас Аракчи 
в ходе заседания совместной комиссии по 
выполнению СВПД в составе представите-
лей дипломатических ведомств России, Ки-
тая, Франции, Германии, Великобритании 
и Ирана, которое прошло в среду в формате 
видеоконференции. Мероприятие предше-
ствовало намеченной на 21 декабря нефор-
мальной встрече глав МИДов стран—участ-
ниц СВПД, которая также пройдет онлайн. 
По словам господина Аракчи, «европейская 
сторона только призывает Иран воздержи-
ваться от незаконных и агрессивных дейст-
вий в ответ на санкции США, диверсию в На-
танзе и убийство ученого-ядерщика». «Иран 
не может нести бремя и введения санкций, 
и незаконных действий других (участников 
СВПД.— „Ъ“). Остальные должны тоже нести 
расходы, чтобы сохранить соглашение»,— 
сказал он. Эти слова стали ответом на при-
зыв «европейской тройки» к Ирану вернуть-
ся к выполнению технических обязательств 
в рамках ядерной сделки. Тегеран, со своей 
стороны, настаивает на снятии с него аме-
риканских санкций, что позволит нормаль-
но осуществлять банковскую деятельность 
и экспортировать нефть. В то же время вер-
ховный лидер Ирана Али Хаменеи отметил 
в среду: «Мы не говорим, что не стремимся 
к снятию санкций, поэтому не стоит и часа 
медлить, если будет возможность их снять». 
При этом он призвал больше думать о смягче-
нии эффекта санкций, нежели об их отмене.

Напомним, что СВПД был подписан Ира-
ном с пятью постоянными членами Совбеза 
ООН и Германией в 2015 году. Соглашение по-
дразумевало ограничение ядерной програм-
мы Ирана, а также временные ограничения 
на продажу и закупку вооружений взамен 
на снятие с этой страны всех международ-
ных санкций. В 2018 году президент США До-
нальд Трамп решил покинуть СВПД и вер-
нуть американские санкции в отношении 
Ирана. Это привело к проблемам в сотруд-

ничестве с Ираном для большинства стран, 
в первую очередь членов ЕС. Не дождавшись 
экономических дивидендов от СВПД, Теге-
ран начал постепенное сокращение своих 
обязательств в рамках ядерной сделки, но не 
решился на выход из соглашения.

После убийства в конце ноября руково-
дителя Центра исследований и инноваций 
Министерства обороны Мохсена Фахризаде 
иранский парламент принял законопроект 
«Стратегические действия по отмене санк-
ций», который в случае его реализации фак-
тически сводит на нет все договоренности 
в рамках ядерной сделки. Речь идет об отка-
зе Тегерана от дополнительного протокола 
с Международным агентством по атомной 
энергии (МАГАТЭ), повышении уровня обо-
гащения урана до 20%, задействовании для 
этого сотен центрифуг в Натанзе и центрифуг 
Фордо, открытии завода по производству ме-
таллического урана в Исфахане и восстанов-
лении 40-мегаваттного тяжеловодного реак-
тора в Араке. На реализацию этих решений 
правительству было отведено два месяца. 
Парламентская активность была негативно 
встречена администрацией президента Ира-
на Хасана Роухани, который как один из лоб-
бистов СВПД надеялся дождаться вступле-
ния в должность в Вашингтоне Джо Байдена 
и возобновить диалог с США. Напрямую от-
вергнуть решение парламента, одобренное 
Советом стражей Конституции, президент 
Роухани не может, однако он до сих пор не 
подписал законопроект. Это значит, что пока 
документ не вступил в силу.

Впрочем, еще две недели назад агентство 
Reuters сообщило со ссылкой на доклад МА-
ГАТЭ о планах Ирана установить три каскада 
усовершенствованных центрифуг IR-2m на 
заводе в Натанзе. По версии иранской сторо-
ны, информация попала в СМИ из закрыто-
го отчета, основанного на конфиденциаль-
ном письме Тегерана. Свою обеспокоенность 
иранскими планами выразили даже в Мо-
скве. «Данный шаг не добавляет позитива 
и без того сложной и напряженной атмосфе-
ре вокруг иранской ядерной программы»,— 
отметил тогда замминистра иностранных 
дел Сергей Рябков.

В понедельник в ходе ежегодной боль-
шой пресс-конференции президент Роухани 
в очередной раз подтвердил, что Иран может 
вернуться к выполнению всех своих обяза-
тельств в рамках СВПД при реализации двух 
сценариев. Первый — возвращение США 
к ситуации, существовавшей до их выхода 
из ядерной сделки в 2018 году. Второй — без 
США. «Как только, неважно, в каком форма-
те — 4+1 или 5+1, начнут полностью испол-
нять свои обязательства, правительство 
Ирана сразу вернется к полноценному ис-
полнению положений ядерной сделки»,— 
сказал он. Хасан Роухани также подчеркнул, 

что Тегеран заранее не приемлет планы по 
корректировке СВПД, включая дополнитель-
ные пункты, которые могут затронуть ракет-
ную программу Ирана. На пересмотре СВПД 
настаивают ближайшие союзники США в ре-
гионе — Израиль и арабские монархии Пер-
сидского залива. Возможно, этот вариант 
устроил бы и «евротройку», которая, несмо-
тря на стремление сохранить СВПД, всегда 
осуждала ракетную деятельность Тегерана.

РФ, как и Иран, категорически против лю-
бого корректирования ядерной сделки, о чем 
за последние дни неоднократно заявляли 
российские дипломаты. Пока администра-
ция Трампа выступала за полный разрыв от-
ношений с Ираном, Москве удавалось нахо-
дить консенсус с европейскими коллегами 
ради сохранения СВПД. Но изменение пози-
ций США может вновь сблизить Вашингтон 
и Брюссель. Пока же участники СВПД прояв-
ляют осторожность в заявлениях. «Встреча 
совместной комиссии по СВПД завершилась. 
Участники подтвердили свою твердую при-
верженность ядерной сделке, а также готов-
ность прилагать серьезные дипломатические 
усилия, чтобы обеспечить ее полное выпол-
нение»,— написал в среду на своей странице 
в Twitter постпред РФ при международных 
организациях в Вене Михаил Ульянов.

В любом случае мало кто надеется на то, 
что США и Ирану удастся быстро найти об-
щий язык. «Это будут очень сложные пере-
говоры. У меня нет иллюзий на этот счет»,— 
сказал в интервью телеканалу CNN Джо 
Байден. По его словам, Вашингтон не мо-
жет позволить Ирану получить в свое распо-
ряжение ядерное оружие, однако этого не-
возможно добиться в одиночку. «Поэтому 
в решении вопросов, касающихся не толь-
ко Ирана, но также России, Китая и ряда дру-
гих государств, нам необходимо быть участ-
никами более крупной группы»,— добавил 
он. А кандидат на должность помощника 
президента США по национальной безопас-
ности Джейк Салливан отметил в интервью 
The Wall Street Journal, что будущая амери-
канская администрация рассматривает воз-
вращение в состав участников СВПД в каче-
стве основы для дальнейших переговоров 
с Тегераном по более глобальным вопросам. 
То есть попытка расширить ядерную сделку, 
скорее всего, неизбежна.

«Некоторые говорят, что мы воодушев-
лены приходом Джозефа Байдена к власти. 
Это не так, но мы очень счастливы, что ушел 
Трамп. Этот человек, который совершал пре-
ступления, убивал людей и был террористом 
и даже препятствует импорту вакцины»,— 
сказал в среду президент Роухани. Впрочем, 
до ухода Дональда Трампа иранцам еще надо 
дожить. В среду США вновь расширили спи-
сок антииранских санкций.

Марианна Беленькая

Дональда Трампа 
оставили без поддержки
От президента отвернулся  
самый влиятельный союзник

Голосование выборщиков в США, без ин-
цидентов и происшествий зафиксиро-
вавшее победу демократа Джо Байде-
на на президентских выборах, кажется, 
стабилизировало политическую обста-
новку в стране. Триумф господина Бай-
дена признают не только его  союзники, 
но и многие оппоненты, в частности 
 ближайший соратник Дональда Трампа, 
 лидер республиканского большинства 
в Сенате Митч Макконнелл.

Лояльность к Дональду Трампу ценит-
ся очень высоко. Республиканская партия, 
с 2016 года изменившаяся практически до 
неузнаваемости и ставшая «партией Трам-
па», хорошо это понимает: с самого начала 
ноября, когда стало известно о победе Джо 
Байдена, она ее не признавала и поддержа-
ла президента, когда он объявил о несогла-
сии с результатами выборов. Партия под-
держала главу Белого дома и тогда, когда он 
начал заведомо обреченный крестовый по-
ход, целью которого было оспорить эти ре-
зультаты. Она поддержала его и тогда, когда 
этот поход закончился полным разгромом 
в виде десятков проигранных в судах дел. 
Иногда несогласные с трамповским курсом 
голоса звучали, но быстро тонули в общем 
хоре: «Говорим „партия“, подразумеваем — 
Трамп!»

Секрет прост: Дональд Трамп популярен 
среди простых республиканцев, и его сло-
во может сыграть решающую роль в судьбе 
и карьере любого политика-республиканца. 
Именно это вынуждало партийцев долго иг-
норировать факты.

Сейчас, однако, все изменилось. Открыто 
о признании новой реальности заявил один 
из самых влиятельных людей в Вашингто-
не, лидер республиканского большинства 
в Сенате Митч Макконнелл. «Сегодня я хочу 
поздравить избранного президента Джо 
Байдена. Избранный президент не чужой 
в Сенате, он долгие годы посвятил служе-
нию обществу»,— заявил он. Господин Мак-
коннелл также попросил коллег не поддер-
живать инициативу оспорить победу Джо 
Байдена 6 января, когда для оглашения ре-
зультатов голосования выборщиков соберет-
ся весь Конгресс.

Логику Митча Макконнелла можно по-
нять: если на намеченных на 5 января выбо-
рах в Сенат от штата Джорджия хотя бы один 
республиканский кандидат одержит победу, 
то партия сохранит большинство в верхней 
палате. Это значит, что вся политическая ди-
намика в Вашингтоне будет зависеть от того, 
как сработаются Джо Байден и Митч Маккон-
нелл. Именно от республиканца будет зави-
сеть, например, сможет ли президент утвер-
дить своих назначенцев в правительство.

Нельзя не отметить, что господин Мак-
коннелл поступил весьма рассудительно. 
Во-первых, он долго выжидал, прежде чем 
признать победу демократа. Во-вторых, он 
предупредил Дональда Трампа о своем гря-
дущем шаге. В-третьих, поздравляя Джо Бай-
дена, он начал с перечисления достигнутых 
при Дональде Трампе успехов. Но Митч Мак-
коннелл недавно переизбрался на новый 
шестилетний срок, а некоторым республи-
канцам вскоре предстоят внутрипартий-
ные выборы, праймериз, на которых под-
держка или критика со стороны президента 
может стать решающей. Собственно, имен-
но этот расчет рождал формулировки вроде 
тех, что журналистам представил (еще до за-
явления господина Макконнелла) сенатор 
Кевин Креймер из Северной Дакоты. Отве-
чая на их вопрос, можно ли считать Джо Бай-
дена избранным президентом, он ответил: 
«Мне кажется, что выборы коллегии выбор-
щиков — это та отсечка, после которой этот 
титул наиболее подходящий и, пожалуй, 
официальный, если есть официальный ти-
тул избранного президента или что-то вроде 
того». Теперь, по-видимому, признания Джо 
Байдена можно ожидать от всех сенаторов.

Показательно, что Митч Макконнелл по-
здравил также и будущего вице-президен-
та Камалу Харрис, отметив, что каждый 
американец вне зависимости от политиче-
ских воззрений может гордиться, что страна 
впервые в истории избрала вице-президен-
том женщину. Госпожа Харрис поздравле-
ние приняла и, по сути, предложила респу-
бликанцам взаимодействовать. «Я думаю, 
это очень важно. Я аплодирую Митчу Мак-
коннеллу за его разговор с Джо Байденом»,— 
сказала она в интервью ABC News, подчерк-
нув, что лучше бы это поздравление было 
сделано раньше, но и в нынешних условиях 
оно примечательно. «Давайте пойдем даль-
ше, пойдем дальше там, где мы можем найти 
общие цели и основу для взаимодействия. 
Пусть это будет нашим приоритетом»,— про-
возгласила она.

Теперь, после своего рода завершения 
эпохи Дональда Трампа именно от взаимо-
действия между республиканцами и демо-
кратами будет зависеть судьба американ-
ской политики. Основания для оптимизма 
есть: в годы президентства Барак Обама чаще 
всего поручал своему вице-президенту Джо 
Байдену вести переговоры с Митчем Мак-
коннеллом. Да и сам господин Макконнелл 
в мемуарах отзывался о демократе тепло 
и с юмором: «Мой отец, встреть он вице-пре-
зидента, сказал бы о нем так: спросишь его, 
сколько времени, а он тебе заодно расскажет 
и как часы смастерить».

Алексей Наумов

Хлеб да посольство
Глава МИД РФ посетил Хорватию  
16 лет спустя

Глава российской дипломатии 
Сергей Лавров завершил бал-
канское турне визитом в Загреб, 
куда 16 лет не ступала нога мини-
стра иностранных дел РФ. Отно-
шения между двумя странами ни-
когда не были особенно тесными, 
и, как считают хорватские экс-
перты, визит господина Лаврова 
вряд ли способен изменить ситу-
ацию радикально. Тем не менее 
хозяева оказали гостю подчерк-
нуто теплый прием. С подроб-
ностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

В Загреб Сергей Лавров попал 
даже не со второй (как в Сараево 
и Белград — см. „Ъ“ от 16 декабря), 
а с третьей попытки. Первоначально 
визит планировали на апрель, но он 
был отменен из-за пандемии. Вторая 
попытка, назначенная на конец ок-
тября, не удалась по той же причине.

И вот наконец господин Лавров 
оказался в Хорватии, где визитов гла-
вы МИД РФ не было уже 16 лет. Точ-
нее, как напомнил гостю при встре-
че его хорватский коллега Гордан 
Грлич-Радман, «16 лет и 6 дней». По-
сле вступления Хорватии в НАТО 
в 2009 году Россия не стремилась 
к развитию отношений с этой стра-
ной, Загреб же последовательно под-
держивал все меры США и ЕС против 
РФ. Дело доходило до того, что одно 
время в Москве два года не было хор-
ватского посла. И, как уверяли „Ъ“ 
накануне приезда господина Лавро-
ва хорватские эксперты, один визит 
главы российской дипломатии вряд 
ли способен многое изменить.

Тем не менее хозяева постарались 
наполнить визит конкретным содер-
жанием. Сергей Лавров встретился 
и с президентом Хорватии Зораном 
Милановичем, и с премьером Анд-
реем Пленковичем, в руках которого 
находится реальная власть в стране, 
являющейся парламентской респу-
бликой. Причем встреча с россий-
ским министром стала для хорват-
ского премьера первым выходом 
в свет после долгой изоляции из-за 
заражения коронавирусом.

Основные же переговоры Сергей 
Лавров провел со своим хорватским 

коллегой, который принял гостя под-
черкнуто радушно. Гордан Грлич-Рад-
ман встретил его у входа в здание 
МИД Хорватии в защитной маске 
с изображением хорватского и рос-
сийского флагов, а в начале перегово-
ров прочел на русском стихи самого 
господина Лаврова.

По информации источников „Ъ“, 
близких к хорватскому правительст-
ву, помимо двусторонних отношений 
особое внимание в ходе переговоров 
министры уделили ситуации в сосед-
ней Боснии и Герцеговине (БиГ) — 
с учетом усилившихся в последнее 
время требований Запада о ревизии 
Дейтонских соглашений ради боль-
шей функциональности управле-
ния в этой стране. Россия жестко вы-
ступает против навязанных извне 
изменений Дейтона. Хорватия, хотя 
и ориентируется в этом вопросе на 
ЕС, с осторожностью подходит к тре-
бованиям о радикальном пересмо-
тре соглашений, заложивших 25 лет 
назад основы нынешнего устройст-
ва Боснии. Кроме того, по словам со-
беседников „Ъ“, господин Лавров 
изложил коллеге российское виде-
ние перспектив интеграции Боснии 
в НАТО. Хорватия поддерживает при-
соединение БиГ к альянсу, которому 
Россия воспрепятствовать не может, 
но в Москве учитывают, что входящая 
в состав Боснии Республика Сербская 
провозгласила нейтралитет.

Двусторонние отношения минис-
тры оценили по итогам переговоров 
позитивно. Гордан Грлич-Радман вы-
разил надежду «на сохранение в них 
положительной динамики». Сергей 
Лавров просто назвал отношения 
 хорошими.

Завершил же визит в Загреб рос-
сийский министр на жизнеутвер-
ждающей ноте — он открыл новое 
здание посольства России. Хозяином 
мероприятия там выступал старый 
знакомый министра Андрей Несте-
ренко, назначенный недавно рос-
сийским послом в Хорватии. Поэто-
му присутствовавшие на церемонии 
хорватские гости переговаривались, 
что до нового приезда главы МИД РФ 
в Загреб, возможно, и не придется 
ждать очередные 16 лет.

Приднестровье  
мечтает стать Примосковьем

И хотя июльские поправ-
ки упростили получение 
российских паспортов для 
граждан Молдавии, Укра-
ины, Белоруссии и Казах-
стана, приднестровских 
обладателей молдавских 
и украинских паспортов это 
не касается. Начальник глав-
ного управления по вопро-
сам миграции МВД РФ Ва-
лентина Казакова поясняла 
летом «Российской газете», 
что обладатели паспортов 
перечисленных выше стран 
могут обращаться за гра-
жданством при получении 
вида на жительство в России. 
То есть соискатели граждан-
ства должны находиться на 
территории РФ.

«Для нас эти поправки не-
функциональны,— пояснил 
„Ъ“ на условиях анонимно-
сти информированный собе-
седник в приднестровских 
госструктурах.— Хотелось 
бы, чтобы наличие другого 
гражданства не было препят-
ствием для получения рос-
сийского гражданства и что-
бы можно было получать 
российский паспорт упро-
щенно на месте — не выез-
жая в Россию». 

Вице-спикер приднест-
ровского парламента Гали-
на Антюфеева подтвердила 
намерение властей ПМР до-
биваться отдельных побла-
жек в вопросе предостав-
ления местным жителям 
российского гражданства. 
«Мы хотим упрощенную 
схему. Чтобы российский 
паспорт получали и те, кто 
вынуждены были в свое вре-
мя получить молдавский 
или другой паспорт, что-
бы иметь возможность вы-
езжать из Приднестровья, 
и все остальные без выезда 
в РФ»,— сказала она „Ъ“.

Встречавшийся с прид-
нестровскими чиновника-

ми депутат Константин За-
тулин сказал „Ъ“, что вопрос 
об упрощении процедуры 
получения гражданства для 
приднестровцев он поднял 
в письме, направленном 
премьер-министру Михаилу 
Мишустину и вице-премье-
ру Татьяне Голиковой. «По за-
кону, который был принят 
(имеются в виду июльские 
поправки к закону „О гра-
жданстве РФ“.— „Ъ“), на рос-
сийское гражданство, не от-
казываясь от иностранного, 
могут претендовать те, кто 
переехал в Россию. Но дело 
в том, что надо давать его 
тем, кто продолжает жить 
в Приднестровье»,— говорит 
парламентарий. 

Господин Затулин отме-
тил, что сегодня процедура, 

при которой иностранцы, 
не проживая в России, мо-
гут стать россиянами, уза-
конена прошлогодним ука-
зом президента РФ только 
в отношении жителей ДНР 
и ЛНР (непризнанные До-
нецкая и Луганская народ-
ные республики). Но и им 
для оформления всех фор-
мальностей приходится вы-
езжать в Россию. В случае 
с Приднестровьем, не име-
ющим в отличие от Донбасса 
общей границы с РФ, это, по 
словам депутата, не вариант.

Глава думского комите-
та по делам СНГ Леонид Ка-
лашников также уверен, что 
на приднестровцев следу-
ет распространить «донбас-
скую схему», но без необхо-
димости ездить в Россию 

для оформления всех доку-
ментов. Соответствующее 
предложение, сообщил он 
„Ъ“, несколько месяцев на-
зад он направил в админис-
трацию президента и МИД. 
По словам господина Ка-
лашникова, упростить для 
жителей ПМР получение 
гражданства России пред-
лагается «отдельным указом 
по аналогии с ДНР и ЛНР», 
но чтобы документы у же-
лающих при этом принима-
лись на месте — через кон-
сульскую службу. «Нужен 
указ президента, и мы пыта-
емся его инициировать»,— 
сказал депутат.

Константин Затулин пола-
гает, что ускоренному реше-
нию вопроса способствует 
новоизбранный президент 

Молдавии Майя Санду, не-
давно заявившая о необходи-
мости вывода с территории 
Приднестровья военных РФ, 
находящихся там в составе 
Оперативной группы рос-
сийских войск, и выступив-
шая за замену российских 
миротворцев на наблюда-
телей ОБСЕ.

«Чем больше и чаще она 
будет говорить, что наделает 
там дел, тем быстрее будет 
происходить переосмысле-
ние. Это не мне нужно, я си-
туацию знаю, но не все в рос-
сийской исполнительной 
власти понимают суть про-
исходящего. Я благодарен 
госпоже Санду — она уско-
ряет процесс»,— заключил 
Константин Затулин.

Владимир Соловьев
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Жители Приднестровья хотят быть ближе к России, несмотря на расстояние  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР



Государство впервые готово субсидировать стои-
мость летного часа самолетов Sukhoi Superjet 100. 
Предполагается, что в 2020–2021 годах авиакомпа-
нии могут рассчитывать на получение 37,5 тыс. руб. 
за каждый летный час новых SSJ 100. Речь идет толь-
ко о 59 самолетах, которые планируется передать 
Red Wings, группе «Аэрофлот», «Азимуту» и «Якутии». 
По мнению экспертов, субсидии помогут компани-
ям увеличить налет этих судов.

Минпромторг подготовил правила предоставления бюд-
жетных субсидий для авиакомпаний для выплаты лизин-
говых платежей за Sukhoi Superjet 100. Как следует из до-
кумента, размещенного на regulation.gov.ru, речь идет о 59 
воздушных судах, которые должны быть переданы россий-
ским авиакомпаниям в ближайшие два года, в том числе 16 
самолетов в 2020 году и 43 самолета в 2021 году.

Субсидии должны помочь решить проблему со сбытом са-
молетов, которые за несколько лет скопились у их произво-
дителя корпорации «Иркут» (входит в Объединенную авиа-
строительную корпорацию) в разной степени готовности. 29 
SSJ 100 по этой программе получит авиакомпания Red Wings, 
подконтрольная «Ростеху». Еще 22 самолета перейдут «Аэроф-
лоту», остальные — «Азимуту» и «Якутии», сообщал РБК.

Так, авиакомпании получат 333,28 млн руб. субсидии на 
каждый SSJ 100, поставленный в рамках финансового ли-
зинга, и 139,98 млн руб. в случае операционного лизин-
га. Таким образом, расходы бюджета по данной субсидии 
могут составить 8,26–19,66 млрд руб. Отметим, что лизинг 
SSJ 100 уже субсидируется по постановлению правительст-
ва 1212, где на каждый Superjet выделяется 199 млн руб. на 
финансовый лизинг. По словам источников „Ъ“, получатели 
самолетов смогут воспользоваться только одной програм-
мой субсидирования. 

Впервые государство собирается напрямую компенси-
ровать часть затрат авиакомпаний на эксплуатацию SSJ 100. 
Компании смогут получить 37,5 тыс. руб. за каждый летный 
час самолета в 2020 году, но с 2021 года будут оплачиваться 
только летные часы сверх минимального налета в 60 часов 

в месяц. По словам источников „Ъ“ в компаниях-эксплуатан-
тах SSJ 100, сейчас средний уровень налета такого самолета 
составляет восемь-девять часов в день. Точно рассчитать сум-
му этого вида субсидий невозможно, но в любом случае они 
не превысят 200 млн руб. в год. При этом в проекте постанов-
ления отмечается, что эти субсидии будут предоставлены 

в четвертом квартале года только в случае, если все деньги не 
будут направлены на лизинг. В Минпромторге не стали ком-
ментировать объем субсидии и способ ее расчета. В проекте 
постановления указано, что субсидия необходима для при-
ведения стоимости поддержания летной годности SSJ 100 
к уровню иностранных аналогов (сейчас она составляет 
$1350 за летный час против $850 у иностранных аналогов).

В 2020 году должны быть поставлены пять SSJ 100 в груп-
пу «Аэрофлот», два в «Азимут» и один — в Red Wings. Финан-
сирование этих сделок осуществлял ПСБ. В банке подтвер-
дили это, но отказались от дополнительных комментариев. 
Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, говорит, что участие 
ПСБ в финансировании поставок остальных самолетов «об-
суждается».

Авиакомпании, эксплуатирующие SSJ 100 преимущест-
венно на внутренних межрегиональных линиях, генери-
руют выручку в рублевой зоне, отмечает исполнительный 
директор «Авиапорта» Олег Пантелеев. При этом лизинго-
вые платежи, которые рассчитываются в валюте, с учетом 
существенной девальвации рубля в нынешней ситуации 
превышают финансовые возможности авиакомпаний. Та-
ким образом, субсидия приводит эффективную лизинговую 
ставку в соответствие с сегодняшними реалиями экономи-
ки авиаперевозок, говорит он.

По его мнению, компенсация части затрат на обслужива-
ние, по сути, убивает двух зайцев: делает SSJ 100 более при-
влекательным за счет снижения стоимости летного часа 
и сокращает риск того, что воздушные суда будут простаи-
вать из-за отсутствия у эксплуатанта средств на восстановле-
ние летной годности техники. Но тот факт, что новые меры 
поддержки будут действовать только в отношении 59 новых 
лайнеров, создает дополнительную угрозу для вторичного 
рынка SSJ 100, полагает эксперт. Ремаркетировать самолеты, 
на которые не распространяются эти субсидии, будет очень 
сложно, ведь новые машины будут обходиться лизингополу-
чателям едва ли не дешевле, чем бывшие в эксплуатации, за-
ключает господин Пантелеев.

Евгения Коляда
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 26757,4 (+69,56)
РТС 1400,05 (+9,59)
FTSE 100 6570,91 (+57,59)

DAX 30* 13565,98 (+203,11)
DJIA* 30145,77 (–53,54)
NASDAQ Composite* 12636,697 (+41,637)

*На 20:31.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.12.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.12.20
Австралийский доллар 55,5717
Английский фунт 99,1465
Белорусский рубль 14,4460
Датская крона* 12,0052

Доллар США 73,4201
Евро 89,3229
Индийская рупия** 99,8275
Казахский тенге** 17,4918

Канадский доллар 57,7066
Китайский юань* 11,2310
Норвежская крона* 84,5425
СДР 105,5766

Сингапурский доллар 55,1948
Новая турецкая лира 94,1501
Украинская гривна* 26,4792
Шведская крона* 87,8315

Швейцарский франк 82,9512
Японская иена** 71,0025
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Как в остросюжетном фильме, ЦБ 
сделал российскому рынку инвес-
тиционных услуг предложение, от 
которого хочется, но никак невоз-
можно отказаться. В начале преды-
дущей недели руководство регуля-
тора публично выступило с резкой 
критикой продавцов сложных фи-
нансовых продуктов розничным 
инвесторам. Уже спустя несколько 
дней крупным финансовым груп-
пам стали звонить сотрудники ЦБ 
с настоятельной рекомендацией 
прекратить продажи таких инстру-
ментов (см. „Ъ“ от 14 декабря).

Банки и брокеры в ответ подгото-
вили совместную позицию в адрес 
регулятора, что «зло» не в самих ин-
струментах, а в мисселинге отдель-
ных игроков. Но Банк России ждать 
не стал и выпустил информацион-

ное письмо с рекомендациями по 
ограничению сложных продуктов. 
Оно коснулось и структурных обли-
гаций (которые по закону и так про-
даются квалифицированным инве-
сторам), и инвестиционных бумаг 
(их выпускает прежде всего Сбер-
банк), и внебиржевых структурных 
продуктов (по идее может включать 
и ИСЖ), маржинального кредито-
вания, а также комбинаций вклада 
и инвестпродукта и стратегии дове-
рительного управления с преимуще-
ственно сложными инструментами.

Помимо внутреннего содержа-
ния интересно в письме было и то, 
что его подписала глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина, что случается довольно 
редко. Причем подписала еще в по-
недельник (когда вышла статья „Ъ“), 
а в среду в первой половине дня была 
спровоцирована его утечка в рынок. 
Опубликовано же оно было на сай-
те ЦБ лишь вечером, хотя обычно та-
кие письма вывешиваются сразу по-
сле подписания.

«Ход конем»,— квалифицировал 
появление письма знакомый бро-
кер. Ведь все рекомендации будут 
действовать до даты проведения те-
стирования неквалифицированных 
инвесторов, которое, согласно зако-
ну, начинается с 1 апреля 2022 года. 
В результате теперь сам рынок будет 
стремиться ускорить тестирование, 
хотя еще месяц назад, когда первый 
зампред ЦБ Сергей Швецов озвучил 
такую инициативу, все были против.

Да, информационное письмо — 
это только рекомендация, которая 
не несет юридических последствий. 
Однако, зная нашего регулятора, это 
недвусмысленное предупреждение. 

Как говорит мой знакомый бро-
кер, ЦБ теперь с легкостью может 
назначить внеплановую проверку 
банка или компании, замеченных 
в нарушении. С учетом того, что сей-
час часть сотрудников работает на 
удаленке, для ответов на вопросы 
регулятора надо будет их вызывать. 
И угрозы штрафов появятся не толь-
ко со стороны Банка России, но и от 
Роспотребнадзора.

Участники рынка будут пытать-
ся смягчить позицию регулятора. 
К обсуждению планируют подклю-
чить Минфин, который, по моей 
информации, может выступить на 
стороне брокеров в отношении от-
дельных инструментов. Только по-
может ли это, сейчас никто предска-
зать не берется.

Как в остросюжетном 
фильме, ЦБ сделал 
рынку инвестиционных  
услуг предложение,  
от которого невоз-
можно отказаться
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Хлеба и жилищ
Доступность квартир упала вместе с доходами граждан

Рост цен на жилье в условиях 
снижения доходов населения 
впервые привел к снижению 
доступности квартир сразу 
в 16 из 17 российских агломе-
раций. В дальнейшем возмож-
ности повышать стоимость 
в проектах у девелоперов бу-
дет немного, так как ажио-
тажный спрос почти реализо-
ван. Участники рынка ждут 
снижения средних цен в 2021 
году, а некоторые из них видят 
в этом риск банкротства не-
больших девелоперов.

По итогам третьего квартала до-
ступность жилья сократилась в 16 
из 17 российских агломераций от-
носительно конца 2019 года. Такой 
вывод в своем исследовании дела-
ет фонд «Институт экономики горо-
да» (ИЭГ). По расчетам аналитиков, 
средний коэффициент доступно-
сти жилья (срок, за который семья 
из трех человек условно может на-
копить на квартиру, откладывая 
при этом весь свой доход по дан-
ным Росстата) вырос на 0,4 пункта,  

до 2,6 года. По оценкам фонда ИЭГ, 
самая низкая доступность жилья — 
в Санкт-Петербургской агломера-
ции (4,8 года), в Московской и Вла-
дивостокской — 4,3 года. Проще 
всего купить квартиру в Красно-
дарской агломерации, где коэффи-
циент доступности — 1,9 года. Этот 
регион стал единственным, где зна-
чение не выросло. 

Исполнительный директор 
фонда ИЭГ Татьяна Полиди отме-
чает, что снижение доступности 
жилья единовременно практи-
чески во всех агломерациях про-
изошло впервые. Она связывает 
это с повышением цен со сторо-
ны застройщиков, которое про-
изошло на фоне снижения дохо-
дов населения. Эксперт поясняет, 
что исторически до 2008 года дохо-
ды и цены на жилье росли парал-
лельно, в среднем на 7% и 10% в год 
соответственно. Затем застрой-
щики изменили финансовую мо-
дель, стремясь заработать на уве-
личении объемов строительства, 
а цены корректировались в основ-

ном только инфляционно. Доступ-
ность росла, достигнув пика в кон-
це 2019 года, рассказывает она.

В 2020 году, по словам госпожи 
Полиди, на жилищное строитель-
ство начали влиять спекулятив-
ные факторы: снижение ставок по 
ипотеке и банковским вкладам за-
ставило население стремиться пе-
реложить деньги в недвижимость. 
Эксперт напоминает, что в прош-
лом году отрасль перешла на про-
ектное финансирование и в неко-
торых агломерациях застройщики 
смогли переложить увеличивши-
еся издержки в цены. По оценкам 
ЦИАН, средняя стоимость ново-
строек в 16 крупнейших городах 
России за минувший год увеличи-
лась на 14,1%, до 88,1 тыс. руб. за 
1 кв. м. На вторичном рынке цены 
выросли на 9,2%, до 81,9 тыс. руб. 

Татьяна Полиди сомневается, 
что возможность повышать цены 
у застройщиков сохранится из-за 
падения доходов населения, но 
динамика цен в 2021 году будет 
сильно зависеть от действий вла-

стей. «Сама по себе доступность 
жилья неминуемо приведет к со-
кращению спроса, которое выль-
ется в снижение объема строитель-
ства, но, учитывая поставленную 
задачу сдавать не менее 120 млн 
кв. м в год, вполне возможно, что 
застройщики будут вынуждены 
снижать цены»,— рассуждает она. 

В аппарате вице-премьера Мара-
та Хуснуллина уверены, что в пер-
спективе пик спроса будет прой-
ден, а цены радикально расти не 
будут. Появление новых проектов 
в последние месяцы может гово-
рить о дальнейшем росте предложе-
ния и увеличении доступности жи-
лья, добавили там. Но гендиректор 
VSN Realty Яна Глазунова отмечает, 
что в случае, если льготное кредито-
вание все же будет остановлено, вы-
вод новых проектов и объем предло-
жения жилья неминуемо снизятся, 
особенно в Москве. В целом, по ее 
прогнозам, в следующем году квар-
тиры могут подорожать на 7–10%. 

Директор по маркетингу Lex-
ion Development Алексей Лухтан 

не исключает, что спрос на жилье 
в 2021 году снизится: за всплеском 
обычно следует стагнация. Сни-
зить риски, по его мнению, девело-
перы попытаются через различные 
акции и скидки. Этот инструмент 
консультанты традиционно назы-
вают непрямым снижением цен. 
Заместитель гендиректора MR 
Group Ирина Дзюба соглашается, 
что ждать ажиотажа в следующем 
году не стоит: доходы населения 
не растут, а закредитованность уже 
достаточно высокая. Татьяна Поли-
ди опасается, что в условиях кризи-
са пережить снижение цен смогут 
только крупные игроки, а для не-
больших компаний вырастет риск 
банкротства. Но гендиректор Рей-
тингового агентства строительно-
го комплекса Николай Алексеенко 
считает, что банкротства возмож-
ны только в случае тех компаний, 
которые даже в условиях льготной 
ипотеки имеют серьезные пробле-
мы с реализацией.

Александра Мерцалова, 
Халиль Аминов

С Qiwi спросят инвесторы
Компания получила иск после ограничений ЦБ

На фоне разразившегося не-
делю назад скандала вокруг 
платежного сервиса Qiwi 
к компании, торгующейся на 
NASDAQ, подан первый иск 
от акционеров в США. Они 
обвиняют руководство Qiwi 
в искажении информации 
и требуют компенсации убыт-
ков в том числе от ее бывше-
го и нынешнего руководства. 
По оценкам юристов, речь мо-
жет идти о рекордных для по-
добных дел в отношении рос-
сийских компаний $100 млн 
и более.

Как следует из опубликован-
ных на сайте Rolsen Law Firm, P.A. 
документов, иск к Qiwi подан 11 
декабря в окружной суд США Вос-
точного округа Нью-Йорка. Ист-
цом выступил Дейл Х Очакофф, 
который приобрел бумаги Qiwi 
в период с 28 марта 2019-го по 9 де-
кабря 2020 года и получил эконо-
мический ущерб (сумма не указа-
на). Это групповой иск от имени 
всех физических и юридических 
лиц, которые приобрели бумаги 

Qiwi в указанный период. Ответ-
чиками выступают Qiwi, ее сов-
ладельцы и топ-менеджеры, в том 
числе Борис Ким, занимавший 
пост гендиректора Qiwi с января 
2020 года, Сергей Солонин, воз-
главлявший компанию с октября 
2012-го по январь 2020 года, Алек-
сандр Караваев (финансовый ди-
ректор с июля 2013-го по май 2019 
года) и Варвара Киселева (замести-
тель финансового директора с мая 
2019 года).

Проблемы у одного из круп-
нейших игроков российского пла-
тежного рынка возникли неделю 
назад. По итогам проверки ЦБ вы-
явил нарушения, ограничил опе-
рации Qiwi с 7 декабря на полго-
да и выписал штраф на 11 млн руб. 
Ограничения касаются большин-
ства видов платежей иностран-
ным поставщикам и денежных 
переводов на предоплаченные 
карты с корпоративных счетов. 
После этого Qiwi потеряла чет-
верть рыночной стоимости — ее 
акции на NASDAQ упали на 26%, 
до $10,48, на 16 декабря.

В иске говорится, что ответ-
чики управляли компанией, 
были знакомы с конфиденциаль-
ной информацией, участвова-
ли в составлении, производстве 
и распространении ложных за-
явлений и сведений. Претензия 
основана на расследовании, про-
веденном адвокатами истца. «Вну-
тренний контроль Qiwi был неэф-
фективным, из этого следовало, 
что ЦБ наложит на компанию 
штраф и ограничит ее деятель-
ность»,— утверждается в матери-
алах иска. Истец требует возме-
стить убытки от падения акций 
компании, присудить проценты 
за время с момента подачи иска до 
исполнения решения, компенси-
ровать юридические расходы.

В Qiwi подтвердили, что знают 
об иске: «Подобные действия юри-
дических фирм являются распро-
страненной практикой на рынке 
США при существенном сниже-
нии стоимости акций компании. 
На данный момент нет достаточ-
ной информации как для анализа 
самого иска, так и для анализа ка-

ких-либо потенциальных потерь». 
Там заверили, что Qiwi общается 
с инвесторами «в штатном режиме 
для разъяснения ситуации». В Rol-
sen Law Firm не ответили „Ъ“.

Эксперты уверены, что у инве-
сторов есть шанс на победу. «Пра-
вилами NASDAQ предусмотре-
ны обязательства эмитентов по 
раскрытию информации, кото-
рая может влиять на стоимость 
компании и ее акций,— поясня-
ет партнер КИАП Антон Самохва-
лов.— Непредоставление такой 
информации или предоставле-
ние неверной информации, поми-
мо того что является нарушением 
правил биржи, может трактовать-
ся как misrepresentation (заведо-
мо недостоверное заявление)». По 
его словам, это дает возможность 
требовать возмещение убытков на 
основе tort, то есть иска, основан-
ного на нарушении закона (не до-
говора).

По мнению руководителя юри-
дической практики CM Grace Con-
sulting Ltd Екатерины Орловой, 
цель иска — установить наруше-

ние в виде введения акционеров 
в заблуждение и недостаточного 
раскрытия информации. Требо-
вания основаны на принципе Re-
spondeat superior, субсидиарной 
ответственности, то есть в данном 
случае — ответственности компа-
нии за действия сотрудников. По-
этому требования предъявлены 
как к Qiwi, так и к ее контроли-
рующим лицам. Согласно требо-
ваниям закона SOX, добавляет 
юрист, руководитель компании, 
акции которой торгуются в США, 
должен своей подписью подтвер-
ждать достоверность сведений, ко-
торые могут повлиять на решение 
о приобретении акций, а также от-
вечать за своевременное раскры-
тие любых существенных обстоя-
тельств.

Рустам Курмаев, управляющий 
партнер юридической компании 
«Рустам Курмаев и партнеры», по-
лагает, что сумма компенсации мо-
жет превысить $100 млн, что «ста-
нет рекордом для такой категории 
дел для российских компаний».

Ксения Дементьева

со сложными финансовыми 
инструментами прочитала 
корреспондент отдела финансов

Полина 
Смородская
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Процентное изменение 
за торговый день 
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«Арктик СПГ-2»  
взяли на буксир
Проект НОВАТЭКа  
обслужит «Росморпорт»

Как стало известно „Ъ“, стои-
мость контракта между ФГУП 
«Росморпорт» и проектом по 
сжижению газа «Арктик СПГ-2» 
НОВАТЭКа на услуги портового 
флота составит порядка 30 млрд 
руб. К 2022 году специально для 
проекта «Росморпорт» постро-
ит два буксира Arc4 и два букси-
ра Arc6 — их стоимость, по дан-
ным „Ъ“, составит €50 млн. Экс-
перты отмечают важность этого 
контракта для «Росморпорта», 
который смог выиграть конку-
ренцию за него с «Атомфлотом».

«Росморпорт» заключил 25-лет-
ний контракт на работу по оказанию 
услуг портового флота для обслужи-
вания завода НОВАТЭКа по сжиже-
нию газа «Арктик СПГ-2», сообщили 
„Ъ“ в пресс-службе предприятия. Как 
следует из документов, имеющих-
ся в распоряжении „Ъ“, еще в апре-
ле между «Росморпортом» и «Арктик 
СПГ-2» был заключен договор оказа-
ния услуг портового флота стоимо-
стью 25,4 млрд руб. Источники „Ъ“, 
знакомые с ситуацией, говорят, что 
после этого было подписано допсо-
глашение, в рамках которого цена 
увеличилась на 15–20%.

Как пояснили „Ъ“ в «Росморпор-
те», флот предприятия начал ра-
ботать на терминале «Утренний» 
с июля 2020 года. На первом этапе 
«Росморпорт» обеспечивает услуги 
портового флота при помощи бук-
сиров «Александр Кучин», «Толбу-
хин» и портового ледокола «Тор». 
С 2021 года к ним присоединится 
буксир «Помор», строящийся на до-
чернем предприятии «Росморпор-
та» — Онежском судостроительно-су-
доремонтном заводе. По данным 
„Ъ“, стоимость договора на проек-
тирование и строительство буксира 
с Онежским заводом составила по-
рядка 900 млн руб. (€7,5 млн плюс 
210,3 млн руб.).

Именно на базе «Помора», имею-
щего ледовые усиления корпуса Arc6, 
«Росморпорт» разрабатывает для 
«Портофлота» проект тяжелых букси-
ров мощностью 7 МВт, два таких бук-
сира будут поставлены к концу 2022 
года. Также в 2022 году «Росморпорт» 
обеспечит «Портофлот» еще двумя но-
выми буксирами с ледовым классом 
Arc4 и мощностью 4 МВт, аналогич-
ными буксирам, построенным в 2020 
году для работы на терминале «Вера» 
морского порта Владивосток.

По словам источников „Ъ“, все че-
тыре буксира будут построены на 
Damen Shipyards Gorinchem в Ни-
дерландах, их общая стоимость — по-
рядка €50 млн. Гендиректор «Росмор-
порта» Андрей Лаврищев в интервью 
„Ъ“ 19 ноября говорил, что предпри-
ятие направит часть средств от пи-
лотного транша бондов на 4 млрд 
руб. на развитие флота в рамках «вза-
имодействия с терминалом „Арктик 
СПГ-2“ „Утренний“».

В «Росморпорте» заявили, что воз-
можность оперативно передислоци-
ровать собственные буксиры стала 
для НОВАТЭКа ключевым фактором 
при определении подрядчика по 

проекту «Портофлот». Там также под-
черкивают, что «не привлекают сто-
ронний флот ни на одном из этапов 
реализации проекта „Портофлот“, 
при этом возможность использовать 
буксиры в межнавигационный пе-
риод для нужд предприятия позво-
ляет минимизировать издержки».

В НОВАТЭКе „Ъ“ сообщили, что 
ФГУП «Росморпорт» был выбран 
в качестве оператора предоставления 
услуг портового флота в акватории 
терминала «Утренний» для проекта 
«Арктик СПГ-2» с учетом полученных 
коммерческих предложений. Состав 
портового флота по количеству и тех-
ническим характеристикам будет со-
поставим с портовым флотом, задей-
ствованным на проекте «Ямал СПГ», 
добавили в компании.

Для «Ямал СПГ» буксирами опе-
рирует подведомственный «Росато-
му» ФГУП «Атомфлот». В проект вхо-
дит портовый ледокол «Обь», два 
ледовых буксира класса Arc4 «Пур» 
и «Тамбей» и два ледокольных бук-
сира Arc6 «Юрибей» и «Надым». Сто-
имость их строительства, по данным 
„Ъ“, составила $205,5 млн. Как расска-
зывали собеседники „Ъ“, «Росатом» 
рассматривал возможность объя-
вить конкурс на строительство «Оби-
2» еще в 2018 году, однако потом ре-
шение было отложено (см. „Ъ“ от 11 
марта 2019 года). Тогда говорилось, 
что «Атомфлот» решил подождать 
результатов эксплуатации головно-
го ледокола «Обь», прорабатывалась 
также возможность замены ледоко-
ла буксиром повышенного ледового 
класса. В интервью „Ъ“ 15 декабря за-
меститель гендиректора «Росатома», 
глава дирекции Севморпути Вяче-
слав Рукша подтвердил, что проект 
«Портофлот-2» полностью отдан «Рос-
морпорту», добавив, что считает это 
«очень ошибочным решением». 

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров говорит, что с уче-
том конкуренции с «Атомфлотом» 
для «Росморпорта» заключение тако-
го контракта — несомненный успех, 
даже несмотря на то что строительст-
во буксиров будет осуществлять Da-
men и не будут использоваться мощ-
ности Онежского ССЗ.

Анастасия Веденеева

СУЭК укрепляется в портах
Покупка балкерных мощностей у «Еврохима» могла обойтись в 20 млрд рублей

Сделка компаний Андрея Мель-
ниченко — «Еврохима» и СУЭК — 
по оптимизации владения пор-
товыми терминалами в Мур-
манске и Туапсе прошла за ре-
альные деньги. Сумма продажи 
балкерных мощностей, как со-
общают источники „Ъ“, могла 
составить около 20 млрд руб. 
Эксперты считают такое изме-
нение структуры собственни-
ков логичным, поскольку ос-
новной объем перевалки прихо-
дится на уголь. При этом источ-
ники „Ъ“ говорят о перспекти-
вах еще большей интеграции 
логистики СУЭК и «Еврохима», 
в том числе о создании для это-
го отдельной структуры.

По данным „Ъ“, сумма сделки по 
покупке СУЭК балкерных термина-
лов «Еврохима» в Туапсе и Мурманс-
ке могла составить порядка 20 млрд 
руб. Об этом рассказали источники 
„Ъ“, знакомые с ситуацией. О прода-
же терминалов стало известно нака-
нуне из сообщения «Еврохима». Ос-
новным акционером как СУЭК, так 
и «Еврохима» является Андрей Мель-
ниченко (контролирует 90% «Еврохи-
ма» и около 92% СУЭК).

СУЭК сама выкупит перевалочные 
мощности в Туапсе, в том время как 
Мурманский балкерный терминал 
выкупят по частям СУЭК и принадле-
жащий ей Мурманский морской тор-
говый порт (ММТП). Как напомина-
ют собеседники „Ъ“, эти терминалы 
уже находились в управлении СУЭК 
с мая. По данным „Ъ“, грузооборот 
терминала в Мурманске — порядка 
7 млн тонн, Туапсе — 2 млн тонн.

В 2016 году «Еврохим» частично 
продал угольной компании свою 
долю в ММТП (36,2%) за 8,7 млрд руб., 
оставив себе терминал по перевалке 
удобрений. После продажи балкер-
ного терминала в Мурманске у «Ев-
рохима» останется в собственности 
терминал в Эстонии, а также выход 
к причалам Антверпенского пор-
та в Бельгии. Кроме того, «Еврохим» 
заявлял о планах по строительству 
в Усть-Луге терминала для перевалки 
удобрений на 6 млн тонн, который 
обеспечит в том числе перевалку на 
экспорт хлоркалия с Усольского ГОКа 
в Пермском крае.

Сейчас в СУЭК помимо 30 угледо-
бывающих предприятий, семи обо-
гатительных фабрик, ремонтно-ме-
ханических заводов и Сибирской 

генерирующей компании входят 
терминал «Дальтрансуголь» в порту 
Ванино в Хабаровском крае (в 2019 
году отгружено 20,5 млн тонн), 
ММТП (17,6 млн тонн), также ей при-
надлежит 49,9% в «Малом порту» в На-
ходке в Приморском крае (2,8 млн 
тонн). За девять месяцев 2020 года 
перевалка грузов в собственных пор-
тах СУЭК составила 33,3 млн тонн, 
включая 3,7 млн тонн неугольной 
продукции. Кроме того, под управ-
лением СУЭК на конец сентября на-
ходилось более 51 тыс. вагонов, бо-
лее 65% из которых инновационные.

Представитель «Еврохима» Вла-
димир Торин пояснил „Ъ“, что в ре-
зультате сделки «осуществляется кон-
солидация транспортных активов, 
заявленная в стратегии развития 
компании». В СУЭК на запрос „Ъ“ не 
ответили.

Источники „Ъ“, близкие к компа-
ниям, поясняют, что сделка должна 
упростить схему владения и управ-
ления терминалами, части которых 
пока принадлежат разным юрлицам. 
Помимо этого, говорят собеседники 
„Ъ“, в компаниях обсуждается воз-
можность создать единую структуру, 
которая занималась бы логистикой 

для СУЭК и «Еврохима». В нее могли 
бы быть включены не только терми-
налы, но и железнодорожные вагоны 
и вагоноремонтные предприятия, 
рассуждают собеседники „Ъ“. По их 
словам, логистикой «Еврохима» уже 
сейчас занимается команда СУЭК. 
Один из источников „Ъ“ в отрасли на-
поминает, что в периоды профицита 
вагонного парка грузоотправители 
стараются каким-то способом выде-
лить собственный парк в отдельную 
компанию или передать его в СП, 
и, возможно, планы по созданию от-
дельной логистической компании 
укладываются в эту же тенденцию.

Анастасия Егазарян из БКС от-
мечает, что сделка является ло-
гичной оптимизацией бизнеса 
с учетом того, что в балкерных тер-
миналах уголь занимает большую 
долю и управлять ими интереснее 
СУЭК. Эксперт не ожидает возник-
новения каких-то проблем с исполь-
зованием этих терминалов «Еврохи-
мом» после продажи с учетом того, 
что сейчас на рынке наблюдается 
конкуренция за объемы перевалки.

Анастасия Веденеева,  
Ольга Мордюшенко,  
Наталья Скорлыгина

Граждане закоротили долги
Упал спрос на пролонгацию займов МФО

В конце этого года клиенты ми-
крофинансовых организаций 
вновь снизили спрос на про-
лонгацию полученных займов. 
Такая ситуация была в весен-
ние месяцы, когда МФО резко 
увеличили требования к клиен-
там на фоне первой волны ко-
ронавируса и введенных огра-
ничений. К настоящему време-
ни компании расширили про-
граммы лояльности, а гражда-
не стали получать больше по-
мощи от государства, что сокра-
тило их потребность в займах. 
В дополнение повысилась и фи-
нансовая грамотность клиен-
тов, ограничивающих себя в за-
емных средствах. На этом фоне 
роста пролонгаций по крайней 
мере в первой половине следу-
ющего года МФО не ждут.

К концу 2020 года клиенты стали 
реже обращаться за пролонгациями 
займов в микрофинансовые органи-
зации, отмечается в исследовании 
МФК «Займер». В ноябре доля про-
лонгаций в общем объеме выдан-
ных займов была на 5 процентных 
пунктов (п. п.) ниже показателей 
прошлого года и января—февраля 
этого года, державшихся в это время 
на одном уровне. Предыдущее сни-

жение доли пролонгаций произош-
ло в марте (на 4 п. п.), когда граждане 
столкнулись с первой волной коро-
навируса и карантинными ограни-
чениями. В апреле показатель сни-
зился еще на 1 п. п. и удерживался 
на этом уровне до начала лета, когда 
возобновился его рост. Однако вос-
становиться полностью показателю 
не удалось, а с октября вновь нача-
лось снижение.

• Клиентами МФО являются, 
по разным оценкам, от 6 млн 
до 11 млн россиян. Портфель зай-
мов по итогам третьего квартала 
2020 года оценивался в 210 млрд 
руб. По данным финансового мар-
кетплейса «Юником24», около 30–
40% клиентов МФО, испытываю-
щих трудности с погашением, рас-
сматривают пролонгацию как спо-
соб избежать выхода на просрочен-
ную задолженность. В 85% случаев 
причина данного решения — ухудше-
ние финансового положения.
Тренд на снижение пролонга-

ций был обусловлен ужесточением 
скоринга, введением кредитных ка-
никул и реализацией компаниями 
сектора собственных программ ло-
яльности (списание пеней или части 
процентов, бесплатная отсрочка вы-
плат, реструктуризация), считает ген-

директор «Займера» Роман Макаров. 
По его мнению, на докризисный уро-
вень доля пролонгаций пока не вер-
нется — за счет преимущественного 
кредитования постоянных клиентов 
и по-прежнему высокого уровня тре-
бований к новым заемщикам качест-
во портфеля выросло.

Представители МФО подтвер-
ждают тенденцию. В апреле мно-
гие компании начали предлагать 
скидки, частичные прощения сум-
мы задолженности, подчеркивает 
управляющий директор компании 
«Лайм-Займ» Олеся Киселева, и «та-
кие предложения стали гораздо по-
пулярнее, чем пролонгации». Пере-
ломить тренд с оттягиванием срока 
возврата задолженности помогли 
и социальные выплаты государст-
ва, добавляет она. Если в начале года 
продлевался каждый второй заем, 

то в октябре—ноябре только каж-
дый третий, приводит данные ген-
директор группы компаний Eqvan-
ta Андрей Клейменов. Гендиректор 
финансовой онлайн-платформы 
Webbankir Андрей Пономарев от-
мечает, что выросла и финансовая 
грамотность клиентов: «Люди стали 
лучше оценивать свои возможности 
в кризис, меньше влезают в долги, 
которые не могут в срок отдать».

Большинство из опрошенных 
участников рынка не ожидают роста 
пролонгаций и в следующем году. 
По оценке гендиректора IDF Eur-
asia в России Ирины Хорошко, по 
итогам 11 месяцев этого года толь-
ко 5% от общего объема выданных 
компанией займов пролонгирова-
лось. «В первой половине 2021 года 
ожидаем снижение количество об-
ращений за пролонгацией до 2–3% 
от общего потока»,— отмечает она. 
Как минимум в следующие полго-
да МФО будут придерживаться те-
кущей консервативной политики 
кредитования, считает гендиректор 
«Юником24» Юрий Кудряков. Таким 
образом, качество портфеля будет со-
храняться на высоком уровне, и со-
кращение количества пролонгаций 
продолжится.

Полина Трифонова

Доллар загнали в медвежий угол
Мировая конъюнктура играет против американской валюты

Курс доллара на мировом рын-
ке обновил минимум двух с по-
ловиной лет, чему способству-
ют надежды на расширение 
монетарных стимулов в США 
и начавшаяся в стране вакци-

нация. На этом фоне заметно 
укрепились многие европей-
ские валюты, курсы которых 
вернулись к максимумам с вес-
ны 2018 года. В выигрыше ока-
зался и биткойн, курс которого 
впервые в истории закрепился 
выше уровня $20 тыс. В аутсай-
дерах оказался рубль, который 
находится под давлением санк-
ционных рисков.

Курс доллара на мировом рынке 
обновляет многолетние миниму-
мы. По данным агентства Reuters, 
в среду, 16 декабря, индекс DXY 
(курс доллара относительно шести 
ведущих валют) опускался до от-
метки 90,128 пункта — минималь-
ного значения с 20 апреля 2018 года. 
В лидерах роста оказалась европей-
ские валюты. В среду курс евро вы-
рос до отметки $1,221, максимума 
с 25 апреля 2018 года, курс фунта 
стерлингов поднимался до $1,355, 
максимума с 17 мая 2018 года. Игра 
на понижение доллара продолжа-
ется седьмую неделю подряд, за это 
время он потерял против валют раз-
витых стран 4–9%.

Обесценение американской ва-
люты связано с ожиданиями роста 
объемов монетарного стимулиро-
вания в США и начала вакцинации 
в стране. Во вторник четыре лидера 
Конгресса и Сената провели встре-
чу для обсуждения стимулирующих 
мер. «Я с оптимизмом оцениваю воз-
можность того, что мы сможем до-
стичь полного взаимопонимания 
в ближайшее время»,— заявил ли-
дер республиканского большинства 

в Сенате Митч Макконнелл. До по-
следнего времени их расширение 
тормозила именно республикан-
ская партия. К тому же, как счита-
ет руководитель инвестиционного 
направления MKB Private Bank Ва-
лентин Журба, в будущей админис-
трации Джо Байдена возглавит Мин-
фин Джанет Йеллен (бывшая глава 
ФРС), которая выступала за широ-
кие меры фискального стимулиро-
вания. «У нее появится отличная воз-
можность реализовать свои идеи, 
что также может оказать на доллар 
временное давление»,— отмечает 
господин Журба.

Снижению спроса на доллар спо-
собствует стартовавшая на этой неде-
ле в США вакцинация от COVID-19. 
В Министерстве здравоохранения 
страны выразили надежду на то, что 
до конца месяца около 20 млн амери-
канцев получат вакцину. По словам 
главного аналитика ПСБ Богдана Зва-
рича, старт вакцинации от коронави-
руса поддерживает переток средств 
в рисковые активы. Инвесторы ухо-
дят в валюты развивающихся стран, 
а также в криптовалюты. По данным 
Reuters, курс биткойна взлетел в сре-
ду более чем на 7%, до $20,8 тыс., об-
новив исторический максимум. 
«Падение доллара по отношению 
к разным фиатным валютам авто-
матически привело и к росту курса 
биткойна, который пользуется в по-
следнее время у институциональных 
и крупных индивидуальных инвес-
торов повышенным спросом»,— от-
мечает руководитель отдела анализа 
данных CEX.IO Broker Юрий Мазур.

Вместе с тем обесценение аме-
риканской валюты не повлияло на 
российский рынок. В ходе торгов на 
Московской бирже курс доллара под-
нимался на 32 коп., до 73,71 руб./$, 
а завершил основную сессию возле 
отметки 73,53 руб./$, прибавив с на-
чала недели почти 60 коп. Отстава-
ние рубля связано с возвращением 
санкционных рисков. «Расследова-
ние Алексея Навального и сообще-
ния о хакерских атаках оказывают 
давление на российскую валюту, 
выбивая ее из общего растущего 
тренда высокодоходных валют»,— 
отмечает начальник аналитическо-
го управления банка «Зенит» Влади-
мир Евстифеев.

Впрочем, аналитики не исключа-
ют того, что при дальнейшем обесце-
нении в мире доллар может ослабить 
позиции и в России. По словам Влади-
мира Евстифеева, среди внутренних 
факторов поддержку рублю окажет 
налоговый период — объемы выплат 
налогов в декабре в 1,5 раза больше 
по объему, чем в ноябре. Богдан Зва-
рич не исключает, что в случае закре-
пления курса доллара ниже 73 руб./$ 
может последовать «откат и достиже-
ние отметки 70 руб.». Однако более 
сильного укрепления рубля участни-
ки рынка не ждут. По словам Вален-
тина Журбы, с учетом снизившей-
ся «санкционной премии» и цен на 
нефть курс близок к справедливым 
значениям. «В отсутствие „лебедей“ 
любой масти курс останется в рамках 
72–76 руб./$ до конца года»,— отмеча-
ет господин Журба.

Виталий Гайдаев

Это «Росморпорт»  
(получил контракт.— „Ъ“). 
Таково решение НОВАТЭКа, 

это их право. На мой взгляд, 
это очень ошибочное 

решение
— Вячеслав Рукша,
замглавы «Росатома»,  

о проекте «Портофлот-2»  
в интервью „Ъ“, 15 декабря

Ц И Т А Т А

210 млрд рублей
составлял портфель 
займов МФО по итогам 
третьего квартала
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Маркетплейс китайских това-
ров Joom начал доставлять в Рос-
сию товары из Европы, вклю-
чая Францию, Италию и Герма-
нию. В компании рассчитыва-
ют на востребованность това-
ров из этих направлений из-за 
закрытых границ. Продажи то-
варов из Европы уже развива-
ют и конкуренты — AliExpress 
и Ozon. Спрос на них действи-
тельно вырос, но пока не сопо-
ставим с объемами прежнего ту-
ристического шопинга россиян, 
считают эксперты.

Joom запустил для россиян воз-
можность заказать товары из Фран-
ции, Великобритании, Германии, 
Италии и Турции, рассказали „Ъ“ 
в компании. В европейский ассорти-
мент входит более 150 тыс. товаров, 
включая одежду и обувь, косметику, 
товары для здоровья, ухода и дома, 
досуга и хобби; с платформой сотруд-
ничают бренды Fila, Kappa, Timber-
land, Fred Perry, Guess, Michael Kors, 
Tommy Hilfiger и др. В первом полу-
годии 2021 года компания планиру-
ет увеличить ассортимент этого сег-
мента до 1 млн товаров.

Европейские продавцы заинтере-
сованы в сбыте в СНГ, поскольку это 
позволит компенсировать сущест-
венные потери от снижения продаж 
в 2020 году при радикально упавшем 
туристическом потоке, полагает ру-
ководитель по развитию бизнеса 
Joom в Западной Европе Ирина Пуш-

кевич. По ее словам, сейчас средний 
чек российского покупателя евро-
пейской одежды и обуви составля-
ет $50, косметики — $18. За логи-
стику в проекте отвечает дочерняя 
компания маркетплейса Joom Logis-
tics, среди партнеров — YunExpress 
и «Почта России», доставка обеспечи-
вается в пределах двух-трех недель, 
отметили в Joom.

• Joom запущен в 2016 году, его соос-
нователем стал экс-гендиректор 
«Одноклассников» Илья Широков. 
Маркетплейс до сих пор доставлял 
товары только из Китая, Японии 
и Южной Кореи. По собственным 
данным, через Joom совершают 
 покупки 16 млн человек в год 
по  всему миру.
Доставку из Италии, Испании, 

Франции и Турции в Россию напря-
мую уже осуществляет AliExpress, 
отмечает его представитель. По его 
словам, ассортимент турецких про-

изводителей включает уже 5 млн то-
варов, их продажи в России по срав-
нению с прошлым годом выросли 
на 300%.

«Россияне — одни из самых ак-
тивных покупателей товаров турец-
ких производителей, но время ожи-
дания заказа из Турции и Европы 
до последнего времени превыша-
ло сроки доставки из Китая»,— рас-
сказал гендиректор логистического 
партнера AliExpress компании Cai-
niao в России Вячеслав Савин. Для 
ускорения доставки из Турции AliEx-
press и «Почта России» запустили но-
вый маршрут с участием подразделе-
ния в Германии, срок сократился до 
20 дней для большинства крупных 
городов, говорит он.

Ozon тоже развивает продажи 
из Европы и Азии, отметил руково-
дитель направления кросс-бордера 
ритейлера Тимур Хамитов. В янва-
ре—сентябре зарубежные продажи, 

по его словам, выросли в десять раз 
в годовом сопоставлении. В 2021 году 
планируется запуск брендов из США.

Goods.ru пока не планирует вне-
дрять подобную доставку, поскольку 
сосредоточен на других направлени-
ях, рассказал его коммерческий ди-
ректор Константин Маслов. «Кроме 
того, сложно сделать удобный поль-
зовательский путь одновременно 
и для российских, и для трансгра-
ничных покупок. Не самый удачный 
опыт коллег из Bringly и Pandao под-
тверждает, что сделать такой проект 
успешным непросто»,— отмечает он.

Lamoda продает зарубежные марки 
с собственного склада на территории 
России, отметили в компании. В Wild-
berries отказались от комментариев.

Спрос на трансграничные по-
сылки из Европы в 2020 году вырос, 
а данные таможни по уплате пошлин 
свидетельствуют, что растут, в част-
ности, покупки «премиальных това-
ров», отмечает партнер Data Insight 
Борис Овчинников. Интерес маркет-
плейсов к европейскому направле-
нию растет на фоне резкого сокраще-
ния заказов у китайских продавцов, 
которым все труднее конкурировать 
с быстрой доставкой и ценами рос-
сийских интернет-магазинов, пола-
гает он. Впрочем, онлайн-покупки 
европейских брендов из России, по 
его словам, несопоставимы по объе-
мам с европейским офлайн-шопин-
гом россиян до пандемии.

Юлия Тишина

Европа на вывоз
Маркетплейсы заинтересовались новым направлением 
дистанционной торговли

Восстановление рынка обще-
ственного питания России, 
 который стал одним из самых 
пострадавших из-за ограниче-
ний в связи с COVID-19, затя-
гивается. По прогнозам NPD 
Group, посетители вернутся 
в кафе и рестораны в полном 
объеме не раньше 2022 года, 
а восстановления рынка в де-
нежном выражении эксперты 
ждут только в 2023 году. Зарабо-
тать много на доставке ресто-
раторам не удалось, при этом 
у них обострилась конкурен-
ция с продуктовыми сетями, 
которые активно вводят в ас-
сортимент готовые блюда.

Трафик в кафе и ресторанах в Рос-
сии в 2021 году останется как мини-
мум на 5% ниже, чем в докризисном 
2019 году. Об этом говорится в ис-
следовании агентства NPD Group. 
По итогам 2020 года падение будет 
не менее 22%, подсчитали анали-
тики. По подсчетам Infoline, в этом 
году оборот рынка общественного 
питания в денежном выражении 
сократится на 35%, до 1,6 трлн руб. 
год к году. А в 2021 году при опти-
мистичном сценарии показатель 
может составить около 2 трлн руб., 
что на 20% меньше, чем в 2019 году. 
Превышение прошлогоднего уров-
ня оборота рынка (2,6 трлн руб.) в In-
foline ждут только в 2023 году.

Рестораторы также настроены 
не слишком оптимистично. Управ-
ляющий партнер и гендиректор 
Ginza Project Moscow Максим Пол-
зиков считает, что рынок будет 
восстанавливаться долго, но стро-
ить конкретные прогнозы бессмы-
сленно, так как окончательный эф-
фект от пандемии COVID-19 до сих 
пор не понятен. Возможно какой-то 
позитивный эффект окажет появ-
ление вакцины, но вряд ли воз-
вращение рынка к докризисным 
показателям произойдет раньше се-
редины 2022 года, полагает он. Ген-
директор ГК «Шоколадница» (управ-
ляет одноименными кофейнями, 
а также сетями «Кофе Хауз», «Ваби 
Саби» и др.) Олег Подгорный рас-
считывает, что отрасль начнет вос-
станавливаться только со второго 
квартала 2021 года.

Как отмечают аналитики NPD 
Group, трансформация потре-
бительских привычек из-за кри-
зиса и пандемии также привела 
к структурным изменениям все-
го рынка общепита. В 2019 году 
40% трафика ресторанам обеспечи-
вали клиенты, которые приходят 
в заведения с семьей или друзьями, 

а 31% — работники, которые делали 
обеденные перерывы. В январе—
октябре этого года поступления от 
этих двух каналов сократилось на 
32% и 37% год к году, следует из ис-
следования NPD Group.

Максим Ползиков согласен, 
что одним из факторов кризиса на 
рынке стал массовый перевод со-
трудников на удаленную работу: 
рассчитанные на деловой трафик 
проекты  потеряли в выручке до 60% 
после окончания действия ограни-
чительных мер.

Люди почти год сидели дома, до-
бавляет Олег Подгорный, это в це-
лом отразилось на интересе потре-
бителей к доставке, но взрывного 
роста онлайн-заказов у «Шоколад-
ницы» не произошло. Основным 
источником дохода в сети оста-
ются офлайн-заведения, отмеча-
ет топ-менеджер. В масштабах вы-
ручки Ginza Project онлайн-заказы 
также вряд ли превысят 10–15%, го-
ворит Максим Ползиков. «Достав-
ка — это отдельный, во многом 
IT-бизнес. Чтобы строить его, нужно 
создавать собственную инфраструк-
туру. А работа с сервисами никакого 
смысла с точки зрения финансовой 
эффективности не несет»,— рассу-
ждает он.

Кроме того, указывают в NPD 
Group, пандемия привела к уже-
сточению конкуренции на рын-
ке общепита со стороны круп-
ных продуктовых сетей, которые 
стали активно вводить в ассорти-
мент готовые блюда ресторанного 
уровня. Также усилилось давление 
со стороны различных сервисов по 
доставке наборов и пр. В «Яндекс.
Еде» подтверждают интерес своей 
аудитории к заказам готовой еды из 
ритейла. 

По словам гендиректора «Info-
li ne -Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, кулинария в рознице 
конкурирует в основном с класси-
ческими заведениями общепита, 
тогда как фастфуд остается популяр-
ным у россиян. В KFC сообщили, что 
за январь—октябрь этого года коли-
чество доставок в сети удвоилось. 
X5 Retail Group («Пятерочка», «Пе-
рекресток» и «Карусель») к 2023 году 
рассчитывает довести долю катего-
рии ready-to-eat в магазинах «Пяте-
рочки» до примерно 4% в выручке, 
а в «Перекрестке» — до свыше 8%. 
В X5 отметили, что рост в категории 
готовой к употреблению еды наблю-
дался и до пандемии, которая, на-
против, замедлила тенденцию, так 
как люди стали чаще готовить дома.

Никита Щуренков

Рестораны  
готовят к худшему
Посетители вернутся  
не раньше 2022 года

Рост экспорта растительного ма-
сла из России в последние годы 
стимулирует интерес к направ-
лению и непрофильных трей-
деров. Так, Объединенная зер-
новая компания (ОЗК) включи-
ла в свою стратегию возмож-
ный выход на этот рынок в дол-
госрочной перспективе. Сейчас 
поставками масла занимаются 
в основном его производители, 
конкурировать с которыми мо-
жет быть сложно.

Перспективные направления раз-
вития ОЗК, связанные с диверсифика-
цией бизнеса, обозначены в проекте 
стратегии компании. Копия докумен-
та есть у „Ъ“. Речь идет о планах на 
2025–2029 годы. Среди проектов — 
получение доступа к инфраструкту-
ре на целевых рынках, в том числе 
через приобретение долей в компа-
ниях или организации совместных 
предприятий. Кроме того, рассма-
тривается возможность расширения 
инвестиций в сельское хозяйство 
и переработку зерна, а также развитие 
экспорта, в том числе за счет продук-
ции масложировой отрасли. В ОЗК по-
яснили, что документ пока находится 
на согласовании в профильных орга-
нах власти, а комментарии возможны 
после его принятия.

ОЗК выступает государственным 
агентом по продаже зерна и входит 
в число крупнейших экспортеров. 
Управляет более чем 20 предприя-
тиями. Крупнейший актив — ПАО 
«Новороссийский комбинат хлебо-

продуктов» (НКХП), в котором ОЗК 
владеет 51% акций. Основным вла-
дельцем ОЗК с долей 50% плюс 1 ак-
ция выступает государство, осталь-
ное принадлежит ВТБ. В 2019 году 
группа ОЗК получила 32,6 млрд руб. 
выручки и 1,38 млрд руб. чистой при-
были, сказано в отчетности.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов отмечает, что глобальные ком-
пании действительно могут иметь 
инфраструктурные проекты на ино-
странных рынках, собственные суда, 
торговать несколькими видами сель-
скохозяйственной продукции и про-
чее. Но все это требует инвестиций 
и квалифицированных менеджеров, 
которые должны в том числе иметь 
связи на своих рынках, указывает он.

По словам господина Сизова, экс-
порт масла в последние годы стреми-
тельно растет: по итогам прошлого 
сезона Россия вывезла более поло-
вины всего произведенного в стране 
продукта на сумму свыше $4 млрд. 
Возможно, с активным ростом это-
го бизнеса и связан интерес ОЗК, но 
сейчас экспортом растительных ма-
сел в России занимаются в основном 
сами маслозаводы, так что войти на 
рынок, вероятно, будет непросто, го-
ворит эксперт.

В России крупнейшим экспорте-
ром растительных масел себя называ-
ет холдинг «Астон», в который входят 
и заводы по выпуску масла. По собст-
венным данным, в год компания от-
гружает более 330 тыс. тонн продук-
ции. Кроме того, вместе с ОЗК «Астон» 
входит в список основных экспорте-
ров зерна. Весь экспорт растительного 
масла в прошлом сезоне составил око-
ло 3,5 млн тонн, основные рынки — 
Иран, Турция, Египет и Китай, следует 
из отчетности группы «Русагро».

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько отмечает, что экспортеры зер-
на и до этого выходили на рынок тор-
говли маслом, не имея собственных 
мощностей по переработке подсол-
нечника. Но в случае ОЗК речь идет 
скорее о проработке возможных на-
правлений деятельности, например, 
на тот случай, если появится подхо-
дящая возможность участия в проек-
те по строительству терминала по пе-
ревалке масла, говорит он. Андрей 

Сизов также отмечает, что инвести-
ции в экспортные терминалы под ма-
сло могут оказаться все еще высоко-
рентабельными. Но пока у ОЗК нет 
каких-либо препятствий для разви-
тия на зерновом рынке, вряд ли сто-
ит ждать активной диверсификации 
бизнеса, добавляет господин Рылько.

Собеседник „Ъ“ в крупном экспор-
тере зерна отмечает, что расширение 
ассортимента поставок за счет другой 
продукции, в том числе масложиро-
вой, может иметь смысл. Но в послед-
нее время экспортеры продовольст-
вия сталкиваются со все большими 
ограничениями, и риски возраста-
ют, указывает он. Так, на этой неде-
ле правительство согласовало введе-
ние квоты в 17,5 млн тонн на вывоз 
пшеницы, ржи, ячменя и кукурузы 
и пошлины на экспорт пшеницы. 
Также речь может идти о введении 
пошлины на вывоз масла.

Анатолий Костырев

Из экспорта выжимают масло
ОЗК ищет возможности для расширения бизнеса

В последние полгода действитель-
но наблюдается существенный рост 
активности мошенников, занимаю-
щихся фишингом. Например, 27 но-
ября „Ъ“ сообщал, что злоумышлен-
ники создали десятки фейковых 
страниц, похожих на базу недвижи-
мости ЦИАН, а 19 августа — о том, что 
только за месяц появилось 312 до-
менных имен, мимикрирующих под 
страницы банков. Фишинговые кло-
ны появлялись и у сервисов достав-
ки еды: Delivery Club, «Сбермаркета» 
и «Яндекс.Еды».

Ситуация отчасти схожа с той, 
которая наблюдалась в начале 2017 
года, когда появилась возмож-
ность оформлять электронные по-
лисы ОСАГО, что также быстро 
вызвало волну регистрации мошен-
нических сайтов, указывает руко-
водитель направления аналитики 
и спецпроектов ГК InfoWatch Ан-
дрей Арсентьев. С ним соглашает-
ся операционный директор центра 

мониторинга и реагирования на ки-
беругрозы Solar JSOC «Ростелекома» 
Антон Юдаков. По его словам, в пред-
дверии распродаж, праздников, 
а также на фоне громких новостей 
и событий фишинг в целом традици-

онно растет на 10–30%, что «неудиви-
тельно, так как социальная инжене-
рия и фишинг — основные векторы 
атак на рядовых пользователей».

В случае со страховыми компа-
ниями цель мошенников чаще все-
го — кража персональных данных 
пользователей и информации об их 

банковских картах, но возможны 
и более сложные схемы, например, 
продажа поддельных полисов, гово-
рят эксперты. «При создании фишин-
говых ресурсов злоумышленники не 
ограничиваются доменами, схожими 
с названиями реальных страховых. 
Они выстраивают полный цикл взаи-
модействия с жертвой, начиная атаку 
с рассылки фишинговых писем, ко-
торые приводят пользователя на их 
сайт»,— добавляет господин Юдаков.

В РСА при этом признают, что 
в блокировании фишинговых сайтов 
есть трудности, связанные с зарубеж-
ными провайдерами. «Если с россий-
скими провайдерами естественно 
работать значительно легче и быст-
рее, то с иностранными сроки дока-
зывания противозаконности сайта 
значительно возрастают»,— поясня-
ет исполнительный директор РСА 
Сергей Ефремов. Иногда, по его сло-
вам, они отказывают в ограничени-
ях, мотивируя это недостаточностью 
представленных доказательств.

Никита Королев

Полисейский беспредел

Безусловный лидер 
по темпам роста 
и основной драйвер 

(экспорта АПК.— „Ъ“) — 
масложировая продукция

— Дмитрий Патрушев,
глава Минсельхоза,  

в интервью „Ъ“, 2019 год

Ц И Т А Т А

118 процентов
составил рост числа 
фишинговых ресурсов 
в мире в 2020 году  
(данные Group-IB  
на ноябрь)

ОБЩАЯ АУДИТОРИЯ КРУПНЕЙШИХ МАРКЕТПЛЕЙСОВ В МЕСЯЦ (МЛН ЧЕЛ.)
ИСТОЧНИК: SIMILARWEB.COM ПО СОСТОЯНИЮ НА НОЯБРЬ 2020 ГОДА.

Wildberries

AliExpress.ru

«Яндекс.Маркет»

Ozon.ru

Joom.com

Lamoda.ru

160,4

142,5

145,5

82,3

13,5

13,2

с1
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первые лица

Угроза распространения COVID-19 вы-
нудила крупнейшего импортера рос-
сийской рыбной продукции — Китай 
неоднократно ужесточать требования 
к поставкам, из-за чего экспортеры до 
сих пор сталкиваются со сложностями. 
Как ситуация отразится на отрасли, ре-
формах, расширении программы ин-
вестиционных квот и промысле в но-
вых районах „Ъ“ рассказал руководи-
тель Росрыболовства Илья Шестаков.

— Как пандемия COVID-19 и связанные 
с ней ограничения отразилась на отра-
сли, много было проблем?
— Проблемы были связаны с новыми тре-
бованиями из-за COVID-19, которые предъ-
являли наши страны-импортеры, в основ-
ном КНР. Но в Росрыболовстве был создан 
оперативный штаб, в котором каждую неде-
лю вместе с рыбаками, Россельхознадзором, 
Роспотребнадзором обсуждалась ситуация, 
проблемные вопросы и меры по предотвра-
щению распространения инфекции, чтобы 
промысел и поставки рыбы не останавли-
вались. По объемам экспорта мы даже идем 
с опережением. Единственное, снижение 
потребительского спроса и снижение в свя-
зи с этим цен привело к тому, что стоимость 
экспорта уменьшилась. Объем экспорта 
у нас увеличился в натуральном выражении 
на 7%, всего за десять месяцев поставлено бо-
лее 1,9 млн тонн российской рыбной про-
дукции. В деньгах поставки «подешевели» 
на 2,3%, до $4,3 млрд.
— Осенью сообщалось, что власти КНР 
нашли следы COVID-19 на российской 
рыбной продукции и пригрозили за-
крыть импорт. Недавно российские ры-
баки жаловались на задержки с выгруз-
кой в китайских портах. Сейчас риски 
остаются? Как планируете решать про-
блемы?
— Мы с рыбаками в рамках работы штаба 
постоянно обсуждали, что необходимо вы-
полнять требования, в том числе и связан-
ные с отправкой экипажа на карантин, пре-
жде чем выходить на промысел. Это касается 
и транспортных судов, которые доставляют 
уловы непосредственно в порты. Действи-
тельно, на ряде упаковок были обнаружены 
остаточные следы COVID-19, но сложно ска-
зать, когда вирус попал на упаковку: с судна 
или во время перегруза в порту. Вместе с ки-
тайскими партнерами и Россельхознадзо-
ром в целом ситуацию удалось урегулиро-
вать.

КНР предпринимает еще большие уси-
лия, чтобы упаковка продукции не служила 
переносчиком вируса. Там, по сути, создали 
новые требования: обязательная дезинфек-
ция для продукции, поступающей на вну-
тренний рынок. Но технически реализо-
вать эти меры Китай был не готов, поэтому 
действительно в ноябре почти две недели 
суда ждали выгрузки. Коллеги нас заверили, 
что в ближайшее время систему развернут 
в полную силу. Безусловно, простой снижает 
экономическую эффективность, это допол-
нительные затраты. Мы будем добиваться ус-
ловий выгрузки в оптимальном временном 
режиме.
— Письмо Русской рыбопромышленной 
компании (РРПК) в правительство с пред-
ложениями по реформе отрасли вызвало 
негативную реакцию участников рын-
ка. Рассматриваются ли до сих пор идеи 
компании?
— Позиция по предложениям РРПК была 
высказана — большинство идей мы не под-
держиваем. Есть принятая в прошлом году 
стратегия развития отрасли. Она успешно 
реализуется. Отрасли нужна стабильность, 
а не чехарда реформ. Сейчас конкретно они 
не рассматриваются, есть обсуждения в це-
лом по дальнейшей дополнительным шагам 
по развитию отрасли. В большей степени 
речь идет о предложениях Росрыболовст-
ва, которые в случае одобрения перейдут из 
инициатив в законодательные акты.
— Вас не задело, что бизнес заходит на 
поле регулятора?
— Я к этому отношусь достаточно спокой-
но, у каждого может быть своя точка зрения, 
в том числе и у бизнеса. Любое обсуждение, 
которое претендует на то, чтобы быть кон-
структивным, должно быть гласным и пуб-
личным. Задача государства — услышать 
всех и принять решение, которое будет от-
вечать задачам госполитики в области ры-

бохозяйственного комплекса. Поэтому мы 
все предложения выслушиваем и принима-
ем решение в интересах развития отрасли.
— Какие из идей РРПК заслуживают про-
работки?
— Например, вопросы, связанные с диффе-
ренциацией ставок сбора за пользование 
водными биоресурсами. Этими поправками 
мы уже занимаемся и занимались до пись-
ма РРПК. Законопроект о внесении измене-
ний в Налоговый кодекс в высокой степени 
проработки, идет очередное согласование 
документа после замечаний администра-
ции президента. Думаю, в следующем году 
он будет принят. С помощью поправок мы 
увеличим объем отчислений за пользова-
ние водными биоресурсами. При этом за 
счет льготной ставки будут решаться важ-

ные задачи — стимулировать предприятия 
выпускать продукцию с более высокой до-
бавленной стоимостью, поставлять уловы 
на российский берег.
— Какие еще предложения по реформе 
обсуждаются?
— Основное, что мы сейчас обсуждаем — до-
полнительный объем под инвестиционные 
квоты для строительства судов рыбопромы-
слового флота, на наш взгляд, уже распреде-
ленных квот не хватило для необходимого 
обновления промысловых мощностей. Мы 
видим, что мощности рыбопромыслово-
го флота для Северного бассейна обновим 
на 80%, а вот для Дальневосточного — пока 
только на 40%. Рассматриваем также возмож-
ности включения в механизм дополнитель-
ных объектов водных биоресурсов, которые 
пока еще не попали в перечень, например, 
гребешок, морской ерш, трубач.

— С бизнесом уже обсуждали?
— Мы планируем это сделать в начале года. 
Пока обсуждение идет внутри ведомства, 
с отраслевой наукой, экономистами, что-
бы выработать правильное решение. Очень 
важно выбрать срок реализации, так как 
сейчас на фоне действующего механизма 
инвестквот и распределения 50% крабов на 
аукционах финансовое обременение у ряда 
предприятий довольно значительное. Нуж-
но время, чтобы экономика участников про-
граммы выровнялась. Важно выбрать мо-
мент, когда, во-первых, мы не нарушим 
планы предприятий, чтобы они смогли по-
участвовать в дальнейших инвестициях, 
а во-вторых — посмотреть на возможности 
судостроительной отрасли, которая загруже-
на заказами рыбаков.

— То есть дальнейшее расширение меха-
низма инвестквот будет после оконча-
ния текущего этапа?
— Не обязательно. По мере освобождения 
верфей, выполняющих заказы участников 
первого этапа, мы планируем запустить 
второй.
— Какая доля квот новых видов может 
быть предложена инвесторам?
— Этот вопрос как раз обсуждается.
— Как вы сами сказали, верфи загруже-
ны заказами, рыбаки уже жаловались на 
сдвиг сроков. Какова задержка и плани-
руется ли что-то в связи с этим предпри-
нимать?
— Сроки по некоторым контрактам дейст-
вительно затягиваются. По всей программе 
оцениваем корректировку сроков примерно 
на год — не 2024 год, а 2025-й. Причины по-
нятны. Когда программу только запустили, 
еще не было наработанной практики строи-
тельства рыбопромысловых судов в России, 
верфям и рыбакам приходилось тратить 
больше времени на согласование проектов, 
в том числе с морским регистром. Конечно, 
на старте не хватало компетенций некото-
рым верфям, поскольку объекты — это сов-
ременные высокотехнологичные суда, по 
сути, плавучие рыбоперерабатывающие фа-
брики. По сложности оборудования, по вну-
тренней комплектации они почти не усту-
пают военным кораблям. И третья причина 
подвижек по срокам, конечно, это COVID-19, 
проблемы с рабочей силой, с привлечением 
иностранных специалистов для монтажа.

На стадии строительства находятся 25 су-
дов, из них 11 спущены на воду. Закладка 
остальных произойдет до конца 2023 года. 
Проблемы, связанные со сроками, мы обсу-
ждали с верфями и рыбаками. С Минпром-
торгом сформирован актуализированный 
график строительства. В случае соблюдения 
инвестором обязательств перед верфью мы 
не видим рисков того, что рыбопромысло-
вые компании получат штрафы. Более того, 
планируем немного облегчить жизнь ры-
бакам — предусмотреть возможность по-

лучения инвестиционных квот до полной 
передачи судна заказчику, квоты будут вы-
даваться уже по достижению определенной 
степени готовности.
— Со строительством краболовов рисков 
сдвигов сроков нет?
— По краболовам ситуация немного другая, 
в рамках аукционов компании уже получи-
ли право на вылов, поэтому для них нет ри-
сков из-за задержки строительства. По крабо-
ловам как раз графики выполняются, сдвиги 
некритичны — до трех месяцев, сроки более 
комфортные, так как суда менее сложные.
— Некоторые компании, заказываю-
щие суда по инвестквотам, жалуются на 
действия Объединенной судостроитель-
ной корпорации (ОСК). Компания при-
нуждает делать заказы деталей у мест-
ных подрядчиков, которые либо не 
нужны, либо их не устраивает качество. 
Слышали об этом?
— Я слышал об этой проблеме, но не так 
сильно она распространена. У нас есть одно 
предусмотренное в рамках программы ин-
вестквот требование по локализации стро-
ительства. Если это требование выполне-
но, остальное — сфера отношений двух 

коммерческих структур. Безусловно, у ОСК 
есть перечень проверенных поставщиков, 
контрагентов, и все возникающие вопросы 
они должны решать в рамках договоров с за-
казчиком.
— Что со строительством новых науч-
но-исследовательских судов?
— Процесс идет, хоть и не так активно, как 
хотелось бы. Новый научный флот необхо-
дим, у нас большие планы по расширению 
районов промысла и возвращению россий-
ского рыбопромыслового флота в том чи-
сле в отдаленные районы Мирового океана. 
По оценкам нашей науки, отрасли нужно 
как минимум три крупнотоннажных НИС 
и пять среднетоннажных. Выделено финан-
сирование и заключены контракты на стро-
ительство двух среднетоннажных НИС. Сум-
ма контракта по строительству двух судов 
составила более 5,8 млрд руб. По контракту, 
передача судов — конец 2022 года, в эксплу-
атацию, согласно постановлению, должны 
поступить в 2023 году.
— В чем причина конфликта работаю-
щих в прибрежной зоне рыбаков Север-
ного бассейна и пограничников, кото-
рые запрещали любую обработку улова 
при доставке на берег?
— У наших коллег возникло двойное тол-
кование. По сути дела, концепция при-
брежного рыболовства, предусмотренная 
в обновленном отраслевом законе, подра-
зумевает промысел в море и доставку све-
жего улова на берег, чтобы обеспечить реа-
лизацию рыбы для населения и загрузить 
рыбоперерабатывающие предприятия. При 
этом рыбопромышленники получают сти-
мул — дополнительно 20% к своей квоте. Ре-
гулирование направлено на решение зада-
чи максимально эффективно использовать 
сырье. Понятно, что уловы иногда требуют 
первичной обработки. Замечу, что новая 
концепция прибрежного рыболовства вне-
дрена в 2016 году, и ранее эти формулировки 
не вызывали вопросов, а на Дальнем Восто-
ке проблемы не существует вовсе. Но раз раз-
ночтения возникли, чтобы снять это недопо-
нимание, подготовлены поправки.

— Не первый год обсуждается полный 
переход на аукционы на квоты. Такой 
пункт есть в национальном плане разви-
тия конкуренции. Вопрос обсуждается?
— С точки зрения именно рыбы вопрос не 
обсуждается, у нас запущена программа ин-
вестиционных квот, реализуется огромное 
количество проектов. Но инвестиционные 
квоты не обеспечивают полностью загрузку 
для строящихся судов и предприятий, они 
покрывает 30- 50% мощности. И конечно, до-
загрузка происходит за счет квот, закреплен-
ных по историческому принципу на 15 лет.
— Полную загрузку строящихся объек-
тов как раз просила обеспечить РРПК.
— Это уже нарушение конкурентных про-
цедур. Стояла задача — просубсидировать 
за счет инвестквот строительство нового 
флота на отечественных верфях. И мы ее 
выполнили.
— А что насчет остальных 50% квот на 
краба?
— Вопрос интересный, идет живая дискус-
сия по поводу возможных преимуществ 
и негативных последствий.
— Что с проектом строительства судов 
для ловли антарктического криля? Ряд 
компаний, включая РРПК, интересуют-
ся ресурсом.
— Некоторые действительно видят пер-
спективы в развитии промысла криля в ан-
тарктической части Атлантики. С одной из 
компаний мы обсуждаем возможность ор-
ганизации по сути государственно-част-
ного партнерства. Проект требует участия 
государства не только с точки зрения субси-
дирования, но и с точки зрения обеспечения 

прав компании на добычу непосредственно 
в районе промысла. Это конвенционный 
район, где действуют меры регулирования 
АНТКОМ (Комиссия по сохранению мор-
ских живых ресурсов Антарктики). Одно 
из условий доступа на промысел — обеспе-
чение научных исследований в этой аква-
тории. У компании уже есть проект судна, 
бизнес-план. Кроме того, в следующем году 
начнет работать новая мера господдержки, 
не только для этого проекта, а в целом для 
вылова,— топливная субсидия. Планиру-
ется, что будет субсидироваться промысел 
в перспективных районах Мирового океана 
за пределами исключительной экономиче-
ской зоны России.
— Насколько затратен проект по крилю?
— Одно судно будет стоить порядка $120 млн. 
Предприятие планирует строительство трех.
— Какое еще может быть субсидирова-
ние?
— Нужно субсидирование капзатрат на 
строительство судна. Такая программа уже 
предусмотрена для объектов промысла, на 
которые не распространяется программа 
инвестиционных квот. Обсуждается возме-
щение 30% капзатрат.

— Какие еще ресурсы и бассейны за пре-
делами ИЭЗ РФ могут быть интересны?
— В первую очередь это, конечно, Антар-
ктика, все остальное, с точки зрения мас-
совости объема вылова, меньше. Есть еще 
районы, в которых мы не вылавливаем 
тот объем квот, который имеем. Это район 
НАФО (палтус), и последние 15 лет почти не 
ловили тунца в Индийском океане. Надо 
нарабатывать компетенции, покупать или 
строить тунцеловы, стимулировать, чтобы 
компании обратили внимание на этот вид 
промысла.

Мы видим серьезную перспективу в ос-
воении глубоководных объектов в дальне-
восточных морях. Понятно, это совершенно 
новые орудия лова, совершенно новая тех-
ника. По предварительным оценкам, за счет 
глубоководных видов рыб (глубина свыше 
1 тыс. м) мы можем почти в два раза увели-
чить объем общероссийского вылова. Дан-
ные, полученные по итогам двух лет иссле-
дований, обеспечат дополнительный объем 
добычи уже в 2021 году за счет новых запа-
сов глубоководных крабов и рыб. Необходи-
мо продолжить работу с технологическим 
партнером по линии развития переработ-
ки для использования ресурса, в том числе 
в фармацевтике.
— Какого рода технологический партнер 
нужен?
— Тот, кто обладает компетенциями в созда-
нии высокотехнологических объектов, по-
скольку потребуется строительство новых 
судов, специализированных подводных ап-
паратов, а также в разработке и внедрении 
новых технологий добычи.
— Сложности этого года заставили вас 
в целом задуматься о зависимости рос-
сийской рыбной отрасли от китайского 
рынка? Что с этим можно сделать?
— Вообще-то эти мысли у нас уже достаточ-
но давно есть, и COVID-19 здесь не при чем. 
Основная идея механизма инвестквот — 
строительство нового флота и новых пере-
рабатывающих мощностей, чтобы произ-
водить продукцию с высокой добавленной 
стоимостью на территории России, с воз-

можностью диверсификации поставок. По-
нятно, что сейчас мы значительную часть 
сырья поставляем в Китай, который полу-
чает дополнительную стоимость и дальше 
экспортирует уже переработанную продук-
цию по всему миру. Наша задача — уйти от 
сырьевой модели, но для этого необходимо 
создать производственные мощности. Ме-
ханизм запущен. Когда новые мощности 
введут в эксплуатацию, сможем диверси-
фицировать поставки. Первые изменения 
мы видим. Даже по итогам девяти месяцев 
этого года доля сырьевой составляющей 
в экспорте сократилась примерно на 3–4%.
— Росрыболовство хочет взыскать 
3,6 млрд руб. со структуры «Норникеля» 
в качестве компенсации ущерба водным 
биоресурсам из-за аварии на ТЭЦ в Но-
рильске. Почему такая сумма?
— Учеными Росрыболовства прямой ущерб 
от последствий норильской аварии был 
оценен в 3,615 млрд руб., это совокупная 
стоимость погибших водных биоресурсов. 
Однако для нас самое важное — это восста-
новление популяции. Эти работы, по оцен-
кам отраслевой науки, займут до 18 лет и бу-
дут стоить порядка 40 млрд руб., без учета 
затрат на строительство рыборазводных за-
водов. Мы готовы начать работу по восста-
новлению экосистемы Норило-Пясинско-
го бассейна. Мы понимаем, что надо делать 
для восстановления водного биоразнообра-
зия, какие использовать методики и техно-
логии. И при наличии средств к работам 
можно было бы приступить уже следую-
щем году.

Интервью взял Анатолий Костырев

«Отрасли не нужна чехарда реформ»
Глава Росрыболовства Илья Шестаков  
о сложностях из-за COVID-19, инвестициях и новых ресурсах
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Необходимо будет субсидирование капитальных 
затрат на строительство судна, и такая программа  
уже предусмотрена для объектов промысла  
по инвестквотам

Наша задача — уйти от сырьевой модели, но для этого 
необходимо создать производственные мощности

Мощности рыбопромыслового флота для Северного 
бассейна обновим на 80%, а вот для Дальневосточного 
бассейна — пока только на 40%
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РФ по специальности «юрист» (2009). Кандидат экономических наук (тема диссертации — «Формиро-
вание механизма реализации инновационной политики в РФ»).

В 2000 году возглавил политсовет Санкт-Петербургского регионального отделения молодежного 
движения «Единство». С 2001 по 2008 год — замначальника управления кредитов «Газпрома». В 2009 
году занял пост гендиректора Российского научно-исследовательского института сельскохозяйствен-
ных приборов. В 2010 году полгода работал заместителем директора департамента пищевой, перера-
батывающей промышленности, регулирования агропродовольственного рынка и качества продукции 
Минсельхоза РФ, затем там же на протяжении года возглавлял департамент регулирования агропро-
довольственного рынка и развития инфраструктуры. С 2011 года — замминистра сельского хозяйст-
ва. С 2014 года одновременно возглавляет Росрыболовство.

Д О С Ь Е Ф Е Д Е Р А Л Ь Н О Е  А Г Е Н Т С Т В О  П О  Р Ы Б О Л О В С Т В У

Создано 12 мая 2008 года путем преобразования одноименного госкомитета. Является федеральным 
органом исполнительной власти, находится в ведении Минсельхоза. Осуществляет надзор в области 
рыболовства и сохранения водных биологических ресурсов во внутренних водах, надзор за торговым 
мореплаванием, управляет госимуществом в сфере рыбохозяйственной деятельности, обеспечивает 
безопасность мореплавания и аварийно-спасательных работ в районах промысла.

Расходы федерального бюджета на агентство в 2020 году — 25,53 млрд руб. Запланированные 
расходы на 2021 год — 18,3 млрд руб. По предварительным данным Росстата, объем экспорта рыбы, 
рыбопродуктов и морепродуктов за январь—октябрь 2020 года составил 1 912,5 тыс. тонн, что на 
124,5 тыс. тонн (7%) больше аналогичного периода 2019 года. В денежном выражении экспорт за ян-
варь—октябрь составил $4,34 млрд, что на 2,3% меньше аналогичного периода прошлого года.
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В Государственном Эрмитаже 
открылась выставка «Сесил Би‑
тон и культ звезд», рассказываю‑
щая о творчестве и жизни знаме‑
нитого художника, создававшего 
звезд и ставшего одной из звезд 
модной фотографии ХХ века. 
Рассказывает Кира Долинина.

 Куратор выставки Дарья Па-
найотти придумала выставку-рас-
сказ о страстно желающем «сой-
ти за своего» в аристократическом 
мире отпрыске буржуазной семьи, 
который сначала брал высшее об-
щество на абордаж своей экстрава-
гантностью, острым языком, лестью 
и наглостью, но пережив несколько 
громких светских падений, занял 
в этом мире позицию, с которой его 
никто не смог сдвинуть. Сесил Битон 
(1904–1980) стал фотографом знаме-
нитостей. Его камера знаменитостей 
и создавала, выводила из закрытых 
салонов на свет прессы и публики, 
превращала в звезд.

Задолго до уорхоловских «15 ми-
нут славы» фотография изменила 
саму механику известности. В мо-
мент, когда газеты, листки и жур-
налы стали печатать фотографии 

светских львов и львиц, когда лю-
бопытные таким образом прибли-
зились к высшему свету, заглянули 
за занавески и двери, началась эра 
celebrity. Медиатором между мира-
ми показывающих себя и разгляды-
вающих других стали фотографы. 
От высокооплачиваемых сотруд-
ников главных модных журналов 
до тех, кого с легкой руки Феллини 
назовут «папарацци». Битон был од-
ним из первопроходцев.

Экспонаты выставки в большин-
стве своем происходят из Архива 
студии Сесила Битона, что придает 
ей изумительно документальный 
акцент. Тут не только знаменитые 
чистопородные, отобранные и от-
ретушированные до гладкости шел-
ка фотографии, но и «контрольки». 
Мы видим, как формировался, на-
пример, официальный образ восхо-
дящей на трон Елизаветы II, кото-
рую одну и с членами семьи снимал 
Битон начиная с середины 40-х го-
дов, когда она еще была принцес-
сой, будущей королевой. Как умелая 
ретушь, словно современный фото-
шоп, делала из тяжеловесных дам 
тонких красавиц. Как влюблялась 
камера Битона в особенные лица его 
личных героев — от Мика Джаггера 
до Руди Нуриева.

Объектив Битона, в отличие 
от его повадок, не льстив и видит 
вещи, которые модели, может быть, 
хотели бы и скрыть. Так, его Галина 
Уланова, покорившая в 1956-м Лон-
дон, не легкая Дюймовочка, а замет-
но стареющая женщина, морщины 
лица и рук которой фотограф беспо-
щадно высвечивает. Портрет старо-
го Феликса Юсупова, даром что сам 
Битон прекрасно помнил его моло-
дым и почти идеальным, прижиз-
ненный некролог ушедшей эпо-
хе, раскрашенная восковая фигура, 
в которой узнаваем только профиль. 
Марлен Дитрих, которая сама лучше 
всех знала, как ее надо снимать, как 
ставить свет и какой ракурс выбрать, 
у него не светоносная дива, а устав-
шая актриса, способная быть чем 
угодно, хоть ангелом, хоть мегерой.

Отдельным голосом на этой вы-
ставке прозвучали вещи Битона 
«с русским акцентом». С его театраль-
ными амбициями он не мог прой-
ти мимо дягилевской труппы. Успел 
познакомиться и с самим Сергеем 
Павловичем, тот театральных эски-

зов молодого британского ломаки 
не оценил, но талант за юношей при-
знал. Позже Битон будет много рабо-
тать с дягилевскими наследниками, 
с Мясиным и Кохно, с Баланчиным, 
с русскими балеринами всех мастей 
и, конечно, с русскими моделями, 
в которых он видел прежде всего ари-
стократизм, который был для него 
ценнее всех денег мира.

В 1935-м вместе с Эльзой Скьяпа-
релли он умудрился совершить зим-
нее путешествие в «страну большеви-
ков». Письменных свидетельств о той 
поездке осталось больше, чем фото-
графий, но именно там, почти из-под 
полы, он попробует себя в качестве 
фотографа улиц. Второй такой шанс 
предоставит ему война — Битон силь-
но сокрушался, что бесполезен для 
страны. Королева-мать посоветовала 
ему обратиться в Министерство ин-
формации, в котором он получил за-
каз на военные уличные съемки Лон-
дона. Город, в котором живое (в том 
числе модно одетые люди) растет 
на развалинах мертвого, получил-

ся пронзительным. Дальше будут по-
ездки на североафриканский фронт, 
на Ближний Восток. Пожалуй, без 
этих съемок не понять, кем же был 
этот холеный, экстравагантно одетый 
и тщательно накрашенный красав-
чик. Безусловно, выдающимся мас-
тером театра. Строя сложнейшие де-
корации из полиэтилена, выкраивая 

из картона и железяк сюрреалисти-
ческую бутафорию, выбирая фоном 
то картины Поллока, то пружины ста-
рого матраса, он продемонстрировал 
в своих «репортажных» снимках иде-
альное чувство композиции. Недаром 
снимок с раненой девочкой в госпи-
тале, который мог бы стать статичным 
и банальным, сделался для американ-

цев этапом в признании ужасов раз-
вернутой немцами в Европе войны.

Битон не интересовался техниче-
ской стороной фотографии, чувство-
вал себя среди знатоков дилетантом. 
Его миром были светские салоны, 
он мечтал о театре и кино и даже 
преуспел в обоих этих искусствах, 
он сделал несколько десятков кано-

нических фотографий, а на старо-
сти лет больше всего другого ценил 
свой сад. Увидеть за этим осмеянным 
Ивлином Во ломакой и любителем 
аристократов большого художника 
не так-то легко. А уж рассказать исто-
рию его искусства, с взлетами и паде-
ниями, еще сложнее. Эрмитажу это 
прекрасно удалось.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Объективность тонкой лести
Фотографии Сесила Битона в Эрмитаже

На Netflix вышел «Выпускной» — 
экранизация одноименного 
бродвейского мюзикла Чеда Бе‑
гелина и Боба Мартина с музы‑
кой Мэттью Склара. Режиссером 
фильма стал Райан Мерфи, за по‑
следний год выпустивший сериа‑
лы «Политик», «Голливуд» и «Рэт‑
чед» — все как один в узнаваемом 
визуальном стиле с  ядовитыми 
красками и яркими токсичны‑
ми персонажами,— но полноме‑
тражное кино последнее вре‑
мя предпочитавший в основном 
продюсировать. Зачем он взял‑
ся за «Выпускной» и что из это‑
го вышло, рассказывает Борис 
 Барабанов.

юзик л «Выпуск-
ной» оказался близок Райану Мер-
фи по двум причинам. Во-первых, 
школьные иерархии на музыкаль-
ном фоне — его любимая тема еще 
со времен культового «Хора» (Glee), 
в котором команда школьных аут-
сайдеров собиралась, чтобы ста-
вить мюзиклы. Школа как модель 
общества неравенства показана 
и в относительно свежем «Поли-
тике». Во-вторых, Мерфи, как и ге-
роиня «Выпускного» Эмма, жил 
в Индиане и тоже не мог привес-
ти на школьный выпускной своего 
возлюбленного.

В основе бродвейского мюзикла 
лежала реальная история. В 2011 
году старшеклассница Констанс 
Макмиллен решила надеть смокинг 
и прийти на выпускной вечер в го-
роде Фултоне, Миссисипи, под руч-
ку со своей одноклассницей. Одна-
ко школьный совет запретил ей это 
сделать, а потом и вовсе отменил вы-
пускной. Констанс Макмиллен от-
стаивала свои права при поддержке 
известных артистов. Среди про-
чих за нее вступились группа Green 
Day, ведущая популярного кулинар-
ного телешоу Кэт Кора и участник 
бойз-бэнда ‘N Sync Лэнс Басс. Они 
организовали кампанию в соцсетях, 
в результате которой у Макмиллен 

появились средства на то, чтобы про-
вести свой собственный выпускной.

В мюзикле звезды приехали пря-
мо в Эджуотер, Индиана, чтобы по-
мочь главной героине. Но в сюже-
те, придуманном для сцены, десант 
знаменитостей сам, по сути, состоял 
из лузеров. Бродвейские знамени-
тости Ди Ди Аллен и Бэрри Гликман 
только что пережили провал мюзи-
кла «Элеанор!», в котором они игра-
ли супружескую чету Рузвельт. Энд-
жи Дикинсон только что потеряла 

работу в мюзикле «Чикаго», где двад-
цать лет ждала роли Рокси Харт, тан-
цуя в кордебалете. Выпускник Джу-
льярда Трент Оливер зарабатывает 
на хлеб за барной стойкой.

В экранной версии «Выпускно-
го» роль Ди Ди Аллен досталась Ме-
рил Стрип, которая, как мы помним 
по «Mamma Mia!», в мюзиклах играет 
не хуже, чем в драмах. Ее партнер — те-
леведущий Джеймс Корден, который 
в 2019 году появился в провальной 
киноверсии «Кошек» Эндрю Ллойда 
Уэббера. «Выпускной» стал для него 
шансом реабилитироваться в жанре. 
Роль Трента получил лауреат Grammy 
и звезда мюзикла «Книга Мормона» 

Эндрю Рэннеллс. Роль Энджи Дикин-
сон в фильме Райана Мерфи испол-
нила Николь Кидман, которая также 
всегда отлично справляется с обра-
зами поющих героинь, достаточно 
вспомнить «Мулен Руж» База Лурма-
на. Наконец, Алиссу, подругу Эммы, 
должна была сыграть поп-икона Ари-
ана Гранде, и это довело бы концент-
рацию звезд в кадре до опасных зна-
чений. Но из-за плотного расписания 
певицы роль досталась Ариане Дебос 
(ее мы скоро увидим у Стивена Спил-
берга в новой экранизации «Вестсайд-
ской истории»).

Спасать Эмму (Джо Эллен Пел-
лман) бродвейская четверка реши-

ла с корыстным умыслом — чтобы 
снова обратить на себя внимание. 
Но прежде чем исправить чужую 
жизнь, каждому из героев нужно 
было наладить свою. Вполне рабо-
чая драматургическая модель, а с та-
ким набором артистов можно было 
горы свернуть. Но Райан Мерфи лю-
бовался прежде всего Мерил Стрип. 
Джеймс Корден играет роль ее ду-
шевного подпевалы, но его собствен-
ной травме в фильме уделено уже 
гораздо меньше времени, и излечи-
вает он ее буквально в два счета. Пер-
сонаж Рэннеллса еще менее внятен. 
Его задача — вразумить молодежь, 
которая травит Эмму, и на это ему от-

пущен ровно один песенный номер. 
Но больше всего жаль Николь Кид-
ман. Подобно ее героине, она почти 
весь фильм прозябает на периферии 
сюжета. Хотя номер «Zazz» (в русском 
переводе — «Харизма») исполнен 
ею блестяще.

«Выпускной» мог бы стать отлич-
ным высказыванием об активизме 
в артистической среде. Когда гла-
ва школьного совета и по совмести-
тельству мама Алиссы (Керри Вашин-
гтон) бросает Ди Ди Аллен: «Играли 
бы вы дальше на сцене, а не лезли 
в активисты», кажется, что сей-
час Райан Мерфи поведет разговор 
о том, насколько глубоко может ху-
дожник «залезть» в общественную 
жизнь. Но этого разговора не будет. 
Ему важнее успеть показать все наря-
ды и парики Мерил Стрип.

Ключевой момент фильма — ис-
полнение Эммой песни «Unruly 
Heart» для аудитории, которая вни-
мает ей у своих лэптопов. Публика 
этого онлайн-концерта целиком со-
стоит из молодых людей, предпоч-
тения которых описывают буквы аб-
бревиатуры LGBTQ, а над головой 
у девушки виден радужный нимб. 
В Эмме зрители находят друга, кото-
рый дает им понять, что даже в своих 
маленьких городках с консерватив-
ными традициями они могут не чув-
ствовать себя одинокими.

Эта нота могла бы перевесить 
все недостатки фильма. При одном 
условии: если бы музыка Мэттью 
Склара была хоть немного инте-
ресна с точки зрения сегодняшнего 
дня. Но весь песенный ряд «Выпуск-
ного» — это старомодный и очень 
пресный бродвейский материал, 
который мог быть написан в лю-
бой момент в течение последних 
60 лет. Музыкальные номера сде-
ланы по хитовым лекалам, но воо-
душевиться ими можно, разве что 
будучи убежденным в том, что брод-
вейский мюзикл — это по опреде-
лению хорошо. Надо было сильно 
постараться, чтобы, имея такую сю-
жетную основу и такой актерский 
состав, создать зрелище, которое во-
обще не трогает музыкально, каж-
дый кадр и каждая нота которого — 
привет из прошлого века.

ПРЕМЬЕРА МЮЗИКЛ

Мерил Стрип вернули на выпускной
Звуки прошлого века в фильме Райана Мерфи

Мерил Стрип и Джеймс 
Корден не смогли спасти 
фильм Райана Мерфи 
ФОТО NETFLIX

Елизавету II, одну  
и с членами семьи, Сесил 
Битон снимал начиная  
с середины 40‑х годов 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Сесил Битон стал фотографом знаме-
нитостей. Его камера знаменитостей 
и создавала, выводила из закрытых 
 салонов, превращала в звезд

М
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«Зенит» перед зимним переры-
вом в чемпионате России укре-
пил лидерство. В домашнем 
матче со своим ближайшим пре-
следователем — находившимся 
от петербуржцев на расстоянии 
в три очка «Спартаком» — он, бы-
стро поведя в счете, пропустил 
в первом тайме дурацкий авто-
гол, но во втором тайме сохранил 
слишком очевидное игровое пре-
имущество и благодаря ударам 
Ярослава Ракицкого и Артема 
Дзюбы вырвал победу — 3:1.

тот матч долго доказы-
вал, что футбол и логика дружат не 
всегда. Наблюдая за тем, как он начи-
нался, можно было решить, что «Спар-
таку» ничего в Петербурге не светит. 
Каким-то он был скованным, неуве-
ренным. С «Зенитом» в этом смысле 
все вроде бы было в порядке. А вско-
ре все стало в порядке и со счетом.

«Спартак» чудом пережил первый 
из острых эпизодов. Прошла пере-
дача чуть назад с правого фланга зе-
нитовской атаки. Направлялась она 
Сердару Азмуну, но тот махнул но-
гой мимо мяча и упал. Впрочем, сза-
ди, как раз на траектории паса, нахо-
дился его партнер Вендел, и он нанес 
шикарный — не сильный, но лихо 
закрученный — удар, воткнувший-
ся в район крестовины.

Во втором остром эпизоде, по-
следовавшем сразу за этим, «Спар-
так» не устоял. Все было очень похо-
же. «Зенит» снова разыгрывал мяч 
справа и снова доставил его Азму-
ну, кажется, намеренно не торопив-
шемуся лезть вперед, в штрафную, 
а предпочитавшему все время рас-
полагаться где-то возле ее границы, 
словно зная, что соперники отче-
го-то там ловить его не будут. Теперь 
он пробить смог — не то чтобы на 
убой, но голкипер Александр Мак-
сименко «Спартак» не выручил.

А дальше гости пытались проде-
монстрировать, что тоже могут играть 
активно, от атаки. И тоже через пра-

вый фланг, где все время в центре вни-
мания был Виктор Мозес — финтил, 
делал рывки. Толку от этой активно-
сти, однако, было с гулькин нос. Все, 
абсолютно все спартаковские ходы 
«Зенит» читал легко. Складывалось 
ощущение, что он даже не напрягает-
ся, пресекая чужие порывы.

Представить, что при таком рас-
кладе «Спартак» способен создать 
что-то такое, что огорошит оппо-

нента, было трудно. Голом и не пах-
ло. А он состоялся — именно тот гол, 
который иллюстрирует и прелесть, 
и подлость футбола.

Мозес навешивал. Навешивал 
так себе — никакой особенной уг-
розы не просматривалось. Мяч вооб-
ще, казалось, должен улететь за ли-
цевую. Но Айртону удалось достать 
его и отправить к вратарской — 
в ту зону, где спартаковцев не было, 
а был лишь Деян Ловрен. Централь-
ный защитник «Зенита», игрок, вы-
ступавший в решающих матчах 
Лиги чемпионов, мирового первен-
ства, с колоссальным опытом. Лов-
рен скидывал мяч грудью вратарю 
Андрею Луневу — простейшая для 

такого матерого футболиста задача. 
Но вместо скидки вдруг получился 
«парашютик» над руками опешив-
шего Лунева. На лицо хорватского за-
щитника после этого было страшно 
смотреть. Жуткую ошибку он перева-
ривал через жуткую боль…

Такие ЧП, бывает, многое в игре ме-
няют. Но это был не тот случай. До кон-
ца тайма «Спартак», то включавший 
прессинг, то выключавший, искав-
ший варианты, все равно выглядел 
скверно, скучно, беззубо. А у «Зенита» 
на спартаковской половине по-преж-
нему все время что-то созревало. И Аз-
муна гости по-прежнему контроли-
ровали так себе. Не созревал только 
новый гол, хотя в концовке первого 

тайма Сердара Азмуна отделили от 
него даже не сантиметры, а милли-
метры. Он выбросился на дальний 
заброс, идеально зацепившись за ли-
нию офсайда, а очутившись непода-
леку от ворот, практически идеально 
пальнул. Мяч угодил в стойку, а от нее, 
вместо того что срикошетить в ворота, 
срикошетил вдоль «ленточки».

Если кто-то из тех, кто переживал 
за «Спартак», рассчитывал, что пере-
рыв взбодрит его, он заблуждался. 
Жесткости в его игре добавилось, но 
не проку. И когда-то экзотический, 
но в декабре превратившийся в при-
вычный выход для усиления нападе-
ния защитника Ильи Кутепова помог 
так себе. «Зенит» был лучше — более 

цельным, четким, быстрым. И в ми-
нус себе мог записать разве что рас-
точительность в отношении шансов.

Но в конце концов количество пе-
решло в качество. Спартаковцы вы-
несли мяч за штрафную после пода-
чи углового, однако с подбором в этот 
вечер у них была беда. На сей раз под-
бор достался Ярославу Ракицкому, от 
души стрельнувшему с левой ноги,— 
прыжок Максименко спасти «Спар-
так» не мог.

А уже в компенсированное время 
спартаковцев добил Артем Дзюба. Су-
ета в штрафной красно-белых позво-
лила ему разобраться с Максименко 
с комфортом, по сути, без помех.

Выиграв, «Зенит» перед долгим 
зимним перерывом увеличил свой 
отрыв от «Спартака» с трех до шести 
очков. При этом не факт, что в отпуск 
спартаковцы уйдут в статусе его бли-
жайшего преследователя. Завтра 19-й 
тур продолжится в том числе матчем 
«Ростова» и ЦСКА. Ростовчане отстают 
от «Спартака» на три очка, армейцы — 
всего на одно.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» забил во все ворота
Нелепый автогол не лишил его победы над «Спартаком»
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В четверг в Москве стартует традицион-
ный хоккейный турнир — Кубок «Первого 
канала». Второй этап Евротура будет го-
раздо представительнее стартового, ко-
торый состоялся в ноябре в Хельсинки. 
Сборная России выставила тогда и во-
все молодежную команду, что не поме-
шало ей завоевать Кубок Карьяла. Сей-
час же все участники укомплектованы 
в основном игроками из Континенталь-
ной хоккейной лиги (КХЛ). Хозяева тур-
нира даже заявили, что собрали состав 
с прицелом на чемпионат мира.

редстоящий Кубок «Первого ка-
нала» можно назвать, пожалуй, первым 
крупным международным хоккейным 
турниром практически за год. Пандемия 
коронавируса, как известно, основательно 
отредактировала календарь в сторону со-
кращения соревновательной программы. 
Прошлый сезон в хоккее вообще пришлось 
завершить досрочно и отказаться от про-
ведения чемпионата мира. В нынешнем 
все-таки удалось перезапуститься, в том чи-
сле дать старт Евротуру, но его первый этап 
получился довольно скромным, ведь даже 
финны из-за ряда ограничений не смогли 
сколотить на домашний Кубок Карьяла се-
рьезную команду. В частности, они, как 
и шведы, обошлись тогда без своих масте-
ров из КХЛ. В итоге Россия, отправившая 
в Хельсинки молодежную сборную до 20 
лет, чтобы она получила игровую практи-
ку перед своим чемпионатом мира, утерла 
всем нос и одержала три победы.

Сейчас все участники Евротура замет-
но усилили составы, тем более что с учетом 
места проведения второго этапа и удобной 
логистики они могли максимально задей-
ствовать представителей КХЛ. Шведы при-
гласили 17 игроков из лучшей лиги по эту 
сторону океана, финны — 18. Наставник 
сборной Суоми Юкка Ялонен на этот раз 
не включил в нее ни одного хоккеиста из 
внутреннего чемпионата, который к тому 
же был приостановлен из-за коронавиру-
са. Правда, не вызвал он и супертройку из 
уфимского «Салавата Юлаева» — Теему Хар-
тикайнен, Сакари Маннинен, Маркус Гран-
лунд, тем не менее и без нее финская ледо-
вая дружина выглядит весьма угрожающе. 
Чехи набрали из КХЛ только 12 человек, зато 
среди них — лучший снайпер лиги москов-
ский динамовец Дмитрий Яшкин, самый 

забивной нападающий «Спартака» Лукаш 
Радил, один из лидеров «Трактора» Лукаш 
Седлак. Да и вратарская бригада у них будет, 
пожалуй, самая качественная на Кубке «Пер-
вого канала».

Сборная России, естественно, тоже по-
старалась выставить по возможности силь-
нейший состав. По словам главы ее штаба 
Романа Ротенберга на официальной презен-
тации команды, она была собрана с прице-
лом на чемпионат мира следующего года. 
Хотя несколько ведущих игроков все же от-
сутствуют в ней из-за травм. В нынешнем 
варианте базовым клубом сборной являет-
ся петербургский СКА, который представ-
лен девятью хоккеистами. Скажем, лидиру-
ющие в КХЛ ЦСКА и «Ак Барс» делегировали 
четырех и трех человек соответственно. Пер-
вая тройка строится вокруг Вадима Шипаче-
ва из московского «Динамо», который назна-
чен капитаном команды. На тренировках 
с ним наигрывались Владимир Ткачев из 
СКА и Андрей Чибисов из «Металлурга».

Вообще, по этому составу есть вопросы. 
Например, в нем не нашлось места лучше-
му снайперу текущего чемпионата КХЛ сре-
ди россиян Алексею Макееву из «Автомоби-
листа» с его 18 заброшенными шайбами, как 
и другим игрокам, которые выделяются по 
статистике. Вместе с тем вызов получил Ни-
кита Сошников, забивший в этом сезоне все-
го шесть голов. Впрочем, решать, конечно, 
руководству сборной. Но что особенно на-
стораживает — выбор вратарей, а по боль-
шому счету даже отсутствие выбора. И Алек-
сандр Самонов из СКА, и Иван Федотов из 
«Трактора», и Даниил Тарасов из «Салавата» 
не основные голкиперы в своих клубах. По 
проценту отраженных бросков или коэф-
фициенту надежности они тоже не первые 
в лиге среди россиян. С другой стороны, си-
туация с отечественными вратарями в КХЛ 
сейчас такова, что явного лидера нет. Так что 
на Кубке «Первого канала» это может стать 
проблемой.

Между тем на московском турнире со-
стоится дебют главного тренера сборной 
России Валерия Брагина, который летом 
сменил на этом посту, как, кстати, и на ана-
логичной должности в СКА, Алексея Куда-
шова. В прошлом сезоне национальная ко-
манда абсолютно не радовала глаз и крайне 
слабо выступала в Евротуре, не сумев выиг-
рать даже домашний этап. Поэтому Брагину 
предстоит многое изменить в стиле сборной 
и улучшить результаты.

Александр Ильин

ХОККЕЙ

Первый канал  
Валерия Брагина
Главный тренер сборной России  
дебютирует в Евротуре

Потери, которые несет НБА 
из-за пандемии коронавиру-
са, не помешали перед стар-
том очередного чемпионата 
подписанию рекордного в ее 
истории контракта. 26-лет-
ний греческий баскетболист 
Яннис Адетокунбо, в двух пре-
дыдущих сезонах завоевав-
ший титул самого ценного иг-
рока лиги, заключил со своим 
клубом «Милуоки Бакс» пя-
тилетний договор на сумму 
$228,2 млн.

лавной для Америки спортив-
ной новостью вчера стала но-
вость о досрочном, за полгода до 
окончания срока действия ны-
нешнего договора, продлении 
контракта баскетболиста Янни-
са Адетокунбо с его клубом «Ми-
луоки Бакс». Новое соглашение 
Адетокунбо, подписанное неза-
долго до старта очередного ре-
гулярного чемпионата (он нач-
нется 22 декабря), рассчитано на 
пять лет. В нем, однако, записан 
пункт о возможности досрочно-
го расторжения в 2025 году, за се-
зон до формального истечения.

Главной в этом договоре явля-
ется между тем, конечно, другая 
цифра. Алекс Сарацис, агент Ян-
ниса Адетокунбо, сообщил ESPN, 
что его общая сумма составляет 
$228,2 млн. Это далеко не рекорд 
для спорта в целом (в данный мо-
мент он принадлежит игроку 
в американский футбол Патри-
ку Махоумсу, стоимость свеже-
го десятилетнего договора кото-
рого — $503 млн; помимо него 
Адетокунбо опережают еще не-
сколько атлетов из разных ви-
дов), но рекорд для НБА, притом 
что баскетбольная лига на про-
тяжении десятилетий считалась 
чрезвычайно благополучной во 
всех смыслах, в том числе фи-
нансовом, и суперзвезд колос-
сальной востребованности в ней 
появилось множество.

До сих пор как рекордные по-
зиционировались два контрак-
та, заключенные в 2017 году,— 
защитников Рассела Уэстбрука 
на $205 млн за пять лет с «Окла-
хома-Сити Тандер» и Джеймса 
Хардена на $228 млн за шесть лет 

с «Хьюстон Рокитс». Но в случае 
с Харденом надо учесть, что речь 
шла о продлении двухлетнего 
договора на четыре года.

Новый контракт, видимо, 
превратит Янниса Адетокунбо 
и в самого высокооплачиваемо-
го игрока НБА. Он был заключен 
в соответствии с существующим 
в коллективном договоре, опре-
деляющим правила трудовых от-
ношений в лиге пунктом о так на-
зываемом супермаксимальном 
продлении. Он разрешает клу-
бам заранее пролонгировать со-
трудничество с имеющими цен-
ные индивидуальные награды 
игроками особого статуса, еже-
годно выплачивая им 35% от пла-
тежной ведомости (у «Милуоки» 
в нынешнем сезоне она равна 
$140,3 млн при «мягком» потол-
ке зарплат, установленном на от-
метке $109,1 млн — пятый пока-

затель в чемпионате). При этом 
выплаты должны расти на 8% 
ежегодно, так что от первенства 
к первенству Адетокунбо будет 
получать все больше и больше.

Поэтому, чтобы более адекват-
но оценить стоимость услуг иг-
рока, в НБА, как и в любой дру-
гой лиге, используется понятие 
«средняя заработная плата». У Ян-
ниса Адетокунбо она будет рав-
на $45,6 млн. В настоящий мо-
мент ближе всего к этой отметке 
Джеймс Харден и защитник «Ва-
шингтон Уизардс» Джон Уолл — 
по $42,8 млн, по данным Spotrac. 
Немного уступают им Рассел Уэст-
брук, Кевин Дюрант из «Бруклин 
Нетс» и Стефен Карри из «Голден 
Стейт Уорриорс». Сам Адетокунбо 
получает по заканчивающемуся 
договору $27,5 млн в год.

Все американские медиаре-
сурсы, рассказывая о контрак-

те-гиганте, естественно, не забы-
вали отметить исключительный 
бэкграунд человека, его заклю-
чившего. Грек нигерийского про-
исхождения Яннис Адетокунбо, 
выступающий на позициях за-
щитника или легкого форварда, 
был выбран на драфте НБА в 2013 
году под 15-м номером, но неко-
торое время заставлял сомне-
ваться в том, что в принципе мо-
жет закрепиться в сильнейшем 
баскетбольном чемпионате, дер-
жавшись чрезвычайно скромно. 
Невероятный прорыв игрока, 
обладающего потрясающими фи-
зическими данными, произошел 
лишь в его третьем сезоне в лиге, 
после которого он постоянно до-
бавлял. Поначалу совсем редко 
поражавший кольцо, в предыду-
щем регулярном чемпионате он 
набирал почти 30 очков в сред-
нем за матч, делая еще по 13 под-
боров и пять результативных 
передач — тоже замечательная 
статистика. Она принесла Адето-
кунбо второй подряд титул само-
го ценного баскетболиста НБА. 
А для полноценного признания 
абсолютно выдающимся игро-
ком ему не хватает разве что ко-
мандного триумфа. В play-off «Ми-
луоки» никак не удается хотя бы 
добраться до финала: в позапрош-
лом чемпионате он выбыл за шаг 
до него, в третьем раунде, в прош-
лом — во втором.

Еще один занимательный мо-
мент, связанный с договором Ян-
ниса Адетокунбо, а также с еще 
целым рядом крупных сделок, 
заключенных клубами за про-
шедший месяц (речь, к примеру, 
о недавнем продлении контрак-
та с чемпионом лиги «Лос-Анд-
желес Лейкерс» его знаменитым 
лидером Леброном Джеймсом 
на $85 млн за два года), связан 
с обстоятельствами, в которых 
они происходят. И летом, и осе-
нью НБА жаловалась на серьез-
ные финансовые потери из-за 
пандемии коронавируса, оцени-
вавшиеся в сумму от $500 млн до 
$1 млрд, а клубы даже настаива-
ли на оказании им денежной по-
мощи от лиги. Кажется, те, кому 
ситуация представлялась чрез-
вычайно сложной, все-таки пре-
увеличивали масштаб проблем.

Алексей Доспехов

КОНТРАКТ

Яннис Адетокунбо поднял планку
Игрок «Милуоки Бакс» заключил рекордный для НБА контракт

По новому пятилетнему контракту с «Милуоки Бакс»  
Яннис Адетокунбо будет зарабатывать  
в среднем $45,6 млн в год   ФОТО GETTY IMAGES
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19-й тур
«Ротор»—«Арсенал» 1:0. Филью, 81 (пен.)

«Сочи»—«Динамо» 2:0. Заболотный, 52; Юсупов, 
71. Удаление: Евгеньев («Динамо»), 64 (2 ж. к.)

«Зенит»—«Спартак» 3:1. Азмун, 7; Ракицкий, 73; 
Дзюба, 90+3 — Ловрен, 22 (автогол).

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 19 12 5 2 43:15 41
2. «Спартак» 19 10 5 4 33:21 35
3. ЦСКА 18 10 4 4 32:16 34
4. «Сочи» 19 9 6 4 28:22 33
5. «Ростов» 18 10 2 6 23:17 32
6. «Динамо» 19 9 3 7 24:21 30
7. «Локомотив» 18 8 4 6 19:22 28
8. «Краснодар» 18 8 3 7 34:19 27
9. «Рубин» 18 8 3 7 24:25 27
10. «Ахмат» 18 7 4 7 19:21 25
11. «Химки» 18 6 4 8 21:28 22
12. «Урал» 18 4 8 6 15:22 20
13. «Ротор» 19 3 5 11 9:30 14
14. «Арсенал» 19 3 5 11 17:30 14
15. «Уфа» 18 3 4 11 14:30 13
16. «Тамбов» 18 3 3 12 12:28 12
17.12: «Химки»—«Локомотив», «Краснодар»—«Уфа», 
«Ростов»—ЦСКА, «Ахмат»—«Рубин».  
18.12: «Тамбов»—«Урал».

Э

Благодаря уверенной  
победе над «Спартаком» 
«Зенит» (в синей форме — 
Сердар Азмун) уходит 
на зимний перерыв, имея 
довольно комфортный  
отрыв от преследователей
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